
DENTRO del gabinete presidencial se dice que
el muro debería, construirse alrededor de Marcelo
Ebrard, a ver si así detienen su expansión hacia
otras Secretarías. Y es que mucho se ha hablado
de que pstá metidísimo en asuntos de Gobernación
y de Seguridad y Protección Ciudadana,
pero también en ¡Medio Ambiente!
COSA DE VER, dicen, que la subsecretaría Martha
Delgado se ha convertido en la voz cantante en
cuestiones ambientales, por ejemplo, gestionando los,
apoyos de organismos internacionales para el Tren
Maya, haciendo a un lado a la gente de Semarnat.
Y HOY la funcionaría será la estrella en la celebración
del Día Mundial del Hábitat, a la que no se sabe
si llegará o siquiera está invitado el titular de la
Secretaría del Medio Ambiente, Víctor Toledo

• • •

VAYA, VAYA, quien se supone que tendría que fiscalizar
al gobierno resultó ser... ¡su porrista! Resulta que el fin
de semana, David Colmenares participó en unos
foros legislativos en su tierra y ahí dijo que Andrés
Manuel López Obrador representa la "última
oportunidad"  ¡ándale! para encauzar a Oaxaca
por la senda del desarrollo.

CADA QUIEN es muy libre de echarle flores a quien
mejor le plazca, peeero el caso de Colmenares
es especial pues se trata, ni más ni menos, que
del Auditor Superior de la Federación. Y con esa
devoción que siente por el Presidente, se ve difícil que
vaya a ser imparcial a la hora de revisarle las cuentas.

QUIENES conocen la política oaxaqueña aseguran
que el ex secretario de Finanzas sigue soñando
con ser algún día gobernador y, por eso,
quiere ir acomodándose para el 2022.

• é •

LA LLEGADA de Ornar García Harfuch a la policía
de CDMX abre la posibilidad de que, ahora sí, puedan
trabajar de la mano la Secretaría de Seguridad
Ciudadana y la Procuraduría capitalina.
EN LOS tres meses que el ahora secretario estuvo al
frente de la Policía de Investigación, logró hacer
buena mancuerna con la procuradora Ernestina
Godoy. cosa que npmás no se dio con Jesús Ortá.
DADO QUE García Harfuch es un policía de carrera;
formado en la Policía Federal y con entrenamiento
en el FBI, es de esperar que en el mediano plazo
se note ¡ojalá! un cambio en la policía capitalina.

• • •

VECINOS de la alcaldía Cuauhtémoc están pensando
seriamente en invitar a Andrés Manuel López
Obrador a darse una vueltecita por las colonias Roma
y Condesa... a ver si así les arreglan las calles. Luego de
ver que Cuauhtémoc Blanco reaccionó de inmediato
al regaño presidencial por el mal estado de los caminos
de Moreloe, rezan por que el alcalde Néstor Núñez
haga algo para resolver el desastre de vialidades
que le heredó Ricardo Monreal.
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¿Huachicol blanco?

La inversión productiva puede mudarse
fácilmente, necesitamos una reforma fiscal
que simplifique ¡as cosas.

"Los impuestos'ísoñ un robo,
simple y llanam&nte, aunque
es robo en una giran y colosal
escala que ninggún criminal
reconocido podñría alcanzar".

Murrray Rothbard

El presidente López (Obrador de
claró el 20 de mayo), al firmar el
decreto para ellmiinar las con

donaciones fiscales, que ®sta práctica
"es como un huachicol de amello blanco
qué se va a eliminar. Es. .acabar con
privilegios fiscales".

Según Margarita RíossFar¡at, jefa
del Sistema de Administreación Tribu
taria, entre 2007y 2018 se «condonaron
casi 400 mil millones de pesos, a valor
actual, a 153,530 contribuiyentes. Hoy
sabemos que entre los beneficiarios; se
encuentran Yeidckol Polewnsky, actual
presidenta de Morena, com 16.4 millo
nes de pesos, y Ana Gabriiela Guevara,
la titular de Conade, con 9.® millones de
pesos. Ninguna admite halfeer realizado
un robo, sino que explicar» que las con
donaciones se originaron «n errores de
sus contadores.

Nadie puede objetar laveliminación
de privilegios fiscales, todlos debemos
ser iguales ante la ley; per® es un error
equiparar el huachicol a urna condona
ción fiscal, aun cuando se tteatara de una
evasión, que no lo es. "El lkdrón despo
ja la legítima propiedad ajena me dice
un empresario. El creackar de riqueza

concede pagar como impuestos algo de
lo que produce en aras del bien común.
El creador decide pagar al vivir aquí...
porque puede vivir en otra, parte. Por lo
tanto, elige pagar de manera voluntaria
lo que indica la ley".

Las condonaciones han sido me
canismos, quizá ineficaces, con los que
los gobiernos han tratado de enmendar
errores de contadores o incrementar la
recaudación Son el resultado de una
pésima arquitectura fiscal en la que se
cobran impuestos muy altos de manera
muy complicada y sin otorgar servicios
públicos equivalentes.

Las tasas fiscales en México son
muy altas. La baja recaudación no es
producto de ellas, sino de que el 56.6
por ciento de la población trabaja y
hace negocios en la economía informal.
El impuesto corporativo es de 30 por
ciento, a lo que habría que sumar 10
por ciento de reparto de utilidades y
10 por ciento al retirar dividendos. En
contraste, Noruega y Dinamarca co
bran 22 por ciento, Suecia 21.4 por
ciento, el Reino Unido, Suiza y Polonia
19, e Irlanda 12.5. El promedio de los
países de la OCDE, las naciones ricas
del mundo, es de 23.35 por ciento; el de
Europa, de apenas 19.35 (KPMG).

Estados Unidos tenía hasta 2017
una tasa corporativa federal de 35 por
ciento, la cual se elevaba a 40 por cien
to tras considerar los impuestos esta
tales, pero el país redujo la tasa federal
en 2018 a 21 por ciento, que sube a 27

por ciento por los impuestos locales.
Esta reducción es en bueña medida
responsable de que Estados Unidos
siga teniendo un crecimiento alto, 2.3
por ciento anual, a pesar de las guerras
comerciales de Trump y la desacele
ración en el resto del mundo, y de que
la tasa de desempleo haya bajado en
septiembre a 3.5 por ciento, la más baja
desde 1969. Los beneficios de dismi
nuir la tasa corporativa son cada vez
más evidentes. El 20 de septiembre la
India anunció una reducción de la suya,
que era de 35 por ciento en 2018 y 30
en 2019, a 22 en 2020.

La inversión productiva es la clave
para mejorar la prosperidad, pero se
muda con facilidad. Las condonacio
nes fiscales, más que un huachicol de
cuello blanco, son consecuencia de un
sistema de impuestos altos y complica
dos. La solución real es una verdadera
reforma fiscal que reduzca las tasas y
simplifique el pago. Esto evitaría los
"errores de los contadores" y eliminaría
las condonaciones de manera natural.

• TAXISTAS
Hoy los líderes de los taxistas del Valle
de México buscarán presionar nue
vamente al gobierno para prohibir las
aplicaciones de vehículos de transporte.
Causarán enormes problemas a la po
blación, pero no lograrán detener una
tecnología que se impone en todo el
mundo.
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El ministro Zaldívar no tiene

de otra: profundizar la reforma
del Poder Judicial para
que sea limpio y autónomo.

.

Si la boda ifrie de ensueño, la
tomabodni tuvo los chilaqui
les del infierno. Pareciera que

la lista de invitadlos de la boda de la
hija de Juan Callado pasó íntegra
a la Fiscalía Geifleral y a la UIF de
la Secretaría de'lHacienda.

El padre de lia novia está hoy en
la cárcel. Rosarüo Robles, invitada
al civil y al religioso, vive en el pe
; nal de Santa Míartha Acatitla; otro
i invitado, Eduaado Medina Mora,
ministro renunciante en la Corte y
exhibido por dinieros no aclarados y
, conflictos de interés, tiene pesquisa
penal. Diego Femiández de Cevallos,
expuesto en la lista de beneficiarios
de los perdones ; fiscales en los últi
¡ mos sexenios, Einrique OchoaReza
ex titular de CF1E balconeado en el
negocio de los gasoductos, Carlos
Romero Deschaimps el líder gremial
petrolero en agonía, fueron otros
invitados que aheora tienen pesquisa
: en ristre.

También losaministros Luis Ma
ría Aguilar y Alfredo Gutiérrez Ortíz
Mena invitadosno para dar fe de
la legalidad del «enlace sino como
amigos del papáide la novia y para
quienes cayó lki maldición en la
mismísima Cortee tras la difusión de
las fotografías saibre la ceremonia

Más allá de si los invitados son
acusados por lai UIF de llevarse
hasta los centros de mesa es hacia
dónde va la restütución de piezas y
* estructuras demiolidas.

La renuncia! de Eduardo Me
dina Mora inviitado a la boda del

daño como ministro de la Corte
deviene de la presión directa e in
directa de las instancias guberna
mentales más allá del ambiente
deteriorado que tenía en la propia
Corte. Las declaraciones recientes
del titular de la UIF, Santiago Nieto,
lo confirman. Acusa al ministro de
favorecer transacciones ilícitas e
instar a jueces al desbloqueo de
cuentas por más de 2 mil millones
de pesos. Visto así, Medina no ac
tuaba como ministro sino como jefe
de una pandilla judicial.

Medina Mora no aguantó el pe
so del avasallamiento. Demoró en
su renuncia toda vez que desde que
fue exhibido por las millonarias
transacciones financieras a cuentas
extranjeras, que aún no aclara, y di
versos incidentes de conflicto de in
terés, su presencia en la Corte estaba
comprometida Como está la de los
ministros Luis María Aguilar, Alfre
do Gutiérrez y Alberto Pérez Dayán,
abiertos adversarios del gobierno
federal.

Eso no debería obstar para que
desempeñaran autónomamente
sus labores como ministros. El pro
blema es que puestos a raya inhibi
dos, y ya sin las reglas de juego que
imperaban en la Corte, están contra
la pared.

El ministro Arturo Zaldívar tie
ne ante sí un fuerte reto en su em
peño por limpiar un Poder enmohe
cido y con un ex ministro delatado.
Debe defender a capa y espada
la autonomía y debe vincularla al

propósito de la transparencia Ia
eliminación del nepotismo, la rup
tura de los conflictos de interés, la
disminución de gasto y beneficios
particulares y el combate llano a la
corrupción. Una Corte y un Poder
Judicial limpios refuerzan su inde
pendencia sometidos por corrup
ción o conflictos de interés la dejan
en hilachos.

Una paradoja se cierne sobre su
propósito. El acoso del gobierno de
la 4T sobre sus ministros es confun
dido con una actitud persecutoria
mancomunada entre el Ejecutivo y
el titular del Poder Judicial lo que
deriva en un discurso de manipula
ción del primero sobre el segundo.

Autonomía o independencia no
supone oposición permanente. La
Corte no es un partido político o
una facción conspiratoria Es la cús
pide del Poder Judicial, garante del
cumplimiento constitucional. Arbi
tro ante los abusos. La integran ju
risconsultos de distintas tendencias
y escuelas y ha mantenido un equi
librio esencial en su composición.
Obvio, sus integrantes deben estar a
la altura de los retos de su tiempo y
de una sociedad crítica demandan
te, vigilante y que, efectivamente,
está harta de muchas de las transas
que se fraguan en los lugares donde
debería imperar la ley. La renuncia
de Medina Mora otorga una exce
lente oportunidad a Zaldívar para
limpiar al Poder Judicial y fortale
cer su autonomía Paralizarse sería
fatal.
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£n un aSrranQ,<am?ern'ío del poder
presidencial redunda la renuncia
de Medina Mora coimo ministro.

riesgos;
abalucas estaba yogando con
mujer casada en el propio l echo
de la pecatriz. Repentinamen

te s? escucharon pasos. "¡Mi marido!",
se espantó la señora. "¡Rápido!", le dijo
Babalucas. "¡Métete en el clóset!"... La
marciana andaba muy atareada Su pe
queño hijo le pedía con insistencia que
le sirviera ya la cena. "¡Espérame!", se
impacientó la marciana "¡Nada más
tengo ocho manos!"... Otro sobre el
mismo tema Un hombre de la Tierra
vio: por primera vez a una mujer de
Marte y no pudo contener leí risa la
marciana tenía las pompas por delante
y las bubis por atrás. Tal burla hizo que
la alienígena se molestara Levantó
el brazo y dirigiendo la axila hacia el
terrícola le dijo en tono amenazante:
"Si te sigues riendo te voy a mear"...
Sólo por causa grave, prescribe la ley
máxima puede renunciar un ministro
de la Suprema Corte. Tan grave fue el
motivo por el que renunció Medina
|Mora que nunca lo sabremos. De algo
podemos estar seguros: lo sucedido
redunda en un agrandamiento del
poder presidencial y en mengua del
sistema de frenos y contrapesos que
debe privar en una democracia Poco
a poco en ocasiones mucho a mucho
AMLO se va fortaleciendo al tiem
po que el equilibrio de poderes se va

debilitando. Alguien dirá que después
del sexenio de Enrique Peña Nieto,
periodo nefasto, es necesario un Pre
sidente fuerte que cambie corrupción
por honestidad, opacidad por transpa
rencia dispendio por austeridad. Sin
embargo, la acumulación de poder en
una sola persona entraña grandes ries
gos. En el caso de nuestro país la in
cuestionable fuerza de López Obrador
legítima fuerza y el enorme capital
político que el pueblo le entregó al ele
girlo pueden ser lo mismo para bien
que para mal. Yo estoy convencido de
la buena voluntad del Presidente, de
su sincera intención de servir a Mé
xico y a los mexicanos, especialmente
a los más pobres. Espero por eso que
el poder no haga nacer en él insanas
tentaciones de caudillismo que a la
larga lo llevarían al basurero de la his
toria El respeto a la ley y las institu
ciones la Suprema Corte entre ellas,
la honestidad política y el sentido de lo
que se debe a la Nación serán elemen
tos de gran valor para hacer de López
Obrador no sólo un gobernante bueno
sino también un buen gobernante... En
lo relativo a atributo varonil el joven
Meñico Maldotado estaba muy por
abajo del promedio general. Ni a sar
gento segundo llegaba Contrajo matri
monio, y la noche de bodas se mostró

por primerea vez al natural ante su mu
jercita, listo ya para proceder a la con
sumación (del matrimonio. Antes de
hacerlo tranquilizó a su esposa "Disi
pa tu inquietud, amada mía Seré muy
delicado". "INinguna inquietud abrigo",
respondió Isa novia "Con eso que tienes
no creo quie puedas ser indelicado"...
El penitentte le dijo en el confesonario
al padre Airsilio: "Acusóme, padre, de
que tengo dios esposas: una en Tijuana
y otra en Mlérida". 'Tero, hijo", se cons
ternó el buten sacerdote. "¿Cómo pue
des hacer eso?". Respondió muy serio
el tipo: "Pacílre: hay aviones"... Cuando
el galán llewó a su dulcinea a su casa
brillaba yauel sol. El papá de la chica
enfrentó, fíurioso, al mozalbete: "¿Por
qué trae ustted a mi hija a estas horas?
¡Son las 7 dte la mañana!". Contestó el
boquirrubia: "Es que entro a trabajar a
las 8"... El rmarido le informó a su mu
jer: "Anochie te aposté en el póquer y
perdí. Deudas de juego son deudas de
honor: tendlrás que irte con el hombre
que me gantó la partida". "¡Qué barbari
dad!", profirió la mujer. "¿No pensaste,
infame, en onihonorymi virtud? ¡Apos
tarme así, ijgual que si fuera un vil ob
jeto! ¿Cóm® pudiste caer en semejante
atrevimiexitto?". "Ningún atrevimien
to", opuso ©1 jugador. "Tenía tercia de
reyes"... FIN
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TRASÍ6S cambios
de timón en la SSC,
muchos dicen que en
la CDMX hay algunos
funcionarios que no
llegarán a las posadas
con hueso, digo
chamba.

¿SERÁ POR eso
: qué ya tiene algunas
semanas que a José
Luis Beato, Secretario
de Desarrollo
Económico, no se
le ve compartiendo
agenda con la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum?

ES PREGUNTA que
sí quiere cargar los
peregrinos... , í1,

VAYA QUE ha
disminuido el apetito
de los inmobiliarios
sobre Lomas de

Chapultepec... pero
no sus intenciones.

Y ES que algunos
se acuerdan que la
estrategia del ex titular
de la Seduvi, Felipe
de Jesús Gutiérrez,
con el respaldo
de la Asociación
de Desabolladores
Inmobiliarios  era
cambiar el Plan Parcial
para que todo Prado
Norte modificara su
vocación a comercial.

AHORA QUE parece
que la táctica será
hacer modificaciones
de usó de suelo predio
por predio, habrá que
ver si la zona logra
conservar su uso

habitacional, como
lo demandan los

vecinos al Congreso,
o si la transformación

hormiga del plan
parcial da resultado.

POR ESO dicen que lo
mejor es tenerlos pies
en el suelo.
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GPS sospechosos
El jueves 3 de octubre, en la
Dirección General de Zona
Oriente Tritón, región Ro
ble, Sector Teotongo (cua

. drante: 01.8.1), la unidad
MX341R2 con los poli
cías segundo Martha López
Nava —934463— y tercero
Juan Antonio Castro Galván
—1087831— circulaba en la
calle Manzanillo de la Colo
nia Pueblo de San Sebastián
Tecoloxtitla (Alcaldía Izta
palapa). Al llegar a la esqui
na con la calle Tabasco iden
tificaron al policía Segundo
Arturo Anaya de la Mora
4923688— (con uniforme
de servicio) en un vehículo
marca Fusión (blanco) con
placas NJ115427 con un jo
ven (19 años) al volante.

Eran las 2.30 de lama
" ñaña y la situación les parej

ció sospechosa. Se detuvie
ron y bajaron a investigar.
El joven se identificó como
Joel Leonardo Cruz. Ro

mero y manifestó que ha
bía ocasionado daños con
su vehículo a un árbol sobre

? el Eje 5 Sur. El policía men
cionado, junto con su com

? pañero de servicio (Policía
Segundo Ornar Cancino To

» rres —871111—) le habían
pedido 15,000 pesos para
"olvidar" el daño. Lo más

.. divertido es que el joven lla
ma a su madre —María Eu

genia Romero Díaz— y los
policías la abordan a la uni
dad policial para trasladarla
a su casa para que les diera
dicha cantidad.

La señora solo logró
juntar 8,000 pesos que es
taban en poder de los poli
cías (15 billetes de $500,2
billetes de $200 y 1 billete
de $100 pesos). En su de
fensa, los policías dijeron
que el C2 Oriente los ha
bía mandado por los daños
Ocasionados al árbol. De in
mediato, fueron detenidos
por sospecha de extorsión y
trasladados a la Agencia de
Servidores Públicos.

¿Porqué no sonó
la alarma?

Hasta aquí no hay nin
guna novedad (más allá de
la habitual corrupción poli
cial) pero hay algo que lla
ma la atención. La unidad
MX415P1 en la que se mo
vían los policías detenidos
terna un GPS policial activo
y ellos pertenecían al Sector
Cuajimalpa. Esos GPS per
miten a la unidad de mando
saber en tiempo real la ubi
cación del vehículo y co
mo si esto fuera poco, activa
una alarma cuando la uni
dad se desplaza fuera de sU
cuadrante o sector asignado.

Muy fácil. Algunos po
licías logran desactivar el

GPS pero curiosamente es®
también aparece en los Cem
tro de Control. Y entonces^,
lo que hay que pensar es
que no hubo control o biem,
hay reparto de ganancias.
Y en ambas situaciones, es>
te caso (y todos los demás))
merecen una investigacióm
interna y como mínimo sám
ciones para los encargados^
de dar seguimiento a la ac
tividad y movimiento de la»
patrullas.

Porque aquí no se es
tá hablando solo de coiTupi
ción sino también del enor

me gasto en modernizar lais
patrullas de la Secretaría dfe
Seguridad Ciudadana (SSC).
Hace pocos meses, el ex Se
cretario de Seguridad Ciu
dadana presentó las nueva®
patrullas de la Policía ca
pitalina que iban a permi
tir un curioso aumento dell
120% en su capacidad de
patrullaje.

Solo en GPS hubo me
joras con funciones que
permiten un control más
eficiente y con una mayor
precisión de las unidades.
Tampoco hay que olvidar
que tienen radios de últi
ma generación dentro de lia
red TETRA (20,500 termi
nales de radio en la ciudad}).
Y la Jeep Wrangler de estíos
caballeros estaba perfecta?
mente equipada.

Es decir, el Centro de
Control sabe dónde está y/
además, puede comunicarse
sin problemas.

¿Alguien puede explic:ar
esto? Al menos para sen
tir que no se hicieron "gas
tos sin sentido" (Jesús Ortta)
aunque la renta de estos ve
hículos haya costado 3,297
millones de pesos.
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PLATA O PLOMO

El incendio en Sonora
Alejandro
Hope

El jueves pasado, los muni
cipios de Guaymas y Em
palme, ubicados en el sur

de Sonora, fueron escenario de
un paseo macabro: un grupo de
sicarios, viajando en un convoy
de cinco vehículos, asesinó a dos
personas, secuestró a otra e in
cendió cuatro casas.

No fue el primer ataque similar
de las últimas semanas en la re

gión. El 10 de septiembre, tres per
sonas murieron, incluyendo a un
niño de ocho años, luego de que
unos pistoleros secuestraran a un
joven en Empalme, rociaran de
gasolina la casa y le prendieran
fuego. Unabebé de dos años se en
contraba también en la vivienda y
sufrió quemaduras graves.
Dos semanas antes, en el mismo

municipio, seis personas, inclu
yendo aun menor de edad, fueron
acribilladas en un camino rural

luego de una carrera de caballos.
Esas son solo algunas viñetas de

la oleada de violencia que recorre a
Sonora desde hace tres años. Entre
2016 y 2018, la tasa de homicidio en
ese estado pasó de 20 a 31 por 100
mil habitantes, según datos del
Inegi. Y 2019 apunta a ser mucho
peor: el número de víctimas de ho
micidio doloso y feminicidio au
mentó 57% en los primeros ocho
meses del año comparado con el
mismo periodo de 2018.
¿Qué hay detrás de esta mare

jada de sangre? Según versiones
de la prensa local, la escalada de
violencia estaría vinculada a un

confl icto entre dos grupos crimi
nales: la banda de los Salazar,
originaria de Navojoa, y la banda
de Fausto Isidro Meza, alias el
Chapo Isidro. Ese individuo es
tuvo durante años en la órbita de

los Beltrán Leyva y sería ahora
un aliado del Cartel de Jalisco
Nueva Generación.

En disputa está el control del
tráfico de cocaínay metanfetami
nas hacia la frontera con Estados

Unidos, pero también la renta que
aún deja el huachicol: a finales de
julio, se encontró un campamen
to en el municipio de La Colorada,
cerca de Hermosillo, con 46 mil li
tros de combustible robado. Está
también la combinación habitual

de secuestro y extorsión, tanto en
la modalidad presencial como en
la telefónica.
No es casualidad por tanto que

la percepción de seguridad se ha
ya deteriorado gravemente en So
nora. Según datos de la Encuesta
Nacional de Seguridad Urbana
(ENSU), el porcentaje de personas
que se siente insegura en Hermo
sillo pasó de 62.9% en marzo a
75.6% en junio.
En el origen de esta crisis, hay

una ausencia notable de recursos

en las instituciones de seguridad
y justicia. En 2017, según el Censo
Nacional de Gobierno, Seguridad
Pública y Sistema Penitenciario
Estatales, Sonora contaba con
apenas 829 policías estatales. Asi
mismo, el Estado contaba con al
go más de 4200 policías munici

pales. Es decir, en total, 5000 po
licías aproximadamente para cu
brir un territorio de 179 mil kiló
metros cuadrados.
El propio gobierno federal ha

reconocido esa debilidad institu

cional. A inicios de septiembre,
anunció una intervención en las

policías municipales de Guaymas
y Empalme, y en una segunda eta
pa, en las de Hermosillo, Cajeme
y Navojoa. Según el anuncio de
Alfonso Durazo, secretario de Se
guridad y Protección Ciudadana,
las corporaciones serán depura
das, los mandos serán sustituidos
por militares y la seguridad públi
ca en esas comunidades quedará
temporalmente en manos de las
Fuerzas Armadas.
¿Servirá una intervención de

ese tipo, similar a la intentada en
muchos otros estados en muchos
otros momentos desde hace trece
años? Ojalá, pero tengo mis du
das. En ausencia de liderazgos lo
cales que asuman la responsabi
lidad por la seguridad, cualquier
mejoría que pueda proveer una
intervención federal es frágil y
temporal.
Y, por ahora, esos liderazgos no

se ven por ningún lado. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71

En ausencia de liderazgos locales que asuman la
responsabilidad por la seguridad en Sonora cualquier
mejoría que pueda proveer una intervención federal
es frágil y temporal
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En horas laborales, cachan a edil con caballito en mano
La que anda mal y de malas, nos platican,
es la alcaldesa morenista de Puebla, Clau
dia Rivera Vivaneo, quien hace unos
días fue exhibida echándose unos tragos
en un bar de la capital poblana en pleno
horario laboral. Y aunque, nos comentan,
doña Claudia aseguró en su cuenta de
Twitter que se encontraba trabajando y
que hasta le realizaron una entrevista por
su primer año de gestión, lo cierto es que
en redes sociales circularon varias fotogra

Claudia fias de la edil con un caballito en mano y
Rivera Vivaneo bastante sonriente. Sin embargo, nos deta

llan, la cosa no paró ahí, ya que curiosa
mente a esa misma hora, agentes de trán

sito municipal cerraron la calle donde la morenista departía ale
gremente con varios militantes del tricolor, pero sin precisar el
motivo por el cual cortaron la circulación en la zona Eso sí, nos
señalan, la munícipe se da el tiempo de promocionar su Primer
Informe de Labores, que tendrá lugar el próximo 14 de octubre,
bajo la sombra de las criticas ciudadanas. ¡Auch!

Se suben al ring por dirigencia estatal
Nos cuentan que en Zacatecas comenzaron a so
nar los tambores por la disputa para renovar la
dirigencia estatal de Morena, actualmente en
manos de la corriente Históricos, liderada por

Fernando Arteaga y Luis Medina. El asunto, nos explican, es
que ambos militantes buscan anular, a través de las instancias ju
rídicas de su partido, la aspiración de Catalina Monreal por
presuntos actos anticipados de campaña, además de cpe advir
tieron que acudirán ante la Secretaria de la Función Pública para
denunciar que en dicha candidatura se han utilizado programas
sociales federales. En contraparte, nos comentan, la hija del se
nador Ricardo Monreal ya respondió que no se desgastará en
esta "guerra sucia", a la par de que siete diputados morenistas sa
lieron a respaldarla ¿De qué cuero saldrán más correas?

Catalina
Monreal
Pérez

Diputados se le rebelan a coordinadora
Con tremenda polémica comenzaron su actividad los legisladores
morenistas en el Congreso de Tamaulipas. Ello, nos señalan, por
que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de ese partido había de
signado a la diputada Carmen Lilia Canturosas Villarreal co
mo la próxima líder de su bancada; sin embargo, sus compañe
ros se inconformaron e hicieron un bloque para nombrar a Edna
Rivera López como la nueva coordinadora Ante ello, nos deta
llan, doña Carmen mostró a los medios el documento del CEN
que la avala, aunque de poco le sirvió, pues el presidente del
Congreso local, Gerardo Peña (PAN), también le dio la espalda y
a quien reconoce es a doña Edna Ver para creer.

Góber se enoja con Morena
En días pasados, nos dicen, el gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhué Rodríguez (PAN), aprovechó para desa
hogar su enojo, luego de que legislado
res morenistas impulsaran la desapari
ción de poderes en el estado. El man
datario, nos señalan, resaltó la fortale
za del PAN ante un partido que, afir
mó, "es una broma a nivel local" y
donde son "más antropófagos que na
die". Así, nos precisan, el mandatario
intenta dejar en el anecdotario de
absurdos la fallida apuesta de
los guinda ¿Lo logrará?, se
preguntan en la entidad.

Diego Sinhue
Rodríguez
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SERPIENTES Y ESCALERAS

Una mujer, pero 110
una 'Incondicional"
para la Corte
Salvador García Soto

Será hasta que la Suprema Corte le
notifique oficialmente de la exis
tencia de una "vacante", lo cual

ocurrirá una vez que el Senado acepte
formalmente y por mayoría simple de
sus integrantes la renuncia de Eduardo
Medina Mora, cuando el presidente An
drés Manuel López Obrador comience a
integrar la terna que mandará a los se
nadores para el nombramiento del nue
vo ministro o ministra.

Todas las apuestas y las opiniones apun
tan, tanto en el Poder Judicial como en la
sociedad civil, a que, por un tema de equi
dad de género, el Ejecutivo optará por
mandar una terna exclusivamente integra
da por mujeres. Se garantizaría así la lle
gadade unanuevaministraala Corte, aun

que también son muchas las voces que, sin
dejar de reconocer la facultad exclusiva y
constitucional que tiene el presidente, pi
den que los perfiles de quienes proponga
López Obrador garanticen no sólo la expe
riencia, capacidad y reconocimiento que
deben tener las o los candidatos que inte
gren la terna, sino sobre todo la cualidad
acreditada de independencia y autonomía
del Poder Ejecutivo.
Y es que en el actual contexto, tras el cis

ma que representó la renuncia histórica de

un ministro como Medina Mora, clara
mente opositor y adverso a la llamada 4T,
parecería un despropósito y hasta un grave
error político que el presidente López
Obrador repitiera, como ya lo hizo en los
dos nombramientos que le tocó hacer para

la Corte, perfiles de juristas no sólo cerca
nas, sino abiertamente militantes compro
metidas con su partidoy con su movimien
to político. Ese es el caso de las doctoras
Ceña Maya y Loretta Ortiz, que han sido ya
dos veces rechazadas por el Senado, por su
inocultable simpatía y militancia política
con la "Cuarta Transformación".

¿Podría el presidente repetir en la nue
va terna a las dos juristas? Sin duda que
podría, es su decisión y su facultad uni
personal; pero pretender que sea una de
ellas la que resulte electa por el Senado
sería no sólo una ofensa a los senadores,
que ya en dos ocasiones se las regresaron
por no cumplir con los criterios de au
tonomía e independenciaque deben pri
var en los integrantes de la Suprema Cor

te, sino que representaría un error polí
tico monumental.

Porque si López Obrador cae en la ten
tación de mandar nuevamente una terna
formada por mujeres u hombres incondi

cionales y políticamente comprometidos
con su gobierno, le daría la razón a quienes
han visto en la renuncia de Medina Mora
un golpe político a la Corte y un intento del
Ejecutivo por someter y controlar al má
ximo tribunal y dominar así al Poder Ju
dicial federal, y no un tema de corrupción
de un ministro investigado y que utilizó su
cargo para hacer negocios y para operar
políticamente para el grupo que represen
taba, que es lo que hasta ahora ha docu
mentado la Unidad de Inteligencia Finan
ciera de Hacienda y lo que indaga la Fis
calía General de la República.
De la decisión que tome el presidente y

de los nombres y perfiles que ponga en su
tema, dependerá cómo quiere que se re
cuerde y se interprete el hecho histórico de
la caída, por renuncia, de un ministro de la
Corte: si como un acto de combate a la co

rrupción que rompió paradigmas y confir
mó que el cambio en contra del mal uso de
los cargos públicos es real y va para todos
los poderes y niveles de gobierno, o como
un "manotazo" presidencial contra un "mi
nistro conservador" y de derechas que le
estorbaba en sus afanes de control autori

tario de todos los poderes del Estado. ¿Cuál
de las dos versiones querrá López Obrador
para ser recordado por la historia? •
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Un convoy formado por 15 camione
tas pick up irrumpió el jueves pasa
do en el poblado Morelos "La Atra

vesada", de Empalme, Sonora. Según rela
taron algunos testigos más adelante, al ve
hículo que iba al frente de la caravana le ha
bían instalado en el techo un íusil Barret

A las 4 de la mañana se informó por radio:
"Hay código rojo en el valle". Un grupo de
reporteros se trasladó a la zona agrícola de
Guaymas y Empalme. A las puertas de un
domicilio, los periodistas tropezaron con
una escena desgarradora En el suelo había
un cadáver cubierto con una colcha (era un
joven de 22 años de edad). Una familia en
tera lloraba, sentada en la banqueta.
Esa madmgada, los sicarios se introdu

jeron en el pueblo, gritando: "¡Pura Gente
Nueva! ¡Aniba la Gente Nueva!". Tiraron
una puerta a patadas, sacaron al joven
aquel y lo ejecutaron a mitad de la calle.
"Eran 15 camionetas —relata el reportero

René Rodríguez, de FM105—. Los sicarios
recorrieron La Atravesada' sin que nadie los
detuviera, acribillaron varias casas, y luego
le prendieron fuego a un domicilio".
El ambiente en "La Atravesada" era de

pánico. Con una cadena amarrada a la de
fensa de unapick up, los agresores echaron
abajo una reja, entraron armados a buscar
a alguien, pero dentro de la casa solo ha
llaron un hombre mayor. "¡Ese no es! —les
oyeron gritar— ¡Aquí no es! ¡Vámonos!".
Cuando los periodistas salieron del po

blado, casi dos horas después de los he

chos, relata el periodista René Rodríguez,
"no había ninguna autoridad, y la familia
seguía llorando en la banqueta". Los pe
riodistas supieron que antes de llegar a 'La
Atravesada", el convoy había pasado por el
ejido Francisco Márquez, perteneciente al
municipio de Guaymas. "En ese ejido ra
faguearon la comandancia de la municipal
y le prendieron fuego a otras dos vivien
das", narra el reportero Rodríguez.
Los periodistas se encaminaron haciael eji 

do. En el trayecto se atizaron con ocho ca
mionetas de laMarina, que pasaroncomobó
lidos. En una de las calles de tierra de la po
blación encontraron "otro hombre tapado".
Los sicarios lo habían asesinado en la calle.
Vecinos informaron que los sicarios se

llevaron en una camioneta al "encargado"
(de la venta de droga en el pueblo): por las
palabras que cruzaron esa madrugada, se
entendió que andaban buscando "a unos
que tenían pendientes" (es decir, que de
bían algo: dinero, droga o una muerte).
Nadie detuvo el recorrido del convoy. Una

versión periodística indica que antes de en
trar a "La Atravesada" los sicarios dispararon
sobre un grupo de elementos de la Guardia
Nacional. En todo caso, los criminales reco
rrieron ambas poblaciones impunemente.
Diariol9 informó que después de los he

chos se estableció en Guaymas y Empalme

un toque de queda ciudadano, y que las cla
ses en escuelas de nivel básico y superior

quedaron suspendidas. "Mantengamos a
las familias resguardadas, en tanto pasa es
ta situación", recomendó el jefe de Protec
ción Civil en Empalme.
En solo cinco de días de junio, se come

tieron 28 asesinatos en Sonora A finales de
ese mes, la alcaldesa de Guaymas llamó a no
saliralacalleya "evitar los espacios públicos".
Un grupo armado acababadeemboscar apo
licías que se habían estacionado en una ga
solinera (un agente muerto y tres heridos).
En agosto, el secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana, SSPC, Alfonso Du
razo, anunció que los mandos policiacos de
cinco municipios (Hermosillo, Cajeme,
Guaymas, Empalme y Navojoa) serían
remplazados por militares de alto rango,
extraídos de la Sedeña y la Marina Sema
nas más tarde (4 de septiembre) la SSPC
anunció un plan piloto en Guaymas y Em
palme: marinos remplazarían temporal
mente a policías que no aprobaran los con
troles de confianza.

Diez días más tarde, un grupo de sicarios
incendióundomicilioenEmpalme. Adentro
había dos niños que sufrieron quemaduras
en 70%. Hasta la fecha no hay detenidos: ni
siquiera datos sobre los responsables.
Un mes más tarde 15 camionetas atravie

san los pueblos de dos municipios incen
diando, acribillando, ejecutando: sembrando
el pánico en los paisajes de una guena, que
sostienen tres grupos criminales (Los Salazar,
el CJNG y el Cártel de Sinaloa), y que nadie,
hasta el momento, sabe cómo detener. •
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¡Adiós a los taxis locales!

Hoy miles de taxistas se movilizarán en mu
chas poblaciones del país para protestar
contra las plataformas dedicadas al trans

porte de pasajeros. En algo tiene razón el Movimiento
Nacional Taxista que convoca a este despliegue ma
sivo: el problema que los convoca no puede ser re
suelto a nivel local.

La aparición de las plataformas digitales que ofre
cen servicios de transporte es una revolución tan dra
mática como la que implicó sacar a los animales de
caiga de las avenidas, la inauguración del metro o el
fin del modelo hombrecamión.

Reclaman los taxistas tradicionales que la autori
dad los está engañando en la ciudad capital y en el
Estado de México; que el piso no es parejo cuando se
trata de los requisitos para obtener una concesión, el
pago de la revista, los impuestos, las condiciones para
cambiar la unidad y un largo etcétera.
Argumentan los líderes del movimiento, acaso con

razón, que se cobra más al transporte utilizado por las
personas que menos tienen.
En revancha, las plataformas se defienden adu

ciendo que sus vehículos son más seguros, sus cho
feres están plenamente identificados, sus unida
des son limpias y nuevas, su trato es cordial y su
preocupación por el usuario es mayor que la de sus
competidores.
Frente al choque de posiciones seria ideal acomo

dar las reglas para evitar la competencia desleal. El
problema surge cuando unos proponen uniformar te 
niendo en mente a las condiciones ventajosas de las
plataformas, mientras otros prefieren los criterios res
trictivos que imperan contra los taxis tradicionales.
En cualquier caso, el tema trasciende a las autori

dades de los municipios y las ciudades: ciertamente se

requiere de imaginación nac ional para lidiar con el de 
sencuentro entre los distintos servicios ofrecidos para
el transporte urbano e interurbano de pasajeros.
La principal asimetría entre las plataformas y los ta

xis tradicionales estriba en que, mientras las primeras
operan sin límite geográfico de por medio, los segun
dos están acotados por las fronteras políticas.
A manera de ejemplo, si un taxista con placas de
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la CDMX deja auna persona en el municipio de Ñau 
calpan, está hoy impedido para recoger pasaje hasta
que vuelva a rodar dentro de los linderos de la ciudad
capital; pero esta regla no aplica para un vehículo
afiliado a una plataforma digital.
Esta anomalía no es una excepción, en México ca

da día son más relevantes las metrópolis y, sin em
bargo, tanto las leyes como la Constitución conti
núan sin reconocerlas como una realidad política y
administrativa fundamental.
Para este caso concreto, a diferencia de los taxis

tradicionales, las plataformas digitales gozan de me
jores condiciones a la hora de competir en las me
trópolis: nada impide a sus unidades atizar la zona
conurbada de Guadalajara, o la Laguna, circular en
los municipios de Nuevo León situados alrededor de
Monterrey, en las poblaciones urbanas de Veracruz,
en fin, en la larga lista de zonas urbanas que no caben
dentro de una misma ciudad o un solo municipio.
Desde esta lógica resulta impropiado intentar resol

ver el problema del transporte de pasajeros solo a partir
de mesas de negociación entre autoridades locales y
los representantes gremiales, también locales.
Habrá quien argumente que todavía no se presentan

problemas serios entre las plataformas y los servicios
de taxi en ciertas zonas del país, pero fMtan pocos mi
nutos para que la crisis que hoy se observa en 1a. CDMX
y el Estado de México estalle por todas partes.
Hay que prever que las plataformas pronto van a

competir por el segmento de mercado más económico
y, en ese momento, el incendio será nacional.
Más vale adelantarse a tal escenario e imaginar una

legislación de orden federal que tome en conside
ración, por un lado, los reclamos de equidad que ha
cen los miembros del gremio de los taxistas y, del otro,
los desafíos que ha impuesto la tecnología al negocio
del transporte urbano de pasajeros.
ZOOM: No es la Semovi del gobierno de la CDMX,

ni las autoridades del Edomex, quienes deberían de
estar negociando con los taxistas tradicionales, ni
con las plataformas digitales; es hora para que el go
bierno federal, en concreto la Secretarla de Comu
nicaciones y Transportes, cuyo titular es Javier Ji
ménez Espriú, tome cartas en el asunto. •
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Renuncia, o cárcel
para tí y tus hermanos

Dos distintas fuentes confiables con acceso

privilegiado a los más altos círculos del po
der me confirman que hace unos días, el

polémico ministro Eduardo Medina Mora recibió
un mensaje desde la élite del Ejecutivo: renuncia a
tu asiento en la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción, o los procesos que se han abierto en la Unidad
de Inteligencia Financiera y la Fiscalía General de
la República conducirán a tu encarcelamiento y el
de tus hermanos.

Medina Mora no la pensó. Sacó la bandera blanca
y en una carta sin fecha y de dos párrafos que no ex
plican el por qué de su salida, presentó su renuncia a
la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
El jueves que sucedió esto, me cuentan, el ministro

presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, tuvo que ha
cer una visita a Palacio Nacional.

Vale la pena recordar que la llegada del presidente
López Obrador al poder pareció condenar desde un
inicio los destinos de Medina Mora. Fueron acérri

mos rivales políticos. Era públicamente conocido.
Medina Mora, quizápreocupadoporqueel presiden 

te AMLO y los suyos hurgaran en su historia como fun 
cionario federal durante tres sexenios consecutivos,
aceptó la primera petición que le llegó de Palacio Na
cional en la recta final del año pasado; votar por Arturo
Zaldívar para que fuerapresidente de la Corte. Se resistió,
pero por poco tiempo. Le hablaron fuerte y entendió.

Se interpretó siempre que él votaría como parte
de un bloque antiZaldívar (un bloque que se asu
mía en contra del presidente López Obrador) con los
ministros Luis María Aguilar, Alfredo Gutiérrez, Al
berto Pérez Dayán, Jorge Mario Pardo y Margarita
Luna. Calculaban que con el voto de Medina Mora
tendrían seis de los once posibles, y uno de este gru 
po podía ser presidente de la Corte (Gutiérrez, Pérez
Dayán o Pardo).
Pero desde Palacio Nacional se activó la operación

política a favor del ministro Arturo Zaldívar, más cer
cano al nuevo gobierno tanto en lo personal como en
el discurso. Y así, tras esa resistencia inicial que fue
hábilmente desactivada desde el poder, el ministro
Medina Mora comprometió su voto para Zaldívar.
A partir de ahí se cristalizaron dos grupos anta

gónicos de ministros, que ya venían teniendo dife
rencias. La elección del nuevo presidente de la SCJN,
en el contexto de la llegada al poder del presidente
AMLO, fiie punto de quiebre. Y en el bloque deno
tado hubo quien se preguntó qué le sabía el nuevo
gobierno al ministro Medina Mora, que lo hablan he
cho cambiar su voto.
Ya sin el voto de Medina Mora, la ministra Mar

garita Luna también avisó que votaría por el ministro
Zaldívar, quien así sumaba siete. Victoria holgada.
Llegó el día de la votación. Triunfó el ministro Zal

dívar con siete votos. El ministro Gutiérrez tuvo dos
votos: el suyo y el del ministro Pérez Dayán. El mi
nistro Pardo tuvo también dos: el suyo y el del pre
sidente saliente Luis Maña Aguilar.
Todo lo anterior, según varias fuentes de pri

mer nivel con las que he hablado para reconstruir
esta historia.
La salida de Medina Mora abre la puerta para que

el presidente López Obrador coloque en la Corte a otro
personaje cercano a él y vaya blindando su proyecto
de nación, tomando el control del Poder Judicial.

SACIAMORBOS. Defender la autonomía del Poder

Judicial, expresar una preocupación por el debilita
miento de los con trapesos al presidente López Obra
dor, no es defender a Eduardo Medina Mora. Claro,
eso es lo que quieren hacer creer desde Palacio Na
cional. Es cierto que muchos presidentes postularon
aliados para ser ministros, pero México ya no quiere
esas complicidades y por eso votó como votó... Pa
rece que lo están traicionando. •
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BAJO RESERVA
Quieren evitar una ministra afín a AMLO
Nos dicen que la oposición en el Senado analiza la nata para la
aprobación y designación del nuevo ministro, dado que la
Constitución no señala si para aceptar la renuncia es necesario
el voto de las dos terceras partes de los senadoras presentas o
sólo con mayoría simple; además de que el Senado está facul
tado para llamar a una reunión al ministro Eduardo Medina
Mora para conocer las causas de su renuncia, por lo que no
ven bien las prisas con las que Morena quiere aprobar su di
misión el martes 8 de octubre, ya que desde su perspectiva el
Senado debe de analizar' las "causas graves" por las cuales di
mitió. Nos hacen ver que el coordinador de Morena, Ricardo
Monreal, deberá hacer trabajo político, pues si bien la acepta
ción de la renuncia podría ser avalada por mayoría simple, no
la elección del nuevo ministro donde requiere de por lo menos
nueve votos de la oposición. Ahora podrían rechazar la prime
ra terna sin importar que su composición sea de mujeres, por
que la prioridad ya no es la paridad, sino el equilibrio en el Po
der Judicial.

Monreal busca no ignorar a la oposición
Nos dicen que si algo ocupa al coordinador de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal, no es la elección del nuevo minis
tro, sino conseguir la mayoría calificada para avalar el dicta
men sobre revocación de mandato y consulta popular, que se
tiene previsto discutir y aprobar en el pleno a más tardar el
próximo jueves 10 de octubre. Nos comentan que hasta ahora
la oposición dejó en "veremos" su voto, debido que en comi
siones se acordó hacerle unos cambios a la redacción, por lo
que si no los incluye en otras discusiones —o los ignora por
completo—, Monreal Avila no podrá lograr la mayoría que
tanto anhela y que le genera más puntos a su favor con el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Ricardo Monreal
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El juez que no entiende
La mañana del pasado viernes, en el juzgado Quinto de Distri
to, donde se tramitan todos los recursos contra el aeropuerto
internacional en Santa Lucía, existía una atmósfera muy tensa.
Y es que, nos cuentan, antes de iniciar la audiencia, el juez fe
deral Juan Carlos Guzmán Rosas solicitó a la parte quejosa
no considerarlo enemigo y retiró a los medios de comunica
ción presentes en la audiencia Luego, ya iniciada, se tensaron
los ánimos entre las partes, lo que ocasionó que el abogado de
la Sedeña se desistiera de comparecer. Ante esto, el juez fede
ral solicitó la presencia de la fuerza pública. Una vez termina
da la audiencia, en el interior del juzgado algunos representan
tes de los medios tomaron declaración a los abogados del co
lectivo #NoMásDerroches. Esta acción molestó al juez y sus se
cretarios, por lo que pidió nuevamente la presencia de la poli
cía para desalojar a los periodistas. Al parecer, a don Juan Car
los le hace falta regresar a la escuela de leyes, para entender lo
que es mía "audiencia publica".

Bonilla sigue peleando por gestión ampliada
Una vez más se confirma que el capítulo Baja California aún
dará de qué hablar y todavía no puede darse por concluido.
Además del remedo de "consulta" que se realizará dentro de
una semana sobre la ampliación del mandato del próximo
gobernador, Jaime Bonilla, todavía falta que se promulgue
la reforma que el Congreso del estado aprobó para aumentar
de dos a cinco años el gobierno local. Esto todavía podrá im
pugnarse, pero ahora en acciones de inconstitucionalidad y
podría llegar a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN). Así que inició la cuenta regresiva en que Bonilla in
sistirá en prolongar su mandato antes de asumir el cargo, el
1 de noviembre.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Cascada «le recomendaciones de la CDH
Le platicamos que hoy se tiene previsto
que la Comisión de Derechos Humanos
de la Ciudad de México, cuya titular es
Nashieli Ramírez Hernández, presenta
rá no una o dos recomendaciones sino

¡nueve! Lo que nos dicen es que en algu
nas de ellas los servidores públicos del or
ganismo documentaron casos de tortura,
que si bien no sería la primera que se ha
ce, si refiere que dicha práctica no se ha
erradicado en la capital del país. Estarán
presentes el segundo y cuarto visitadores
generales, Iván García y Juan Carlos
Arjona, respectivamente. Sobre el conte
nido del resto de las recomendaciones,

nos comentan, hay sigilo, por lo que hay que estar atentos sobre
los temas, el nivel de incumplimiento que se documente y las
instancias que serán señaladas.

Arman encuesta ciudadana por
Cablebús en la GAM
Luego de que surgió oposición vecinal para la
construcción de la primera línea del Cablebús, en
la alcaldía de Gustavo A. Madero, y que incluso

los inconformes presentaron proyectos alternos de movilidad en
la zona, sobre todo en Cuautepec, ayer el Órgano Regulador de
lYansporte, que encabeza Pável Sosa, dio a conocer que se han
aplicado encuestas en la zona y de mil 976 participantes de entre
18 y 50 años, 91% avaló el proyecto. Con esto, las autoridades ca
pitalinas, nos platican, buscan mostrar que la mayoría sí quiere
este proyecto de movilidad y así bajarle un poco al ruido que han
provocado los vecinos que se oponen a la obra, entre otras razo
nas, por el tipo de suelo y la ubicación de las estaciones.

Pável
Sosa
Martínez
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Siguen desempleados por el 19S
La Secretaría de Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de
México, que encabeza Soledad Aragón, amplió el programa de
Seguro de Desempleo a los afectados por el sismo del 19 de sep
tiembre de 2017. Y sí, después de dos años capitalinos todavía re
sienten los efectos del terremoto. En esta ocasión son los locata

rios de mercados públicos en Háhuac y Cuauhtémoc, que no al
canzaron apoyos durante la emergencia y por eso es que ahora
se les dará el apoyo económico mensual, porque sus locales no
se han podido recuperar. Éste y otros temas explicará Aragón
Martínez, quien hoy comparece ante diputados del Congreso lo
cal como parte de la glosa del Primer Informe de Gobierno de
Claudia Sheinbaum Pardo.

ONU invita a edil de Neza a hablar sobre seguridad
El que va a exponer fuera del territorio nacional su modelo poli
cial, que ha permitido reducir 70% la incidencia delictiva en el
municipio, según las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, es el alcalde de Nezahualcóyotl,
Juan Hugo de la Rosa García. Nos dicen que el alcalde fúe in
vitado por la ONU a un encuentro latinoamericano en Costa Rica,
del 8 al 11 de octubre, porque el territorio
que gobierna está considerado dentro de los
10 municipios del país con las mejoras prác
ticas policiales y de prevención del delito.
Mientras desde el exterior se han entregado
reconocimientos al modelo policial de
Neza, en el Estado de México, in
cluida la corporación de la entidad,
no quieren replicar esa estrategia
para reducir la violencia. ¿A qué
se deberá?

Juan Hugo de
la Rosa
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Desde hace dos siglos, EU ha si
do la tierra prometida para mi
llones de inmigrantes. Entre

1892 y 1954, ingresaron a ese país más
12 de millones de personas por la isla
Ellis, a la sombra de la estatua de la li
bertad. El sistema, entonces, era ma
yormente generoso.
Las cosas han cambiado. En el último

cuarto de siglo, el sistema migratorio de
EU se ha vuelto una industria de per
secución y detención. En 1994, el pro
medio diario de personas en custodia de
las autoridades migratorias era menos
de 7 mil. Diez años más tarde, el número
ya había aumentado a21 mil. En el 2019,
lacifraes abrumadora: ICE, laautoridad
migratoria estadounidense, tiene re
cluidos, en un día promedio, a por lo
menos 50 mil inmigrantes.
Con el número de detenidos también ha

aumentado el dinero asignado a la maqui 
nariapunitiva El presupuestode lapatrulla
fronteriza e ICE ha explotado en los últimos
quince años: de poco más de 9 mil millones
en2005de dólares amásde22mil millones

en 2019. Para el año fiscal 2020, Trump ha
solicitado fondos para 54 mil camas para
los migrantes detenidos. Una inversión de
2 mil 700 millones de dólares.

El gobierno de EU pretende justificar el
incremento radical del presupuesto con el
aumento en la llegada de familias centroa
mericanas a la frontera en busca de asilo.

Lo cierto es que la detención de inmigran
tes es, hoy, una industria que le cuesta a los
contribuyentes estadounideases 2 mil mi
llones de dólares al año, 5 millones de dó
lares cada día Y la industria beneficia, so
bre todo, a compañías privadas. 71% de los
inmigrantes detenidos en el país se en
cuentran en centros operados por empre
sas con fines de lucro.

Dos grandes corporaciones, GEO y Core
Civic, cuentan con el mayor número de
contratos. Desde lallegadade Trump al po
der, Geo y Core Civic han recibido cada vez
más fondos federales: 480 millones para la
primera, 331 millones parala segunda Para
ambas compañías, lo importante no es cu i 
dar el bienestar de los detenidos sino llenar

camas para ganar dinero.
La industria de la detención de inmi

grantes también esconde conflictos de in
terés. Geo Conections Holdings, subsidia
ria del Geo Group, donó cientos de miles de
dólares a comités de acción política afines
ala campañadeDonaldTrumpyal partido
republicano durante el ciclo electoral del
2016, además de millones de dólares en ca
bildeo en Washington Por si fuera poco,
John Kelly, antiguo secretario de seguridad
interior y artífice de parte de la estrategia
radical de detención de inmigrantes del go 
bienio de Trump, es ahoraconsejero de Ca
libum International. Una subsidiaria de

Calibum opera varios centros de procesa

miento de inmigrantes en el sur de EU. Así,
Kelly se beneficia de la industria de deten 
ción que él mismo gfyudó a crear. La in
dustria de detención estadounidense, que
lucra coneldolorinmigranteyestá plagada
de conflictos de interés, enftenta otro as
cándalo igualmente grave múltiplas de
nuncias por el abuso sistemático de los de
rechos humanos de los detenidos: hom

bres, mujeres y niños.
Hace unas semanas visité el Centro de

Detención de Adelanto, al norte de Los Án 
geles. En septiembre del 2018, el departa
mento de seguridad interior publicó un re
porte sobre una serie de abusos y riesgos en
el lugar, en operación desde el 2011: cui
dado médico impropiado, medidas seve
ras de segregación como castigo e incluso
la presencia de sábanas colgandoenlas cel
das que podrian usarse, en un acto deses
perado, para el suicidio. Ahí dentro duer
men cada noche casi dos mil inmigrantes.
Algunos sueñanconlalibertad. Otros poco
a poco pierden la esperanza de retomar la
vida consus hijos. Algunos ya se han hecho
a la idea de despedirse de la tierra en la que
han vivido por años. Por lo pronto viven en
condiciones dignas de criminales y su su
fMmientosirveparagenerarmillonasaem
presas privadas. Para Estados Unidos, mía
vergüenza histórica Parales países que co
laboran con otras áreas de esa estrategia
punitiva, otro tanto. •
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¡Te están hablando, inútil!
• La SCJN no es el'órgano que puede parar
una transformación política no deseada.

En este punto, me pregunto hasta dónde llegará el com
promiso del presidente Andrés Manuel López Obrador de
luchar contra la corrupción. En donde todos ven un ataque
a la democracia, yo veo una lucha frontal contra la corrup
ción. SI el ministro Eduardo Medina Mora renunció, debe
de existir una grave causa. Y no sólo estoy haciendo referen
cia al artículo 98 constitucional, sino trato de entender qué
puede ser tan grave para que uno de los intérpretes de la
Constitución decida que se acabó su vida jurídica y política
dentro de la Suprema Corte. Después de haber sido embaja
dor de México en Estados Unidos y Gran Bretaña, procurador
general de la República y ahora ministro, yo me pregunto:
¿qué llevó a que el chaparrito decidiera cerrar este capítulo?

Me parece evidente que algo hay de fondo y si alguien
lo conoce, es el Presidente. Lamento las expresiones de
gente poco conocedora, que interpreta que la Corte en esta
circunstancia se puede convertir en comparsa del grupo en

el poder, para modificar nuestra
forma de gobierno. No obstante,
de haber sido de los beneficia
rios del poder, todavía son tan
estúpidos que no entienden que
la Corte no es un partido político.
Es un Poder independiente, cuya
vocación es la interpretación de
la ley. Pero de ninguna manera
es usado para ir en contra de una
ideología. Así que para todos los
que odian a López Obrador y su
4T, es importante que entiendan
que la SCJN no es el órgano que
puede parar una transformación
política no deseada. Para ello se
necesita salir a las urnas y qui
tarle a Morena la mayoría que
tiene hoy en el Congreso y que
le permite legislar con holganza
muchas cosas.
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Es por ello, que al respecto de lo emitido en Twitter por
Diego Valadés, un verdadero hombre de Estado, que fue
secundado por Arturo Zaldívar. presidente de la SCJN, no
puedo más que estar de acuerdo. La SC|N no nos va a salvar
de algo que decidimos o decidieron muchos en las urnas, la
Corte interpreta la ley y punto final, y esa labor nada tiene
que ver con un contrapeso político. Claro que si el Ejecu
tivo se niega a cumplir con sus designios, el asunto toma
otra dimensión.

Como la renuncia de un ministro en la Corte, en las últi
mas horas sucedió algo inédito. Me cuesta trabajo Imaginar
a un Presidente regañando de forma puntual a un gober
nador, pero si imaginamos a un gobernador fatuo e idiota,
el regaño toma otra dimensión.

Es tal la situación de ingobernabilidad en Morelos que el
propio ciudadano Presidente se detuvo en un camino entre
Puebla y Morelos, en Axochiapan, para ser específicos en
territorio del gobernador ausente. Ahí, hizo un llamado a
que el gobernador sin cuello, que es muy macho para en
carar comunicadores, me cuento entre ellos, que le gusta
tomar sus copitas en la capital, mientras su estado vive
una ola de violencia, que se escapa a cantabares cuando al
mismo tiempo se cometen asesinatos en su estado, ponga
atención en mejorar los caminos que por mandato de ley
le corresponden.

Me pregunto, si después de que el ciudadano Presidente
le hizo un infamante llamado a que se ponga a trabajar,
pues para eso se le eligió, le responderá como a un servi
dor: "A mí me la pelas". Después de que fue exhibido en su
infinita incompetencia su argumento será: "A mí me vale
madres"...
Ahora tenemos claramente expuesto al faraónico go

bernador de Morelos, quien amenaza con denunciar a los
actores del pasado, cuando evidentemente sabemos que el
tipo es un inútil y con visos de complicidad roja.

Yo vuelvo en estas líneas a hacer un llamado, como me
lo dijo a la cara, bueno más bien al cuello, porque la natu
raleza no le da para más: ¿Yo recibo dinero para atacarlo?

Patético inútil que habilita al hermano como "jefe de ga
binete" para pelearse cón su extitiritero y que no entiende
que con sus fallas y estupideces están muriendo ciudada
nos. En fin, hasta cuándo estaremos soportando patéticos
improvisados que no hacen más que daño.

Me cuesta

trabajo
imaginar a
un Presidente

regañando de
forma puntual
a un gobernador.
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Los Intocables
• Vale hacer un señalamiento muy puntual.
Este grupo no era intocable por padrinos
influyentes que los protegían ni por grandes
fortunas que los respaldaran; ellos eran intocables
porque la corrupción no podía alcanzarlos.
• Una de las vertientes —quizá una de las más
importantes— de la Cuarta Transformación liderada
por el presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador, es la lucha frontal contra
la corrupción.

En 1929, Eliot Ness conformó un grupo de agentes de
policía cuyo propósito era hacer cumplir la ley; sin em
bargo, ellos tenían una característica especial. Dado que
el sistema tenía un serio problema de corrupción —el cual
había corroído a muchos elementosde la policía y del
Departamento del Tesoro— Eliot Ness necesitaba que
este grupo pudiera resistir la tentación de corromperse.
Inicialmente, este equipo se conformó por 50 elementos,

después fue reducido a 15 y, fl
nalmente, quedó en 11. Ese seect0 grupo demostró —ante la
opinión pública—que es posible
ser Probos en un sistema que,
a]gUnas veces, no lo es.
Su prueba de fuego fue

cuando Al Capone intentó so
bornar a los agentes de Ness y
ellos rechazaron su oferta. Para
entender este asunto es nece
sario señalar que el Capo de
capos —como fue bautizado Al
Capone— dominó el negocio
de contrabando de alcohol, eljuego y la prostitución entre las
décadas de los 20 y los 30 en
Estados Unidos, lo cual lo posi
cionó como el líder de la mafia
más buscado por parte del FBI.
Al Capone —con las actividades
^ue rea'iza'3a en e' Crimen or
ganizado— logró tener una for
tuna de más de tres mil millones

Este es el tipo de influencia
que lograron resistir los agen
tes de Ness, a los cuales se les
llamó Los Intocables. Aquí vale
hacer un señalamiento muy
puntual. Este grupo no era intocable por padrinos influ
yentes que los protegían ni por grandes fortunas que los
respaldaran; ellos eran intocables porque la corrupción
no podía alcanzarlos.
Ésa es una de las vertientes —quizá una de las más

importantes— de la Cuarta Transformación liderada por
el presidente de la República, Andrés Manuel López
Obrador, la lucha frontal contra la corrupción.
El jueves 3 de octubre del presente año renunció el

ministro Eduardo Medina Mora a su cargo en la Suprema
Corte de justicia de la Nación, los motivos no han sido
aclarados, sin embargo, la renuncia se hace en un contex
to de múltiples investigaciones realizadas por parte de la
Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Ha
cienda. En una de las líneas de Investigación se indagan
las transferencias financieras que recibió; las cuales no
coinciden con sus declaraciones patrimoniales. Según se
difunde, esto se encuentra en magos de la Fiscalía General
de la República, órgano que goza de plena autonomía.
En esta administración ya no hay cabida para los co

rruptos, los vendepatrias y traidores a la nación. Estos
eran los intocables del pasado, pero eso se acabó. Hoy
ya no lo son. Todas las mañanas lo repite el Presidente;
"Al margen de la ley, nada, por encima de la ley, nadie".

La renuncia del ministro Medina Mora y el proceso de
elección de una nueva persona que ocupe esa vacante es
un llamado al cambio, a la reflexión y a que los servidores
públicos —de todas las dependencias y poderes— seamos
los incorruptibles, los nuevos intocables.
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Resulta casi inverosímil que siga sin resolver el grave conflic
to que se ha creado con la disolución de la Policía Federal y
su incorporación a la Guardia Nacional. Un alto porcentaje
de los integrantes de la PF no quieren hacerlo porque con
sideran que no serán respetados sus derechos
laborales, pero también porque, desde lo más
alto del poder, cuando se anunció la disolución
de la primera y la creación de la segunda, se de
meritó, insultó, calificó de corruptos y corrom
pidos a los policías federales y a la institución
que los nucleaba.
Debe haber sido más doloroso aún porque

esos juicios eran falsos: la Policía Federal ha sido
el único instrumento del aparato de seguridad
del Estado que se creó prácticamente desde
cero, que tuvo avances notables y grandes ca
pacidades operativas. La Policía Federal llegó a
tener 60 mil elementos, desarrolló importantes
unidades de inteligencia, informática, forense,
tiene elementos de élite, formados en las mejo
res instituciones de seguridad y policía del mun
do. tenía reconocimiento internacional y una
aceptación entre la población de 64 por ciento.

Entiendo cuál es la lógica de crear la Guar
dia Nacional. La idea es que la Guardia sea una
suerte de superestructura que cubra el territorio
por encima de las policías locales y municipales,
con tareas territoriales muy definidas y capaci
dad de operación y coordinación claras, siendo
así una suerte de punto de unión entre fuerzas
de seguridad civiles y militares. Está muy bien,
el error es haber querido desaparecer de un plu
mazo la Policía Federal en la forma en lo que se
hizo y peor aún en el contexto descalificador
que se impulsó.
No había impedimento alguno para que la

Policía Federal pudiera seguir funcionando
como la instancia integradora de las distintas
divisiones que existen en el área de seguridad y

que no son parte de la Guardia Nacional, y luego
se podrían ir integrando progresivamente am
bos cuerpos. No se hizo así, primero por el desconocimiento
que existía en la nueva administración de algunos aspectos
básicos de la operación de seguridad y del funcionamiento
real de esas instituciones, desde el Ejército y la Marina hasta
las policías locales, segundo, por esa convicción patológi 
ca de que todo lo que se creó en el pasado reciente está
corrompido y debe ser aniquilado, desde la Policía Federal
hasta las estancias infantiles.

Tercero, porque la decisión :de crear la Guardia Nacional
no estuvo acompañada por unía verdadera estrategia global
de seguridad: ¿para qué se crealba la GN?, ¿qué espacios ocu
paría?, ¿cómo se podía acoplar va ello la Policía Federal?, ¿qué
hacer con las pollinas estatales y municipales
que tienen unos 360 mil elementos?, ¿cuál es
la estrategia integrcadora de todo ese andamiaje,
que podrá estar muiy maltrecho, pero sin el cual
no se puede pensar en recuperar la seguridad?

En el camino, lia Guardia Nacional no termi
na (no puede hacterlo en tan corto tiempo) de
consolidarse y, adlemás, ha tenido que distraer
nada menos que 27 mil de sus elementos en
el cuidado de las fronteras; la Policía Federal
ya no existe como) tal, pero todavía ahí está, y
buena parte de sus elementos están literalmen
te sublevados; nuiestros soldados y marinos se
están haciendo catrgo de una enorme carga de
trabajo y lo hacenbsin una adecuada protección
institucional, incluiso cuando son agredidos; la
estrategia federal .antldrogas nadie la conoce y
pareciera que se foasa en dejar hacer, dejar pa
sar; la inteligencia parece estar dirigida a gol
pear a adversarios políticos del pasado mucho
más que a los dellincuentes de hoy y mañana,
la colaboración dte inteligencia con las grandes
agencias internaciionales está detenida (el caso
de los delincuentes israelíes en plaza Artz es una
evidencia clara da' ello).
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Una buena dennostración de cómo se puede
rectificar en este ámbito la acabamos de ver en
la ciudad de México. La salida de Jesús Oria,
un buen y honestto funcionario, pero pésimo
(efe de Policía, majo la designación de Ornar
García Harfuch,. lun joven policía de forma
ción, sin duda el imejor de su generación, con
capacidades comprobadas en el ámbito ope
rativo, de inteligencia y de coordinación con
otras fuerzas, qute quiere modificar la forma
de operación de1 lia policía capitalina (la más
grande del país) ¿apostando a la inteligencia y

la coordinación.

El nuevo secretario de Seguridad capitalino es uno de
esos hombres que se formaroin a un altísimo nivel en la Po
licía Federal, con una sólida rellación, incluso familiar, con el
ámbito castrense. Sabe qué sos debe hacer y cómo hacerlo.
No es el único, hay muchos qiue pueden y deben ser incor
porados a una estrategia de seguridad que debe ser revisada
desde la base hasta la cúspide.'.
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¿Peligra la independencia del Poder Judicial?
• Para responder este cuestionamiento, debemos saber por qué renunció
el ministro Eduardo Medina Mora.

Un gran debate ha generado la renuncia del minis
tro Eduardo Medina Mora a la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (SCJN). Em las pasadas elecciones, López
Obrador ganó la titularidad del Poder Ejecutivo por una
abultada votación. Gracias a una cuestionable estrategia,
también logró una mayoríia de más de dos terceras par
tes en la Cámara de Diputtados, lo cual le da
la posibilidad de reformair la Constitución.
En el Senado, cuenta con nuayoría simple para
cambiarlas leyes. Nunca, em este siglo en Méxi
co, habíamos visto que unai sola fuerza política
controlara de esa manera líos Poderes Ejecuti
vo y Legislativo. Sólo quedlaba el Poder Judi
cial fuera de la esfera de inifluencla de AMLO.
Muchos piensan que, con la irenuncia de Medina
Mora, el Presidente está em el camino de tam
bién controlar a la SCJN, el (órgano máximo del
Poder Judicial Federal.

En este espacio he celebitado la aparición del
Judicial como un poder verdadero. En el régi
men autoritario priista, los. ministros y magis
trados estaban subordinadnos al Ejecutivo. Hoy
ya no es así. Con decisiones relevantes como
la liberación de Florence Cassez, los amparos
para permitir la mariguana recreativa o la obli
gación de los hospitales púlblicos de interrum
pir embarazos resultados die violación, la SCJN
ha mostrado firmeza e independencia para de
fender los derechos humamos consagrados en
nuestra Constitución.

Regreso a la pregunta: ¿esta novedosa inde
pendencia del Judicial se perderá durante este
gobierno, que tiene la tendencia de concentrar
todo el poder en el Presidemte?
Para responder este cucestionamiento, de

bemos saber por qué renuiució Medina Mora.
La Constitución es muy claira: un ministro sólo
puede hacerlo por "causats graves". La car
ta de renuncia del ministro es muy escueta.
No dice nada de las causas que lo llevaron a retirarse. No
obstante, el Presidente ya acteptó la renuncia. El Senado tam
bién tiene que aprobarla. Cuimo Morena tiene mayoría, será
un mero trámite: al igual quie AMLO, la aceptarán.

Hace algunas semanas, IEI Universal dio a conocer que
existían transferencias multlimillonarias de Medina Mora al
extranjero. El ministro pubilicó una larga carta explicando
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cada una de las transacciomes negando ilegalidad alguna.
El Presidente afirma que lia renuncia es porque Medina
Mora quiere atender algunavs denuncias que se presentaron
en su contra ante la Fiscalía General de la República (FGR).
¿Está hablando de las relacionadas con esas transferencias?
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF),
Santiago Nieto, aseguró que, con sus fallos, Medina Mora
protegió a miembros del gobierno de Peña e Incluso a grupos
del crimen organizado, por lo que la UIF presentó una de

nuncia en su contra en la FGR. ¿Será, entonces,
por estas imputaciones?

En fin, que, al día de hoy, no queda claro por
qué se va a ir Medina Mora. El asunto es impor
tante porque, a lo mejor, sí hay motivos muy gra
ves para que se vaya. Pero también hay razones
para dudar porque, en el pasado, los presidentes
utilizaron supuestas investigaciones judiciales
para arruinar carreras públicas de adversa
rios. Peña, por ejemplo, así le dio en la torre a
la campaña de Ricardo Anaya el año pasado.
Supuestamente lo estaban Investigando por la
vado de dinero. El candidato presidencial pa
nistanunca se recuperó de ese golpe mediático.
Días antes de abandonar la Presidencia, fue
exonerado. No vaya a ser que, dentro de unos
meses, nos enteremos que Medina Mora tam
bién era inocente, pero ya con un nuevo minis
tro nominado por AMLO. De ahí que sea tan
relevante saber las causas de su renuncia.

Sería gravísimo que todo esto fuera un abuso
de poder del Ejecutivo, en contubernio con el
Legislativo, para quitar a un ministro incómodo.
Dice Alexander Hamilton en el Federalista

78, que el Judicial es el más débil de los Poderes.
"Nunca podrá atacar con éxito a ninguno de
los otros dos; son precisas toda suerte de pre
cauciones para capacitarlo a fin de que pue
da defenderse de los ataques de aquéllos".
El constltucionallsta estadunidense consideraba
que "no hay libertad si el poder de juzgar no está
separado de los Poderes Ejecutivo y Legislativo".
Como el Judicial siempre se encontraba "en pe
ligro constante de ser dominado, atemorizado o Influido"
por los otros dos, su "firmeza e independencia" dependía
fundamentalmente de la "estabilidad en el cargo" de los jue
ces. Bueno, pues he aquí un caso en que un ministro no va
a terminar su encargo de 15 años y no queda claro por qué.
No nos sorprenda, entonces, por qué muchos se preguntan si
esto es parte de un asalto del Ejecutivo y Legislativo al poder
más frágil de todos.
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freIntes
POLÍTICOS
IMano dura, ¿ahora sí? Ornar García Harfuch, nuevo
•secretario de Seguridad Ciudadana de la CDMX, señaló

que la instrucción que tiene de la ¡efa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, es dar resultados inmediatos, por lo que con
sidera que, para comenzar a "resolver" el problema de inse
guridad, también debe haber detenidos: "Si no, no hay forma
de que bajen; es estrechar la coordinación con la Procura
duría", expuso. Deberá lidiar con la tibieza de algunos jueces
y con los expedientes que se desvanecen por sí solos, por lo
que los delincuentes vuelven a las calles. La pregunta obli
gada és si permitirán que en las manifestaciones se siga vio
lentando el Estado de derecho. Los comercios afectados no
pueden tolerar tanta tersura con los grupos violentos. Movi
lizaciones ciudadanas, eso será su prueba dé fuego.

2 Día clave. Hoy lunes vence el plazo para que los ele
amentos de la Policía Federal decidan a qué servicio

desean integrarse. Actualmente hay dos grupos que están
negociando un pago de retiro voluntario con autoridades de
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Enca
bezados por los abogados Enrique Carpizo e Iván Chávez,
ambqs litigantes, aseguran haber obtenido el pago de liqui
daciones asus representados, de entre 250 mil a 450 mil
pesos, de acuerdo a sus antigüedades. Los presentados por
Carpizo han realizado bloqueos en las inmediaciones del
aeropuerto. El otro, mantiene la advertencia de realizar el
cierre del Periférico Sur en caso de no ser atendido su recla
mo del pago de una liquidación. ¿Cuántos de los policías que
desquician la vialidad serán remitidos?

r> Eterno inconforme. Viene el proceso de Morena para
>3»cambiar de líder y se anuncian tempestades. El aspi
rante a la dirigencia nacional, Alejandro Rojas Díaz Durán,
denunció que fue "rasurado" del padrón de ese partido y
anunció que impugnará ante el Tribunal Electoral del Po
der judicial de la Federación. Rojas DíazDurán, que tiene
pleito casado con Yeidckol Polevnsky, la acusó, junto con

Bertha Lujan, de estar "perredizando a Morena". Comentó
que millones de militantes "fueron excluidos para evitar que
participemos en la renovación de las dirigencias en todo el
país". Y de paso, por supuesto, cree ser la solución. El golper
teo apenas comienza. Habría fracturas múltiples.

W Ganar perdiendo. Desde la llegada de la 4T hay un
A «punto que no ha logrado concretarse: que nadie gane

más que el Presidente de la Repüblica. Durante el diálogo
con la comunidad del Hospital Rural Santiago Juxtlahua
ca, Oaxaca, el Presidente López Obrador señaló que a al
gunos funcionarios públicos no les gustó esa ley, pues había
quienes ganaban hasta 700 mil pesos al mes, y se ampa
raron. "Pueden ganar legalmente, pero moralmente son la
nada, nada, nada", consideró el primer mandatario, acom
pañado por el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat. No
dio nombres, pero existen 27 mil amparos de servidores pú
blicos contra Ley de Remuneraciones. Eso, convertido en
quincenas, es un dineral.

En campaña. A estas alturas de su vida, cuando el ex
^•presidente Felipe Calderón debería cumplir con el
ritual de sus antecesores y retirarse de la vida pública, per
mitir que su investidura se vuelva una leyenda, pues no,
regresa a la política. El proceso de fundación de México Li
bre, partido que encabezan Calderón y Margarita Zavala,
se realizó en Saltillo. René Liñán, coordinador del instituto
político en Coahuila, dijo que, a mediados de noviembre, se
espera la presencia de Calderón en Piedras Negras. Liñán
recordó que cada año el INE da la oportunidad de crear un
nuevo partido, recabando, entre los requisitos, 234 mil fir
mas, con 200 asambleas y 300 personas en cada una. Dicen
que van a toda velocidad y hablan de números fantásticos.
Una duda, ¿esta vez actuarán con legalidad? En los comi
cios anteriores la señora Zavala tuvo que declinar envuelta
en un escándalo de firmas falsas. Pregunta en serio: ¿habrá
mexicanos que se afilien al sueño político de este par?
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El principio del fin
• El inicio del proceso que podría llevar
al ¡mpeachment del presidente norteamericano
^s irreversible, y sus consecuencias a corto',
rjiediano y largo plazos son Impredecibles.

La semana que inicia será recordada, para la posteridad,
como aquella en la que comenzó el desenlace del periodo
turbio y desafortunado que, para la historia norteamericana
—y la de la democracia moderna—, ha representado la llega
da de Donald J. Trump a la presidencia de Estados Unidos.

Un desenlace para el que todas las cartas están sobre la
mesa, en una partida cuyas repercusiones podrían llegar,
incluso, a la defenestración del hombre más poderoso —y
soberbio— del mundo, y a la que se sientan los Jugadores
que tienen injerencia —e interés— real en el proceso. Lo
que habíamos visto, hasta ahora, no habían sido sino es
carceos: el juego, a partir de este momento, ha cambiado
por completo.

Por completo. El Inicio del
proceso que podría llevar al Im
peachmerit del presidente nor
teamericano es irreversible, y
sus consecuencias a corto, me
diano y largo plazos son impre
decibles, en una coyuntura en
la que los participantes se han
embarcado en una apuesta de la
que, sin importar lo ocurrido en
el pasado, sólo puede resultar
un ganador en la mesa. Esta vez
es todo por el todo.

Todo por el todo. Las acusa
clones en contra del presidente
norteamericano son claras, y la
evidencia se sigue acumulando
en torno al intento de extor
sión, para obtener el apoyo de

gobiernos extranjeros, en contra de uno de sus adversarios
políticos. La respuesta del mandatario ha sido errática, por
decirlo con amabilidad, y la falta de estrategia ha tenido
como consecuencia una serle de errores de comunicación,
suyos y de sus abogados, que no han hecho sino complicar
lá defensa de lo indefendible.
Trump está acorralado, y las decisiones que toma en

el momento más difícil de su vida no muestran sino a un
anciano arrogante y desesperado, que se sabe débil y trata
de evitar la amenaza que enfrenta de la única manera que
conoce, y extorsiona al Presidente de una nación que ne
cesita su apoyo, de la misma manera que lo haría —como
lo ha hecho— con cualquier inquilino que le estorbase.
Trump se sabe con la bota al cuello, y más aún cuando,
á los problemas internos, se suman los externos. Los su
puestos avances para lograr el desarme total de Corea del
Norte han quedado suspendidos en las últimas horas, y
las intenciones poco democráticas del presidente de Es
tados Unidos han quedado develadas por el líder menos
democrático del mundo y, para más inri, acaba de sufrir
la primera deserción entre los senadores republicanos. Lo
que sigue, a partir de ahora, no será sino un aluvión de
acontecimientos.

Un aluvión que podría ser más caudaloso de lo espera
do. La legislación norteamericana es clara y, ante la posible
—probable—ausencia del presidente, la línea de la suce
sión caería, primero, en el vicepresidente en funciones y,
después, en quien ocupe la presidencia de la Cámara de
Representantes: en este caso, Mike Pence y Nancy Pelosi,
respectivamente. Es ahí, en esos cuartos de guerra, en don
de se plantea la batalla por el poder que se aproxima.

Trump está quemado políticamente: tanto Pence como
Pelosi lo saben bien. Los dos tienen oportunidades para
llegar a la presidencia: los dos habrán de enfrentar retos
^y tener la convicción absoluta — para lograrlo. Pence,
sin embargo, está tocado por Trump, quien parece estar
cfispuesto a arrastrarlo en su caída. Investíguenlo también,
irmó a los medios: lo que venga, de ahora en adelante, es
juego completamente distinto. La política estaduniden

se ha pasado, en un momento, del juego por el gobierno al
jyego por el poder. Y el juego comienza, precisamente, hoy.
i • .' i": ¿kVfci "i'v\ :. ' ' • '
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Quita sueño Morena
a AMLO...
De no ser tan obvia, como es, la creciente preocupación
que en él provoca la ineficacia y falta de unidad del partido
que fundó y le condujo al poder, Andrés Manuel López
Obrador tendría que recurrir a alguna de sus cotidianas
prédicas mañaneras para explicitar, como se afirma lo hace
con cada vez mayor frecuencia entre sus cercanos, que
muy pocas le quitan hoy el sueño como "su" Movimiento
Regeneración Nacional.
Y ello, no sólo por la burda manera en que sus princi

pales liderazgos han comenzado a disputarse desde ahora
el control del partidogobierno y, obvio, las canonjías y
privilegios —"posiciones y dinero, principalmente"— deri
vados de ello sino, como advertimos aquí con toda antela
ción, por el escaso o nulo aporte que hace aquél al avance
y eventual consolidación de la 4T, la ineficacia mostrada
(por sus legisladores mayormente) en el cumplimiento de
la línea que, se acepte o no, emana desde Palacio Nacio
nal o, peor, por la casi recreación del viejo sistema (priista)

—"en lo que a prácticas citen
telares e imposición de ilegales
cacicazgos refiere"— que cada
día, de manera más evidente,
vienen concretando Morena y
sus afines.
O más, por el cada vez más

frecuente e innegable surgi
miento de evidencias de prácti
cas corruptas y/o apego a viejas
prácticas —"si no ilegales, sí in
morales"— por parte de algunos
de sus cercanos, lo que le obli
ga a tener que sacar la cara por
ellos o contradecir sus propios
dichos cuando de justificarlos
se trata. La reciente exhibición
de la escandalosa fortuna (no
declarada) de Manuel Bartlett
Díaz o la condonación millo

naria de impuestos negociada
por parte de la cuestionadíslma
Yeidckol Polevnsky son ape
nas un par de ejemplos... por no
mencionar los excesos antide
mocráticos e ilegales del cínico
Jaime Bonilla Valdez.

A la vista de lo anterior, a na
die debiera extrañar la inusual,

amenaza que el mismís

mo López Obrador hiciera a los
suyos de que, o se ponían de acuerdo y actuaban de una
manera mucho más acorde con los postulados que sus
tenta su gobierno —en la elección de su nuevo dirigente
incluso— o él dejaría Morena y, apenas al cierre de la pa
sada semana, la advertencia de que todo aquel funcionario
que sea "pillado" ayudando y/o interviniendo en la política
partidista sería no sólo removido de la posición que ocupe
sino, incluso, denunciado por ello...

Habrá, pues, que estar atentos a lo que ocurre en los
próximos días y semanas cuando, a medida que se acer
que la fecha para renovar a sus respectivas dirigencias a
nivel estatal primero y, el 20 de noviembre, la nacional, es
previsible un endurecimiento de las posiciones de quienes
aspiran a consolidar y/o asumir nuevos encargos y, claro,
la profundización de las diferencias entre ellos y sus seguí
dores... ¡con el gobierno federal inclusive!
ASTERISCOS
* De no ocurrir nada extraordinario que lo impida, por cier
to, será hoy cuando el juez quinto en Materia Administrati
va, Juan Carlos Guzmán, resuelva sobre el incidente que
interpuso la Secretaría de la Defensa con miras a revocar la
suspensión definitiva que mantiene frenada la construcción
del absurdo lopezobradorista que es el Aeropuerto Inter
nacional de Santa Lucía, por supuestas razones de seguri
dad nacional. La perspectiva es incierta...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

Fecha: 07/10/2019

Página: 26

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 20,266



A nadie debiera
extrañar

la inusual,
pública,
amenaza que
el mismísmo

López Obrador
hiciera

a los suyos
de que,
o se ponían
de acuerdo y
actuaban de una
manera mucho
más acorde con

los postulados
que sustenta su
gobierno o él
dejaría Morena.

Fecha: 07/10/2019

Página: 26

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 20,266



García Harfuch
. ' • ' . I* ••••/'• . •' T ' ' '

y su apellido
Cuando por fin se decidió a dar el manotazo en la Secre
taría de Seguridad Ciudadana al correr a Jesús Orta, la jefa
de Gobierno se volvió a dar un tiro en el pie, al asegurar
que ella no lo corrió, sino que éste se fue por su propio pie.

Con su declaración, Claudia Sheinbaum dejó en claro
que no tuvo el valor para echar a un funcionarlo que de
plano no había dado el ancho, sino que él decidió irse.
Pero también le da un llegue a su nuevo secretarlo,

Ornar García Harfuch, pues en lugar de resaltar que llega
como una solución, dice que está ahí sólo porque su an
tecesor se fue.
No es la primera vez que al hacer algo bueno,

Sheinbaum lo echa a perder, pues si quiso ser cortés con
quien se iba, flaco favor le hizo porque era pública la inep
titud de Orta.

Desde antes de asumir, la gobernante había pensado en
García Harfuch para la Policía Preventiva, pero entonces el
secretario de Seguridad Pública Federal. Alfonso Durazo,

lo vetó y junto con Marcelo
Ebrard, impusieron a Orta.
La salida del hoy ex jefe po

liciaco, ya estaba decidida, pero
dos efemérides se atravesaron
para retrasar la llegada de su re
levo. Una fue el quinto aniver
sario de Ayotzinapa y la otra, el
51 aniversario de la Matanza de
Tlatelolco.

Y es que García Harfuch
fungía como mando de la Poli
cía Federal en Guerrero cuando
se dio la presunta tortura a los
acusados de asesinar a los nor
malistas. Por otro, lado es nieto
del general Marcelino García
Barragán, secretario de la De

fensa Nacional, cuando el Ejér
cito acribilló a los estudiantes en
1968.

Eso sin contar, con la fama de duro de su padre. Javier
García Panlagua, ex director de la Federal de Seguridad y
jefe la Policía del DF en la época de Carlos Salinas como
presidente y de Manuel Camacho Solís como regente.

Aunque Ornar ni siquiera había nacido en el 68, el he
cho de llevar ese apellido hizo dudar a varios sobre su
nombramiento, sobre todo después de que Sheinbaum
había desaparecido a los granaderos, por su presunta par
ticipación en Tlatelolco.

El chiste es que por querer dar tantas justificaciones, la
propia jefa de Gobierno ensució el tema.
Y es que a pesar de su juventud, García Harfuch ha

demostrado que le sabe al oficio, al grado de que en unos
cuantos meses, le apagó el incendio a la procuradora
Ernestina Godoy, que se estaba quemando con varios ca
sos emblemáticos del crimen en la ciudad.

Bien por la salida de Orta, que quienes lo conocen ase
guran que en sólo 10 meses en el cargo dio el viejazo. Y
mejor con la llegada del exdirector de la Policía de Investi
gación, que le sabe y le gusta el trabajo policiaco.

Y aunque Ornar aún no estaba, tendrá que explicar ante
el Congreso de la Ciudad de México por qué la capital vive
presa del hampa. Su comparecencia del próximo jueves
forma parte de la glosa del primer informe de Sheinbaum.

ib
CENTAVITOS...

Por cierto, en Donceles aseguran que una de las razones
por las que Orta urgió a acelerar su salida fue por el pavor
de comparecer ante el Congreso. Su retiro se dio una se
mana antes de que se tuviera que acudir ante el Pleno, a
donde siempre se resistió a ir. Quizá olvidó, que a la mera
hora, todos los diputados se agachan y lo hubieran dejado
pasar limpio.
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¿Qué pelean en Morena?
• La experiencia dicta que cuando los grupos se
dividen, se debilitan y pierden poder e influencia.
Quien lo dice es René Bejarano Advierte
que Morena se puede destruir internamente
y perder poder hacia fuera, en las eleccio
nes de 2021. Las razones están a la vista
de todos: filtran información a la prensa
para quemar enemigos inter
nos, se denuncian entre ellos,
usan el presupuesto partidista
para avanzar agendas parti
culares y todos, sin excepción,
proclaman tener el apoyo del
Presidente.
La experiencia dicta que

cuando los grupos se di
viden, se debilitan y pier
den poder e influencia.
En los pocos meses de go
bierno, así ha sido con More
na. Muchos callan dentro de
Morena porque temen perder
sus puestos, influencia, poder.
Pero el nivel de descontento
interno es enorme.

¿Por qué se señala esto
ahora y por qué es relevante?
Es relevante porque Morena
es el partido oficialista, mis
mo que, en tanto movimiento
más que un partido, está mostrando signos
de fragmentación interna. La disputa por
controlar el presupuesto multimillonario y
el padrón de afiliados es señal clara de la
pugna interna.
Se señala porque Morena está a pocas

semanas de renovar su dirección nacional,
además de sus estructuras estatales y mu
nicipales. Detrás de ese escenario están las
apetecibles candidaturas del 2021. Quien

detente el control nacional del partido
controlará, en mayor grado, los listados de
candidaturas a gobernadores, municipa
lidades y de las legislaturas estatales y la
Cámara de Diputados federal.

Y quien controle todo ese
proceso, incluyendo diputados
federales, estará en inmejora
bles condiciones para definir
la candidatura presidencial en
2024. Por lo tanto, este breve
timeline de posibles sucesos
ilustra lo que se está dirimien
do en Morena: el futuro de
muchos.

Detrás de estos movimien
tos y alineamientos existe
una aparente convicción: que
López Obrador no será de
terminante en la conducción
del proceso interno del parti
do. Algo parecido, le sucedió
cuando militaba en el PRD. Fi

nalmente, tuvo que optar por
renunciar al partido y formar
su movimiento, donde él era
el único líder, sin competen
cia. La negociación con otros
no es, como él mismo dice, su fuerte.
No es claro que existe distancia entre

López Obrador y Morena, pero si los Sier
vos de la Nación son indicativos, podrían
ser el embrión de una nueva agrupación al 
rededor del Presidente, siempre financiado
por Gabriel García Hernández

Mientras tanto, la batalla interna por el
control de Morena se pone más intensa.

Twitter: @rpascoep
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VIGANOS

Si en el principio el ser humano comía carne,
¿de dónde salieron los vegetarianos?
Pitágoras creía que las almas pasaban de ser a
ser, y que comer animales era una especie de
violencia. Buda y el maestro espiritual jainista
Mahavira tenían creencias similares, lo que
condujo a sólidas tradiciones vegetarianas
en Asia. En el siglo XIX, tanto la salud como
los movimientos espirituales sostuvieron que
la carne era demasiado estimulante para el
sistema digestivo y conducía a un comporta
miento inmoral (y me encanta un buen filete
o una rica hamburguesa). Y existe una larga
tradición de vegetarianismo arraigada en el
rechazo del dominio humano sobre otras
criaturas. Más recientemente, ha surgido una
nueva inspiración para la dieta, como una for
ma de actuar contra el cambio climático.
Como los estudios sugieren una relación en
tre comer carne y la catástrofe climática, más
personas están cambiando la forma en que co
men, pero esta dieta ecológica no es necesaria
mente todo o nada. Ya sea que te identifiques
como vegano a tiempo parcial, climatarlano,
flexitariano, reductor o un omnívoro de planta
avanzada, los frijoles y las verduras son muy
importantes. Escoja una posición.

PARADO.íA/GfcRD WHITi
Podría dar su opinión personal sobre la para
doja de la piedra, ¿puede un ser omnipoten
te crear una piedra tan pesada que ni él mis
mo pueda levantarla?, st la hace y no puede
levantarla ya no es omnipotente, si no puede
hacer esta piedra ya tampoco es omnipotente.
Me parece que está paradoja sufre de un
entorno: ¿omnipotente en sí mismo u

omnipotente en sus actos exteriores?

ROMPIMIENTO

En eso de romper con el novio, ¿quién sufre
más, él o ella?
Un estudio encontró que los hombres sienten
más dolor emocional después de una ruptura
que las mujeres. Yo no sabría qué decirle, ya
que nunca la he sufrido.

PERDÓNTOLERANCíA
¿Perdonar, en verdad, significa tener que to
lerar y soportar a una persona pese a su ho
rrible carácter y desagradable forma de ser?
Don Emilio, no, el uno, perdonar, no está ata
do al otro. De usted depende, pero si no se le
da esta relación, simplemente no la nutra.

COSTADO
¿Porqué me cía un dolor en el costado des
pués de correr?
Su diafragmase estira, tira y golpea durante una
carrera, lo que puede causar ese dolor agudo y
punzante en el borde inferior de la caja torácica,
generalmente en el lado derecho de su cuer
po. Para ayudar a que pase el dolor, disminuya
ia velocidad y tome respiraciones más fáciles y
controladas. Fácil, sólo necesita preguntármelo,
saber qué lo causa y cómo controlarlo.

MELATONINA
¿Por cuánto tiempo puedo tomar melatoni
na para dormir sin que me haga daño o pier
da su efecto?
Los expertos dicen que no debe ser por más
de tres meses, pero consúltelo con su médi
co para estar seguro de obtener los máximos
beneficios sin peligro.
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La cuña de Poncho Romo vs la Coparmex
Ifonso Romo GarzaMadero fue cuestionado y criticado por sus pares por la cercaASnía con Andrés Manuel López Obrador desde el 2012.

Los dueños del dinero pronosticaban que el hombre de negocios no iba a in
fluir en la política económica del nuevo gobierno y le auguraban pocos meses de£rida como político.

Y casi se les cumple: estuvo a nada de irse por sus enfrentamientos con el entonces secre
tario de Hacienda, Carlos Urzúa. Pero ahora Poncho Romo agarró un segundo aire.

Con su trabajo y operación en silencio el Jefe de la Oficina de la Presidencia se ha conver
tido en el puente de oro entre AMLO y los 200 dueños de empresas más importantes del país.

Es una especie de "consiglieri" de López Obrador que pian pianito está tejiendo por todo
el país un nuevo liderazgo empresarial que va a hacer contrapeso a la Coparmex, de Gus
tavo de Hoyos.

Desde hace varios meses Romo construye una red propia de los 200 dueños de empresa
más importantes del país, aquellos que tienen una alta calidad moral en cada uno de los 32
estados del país.

En grupos de 10 y 20 se reúnen primero con Romo y luego con López Obrador. La idea es

que antes de diciembre haya un magno evento donde se anuncien inversiones y proyectos entre IP y gobierno.
El fundador de Vector seleccionó en cada estado a un líder moral de la comunidad empresarial, quien a su vez convoca a

una reunión privada con Romo alosl0ó20 empresarios más importantes.
Son casi todos mexicanos, dueños de empresas y otros tantos directores de compañías extranjeras multinacionales los que

participan en estas reuniones.
Son los 200 empresarios que mueven la economía de cada entidad y, en suma, los presidentes de compañías que generan

más empleo e inversión en México.
Se han realizado cerca de 8 reuniones en estados como CDMX, Nuevo León, Jalisco, Baja California, Estado de México y

Puebla. De ahí surgió la Comisión de Fomento a la Inversión, Empleo y Comercio.
La red de contactos no incluye a ningún presidente de organismo empresarial porque se asume que la mayoría de estos tra

bajan para los grandes grupos empresariales.
En esta red alterna de Romo hay gente del calibre de Carlos Slim, Alberto Bailléres, Daniel Servitje, Roberto Her

nández, José Antonio Fernández Carvajály Germán Larrea.
Asimismo Armando Garza Sada, Rogelio Zambrano, Alfredo Harp, José Chedraui, Julián Mendoza, Gabriel Po

sada, Ricardo Valdés, Lorenzo Rojas, Alfredo Rivera y Jorge Vergara.
También Jorge Ojeda, Santiago Martínez, Javier Arroyo, Alfonso y Guillermo Urréa, Juan Francisco Beck

man, Humberto Ja ra millo, Rodrigo Valle, Juan Jorge Favier y Taide Aburto.
De igual forma Ernesto Porras, Roberto Alcántara, Carlos Peralta, Carlos Hank, Roberto Plascencia, Laura Gon

zález, Jorge Enrique Almanza, Salvador Oñate y Francisco Robinson Bours.
Antonio del Valle Perochena, Arnulfo Padilla y Antonio González Mendoza son otros más. Cuando Poncho Romo

llega a un estado, normalmente se reúne a la hora de la comida.
La dinámica es la misma: hace una reflexión sobre la importancia de las empresas para la economía nacional y luego ha
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blan los empresarios locales.
A éstos, días antes se les asigna un tema de interés regional o estatal, los cuales casi siempre giran alrededor de empleo, in

versión, problemas de infraestructura, comercio exterior y seguridad.
El encuentro casi siempre sube de tono cuando llegan las quejas sobre la inexistencia de políticas públicas del gobierno de

López Obrador para generar confianza a estos dueños de los negocios.
Son temas recurrentes lo poco que hace el gabinete en materia de inversión, fomento al empleo y seguridad pública; los

empresarios se quejan de la visión estatista de la economía.
Romo habla de cómo AMLO y sus secretarios Arturo Herrera, Marcelo Ebrard, Rocío Nahle y hasta Graciela Már

quez han ido cambiando en estos meses.
También de cómo se están convenciendo de que el gobierno solo no puede reactivar la economía y de la necesidad y urgen

cia de la inversión privada para generar empleo y mayor bienestar social.
En ese contexto se explican los mil 600 proyectos de infraestructura que AMLO va a anunciar este mes.
Parece que López Obrador ya cayó en cuenta que necesita la inversión, porque con los ahorros de la austeridad republicana

no va a reactivar la economía.

TÓM ELO CON RESERVAS, pero vaya sorpresa se
llevarían las empresas de infraestructura en este
periodo de sesiones en el Congreso. Se sabe que

el senador Alejandro Ar
menta ya prepara otra ini
ciativa de ley que pretende
renegociar las actuales ta
rifas bajo el modelo de Aso
ciaciones Público Privadas

(APP). Resulta que el de
Morena impulsará una re
forma sobre la Ley de Disci
plina Financiera de Estados
y Municipios, en la que se

incluiría bajar las dispersiones mensuales que
cobran por proyectos ejecutados, como penales,
hospitales y carreteras, acorde a los servicios que
realmente utilizan. Además de que los estados
deberán reconocer como deuda pública los com
promisos de pago. En un principio irían contra
los modelos estatales de APP, pero seguirían con
los proyectos federales.
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ALGUIEN MAL INFORMÓ al presidente Andrés
Manuel López Obrador cuando afirma enfá
ticamente en su cruzada contra los distribuido

res de medicamentos, que
los dueños de esas em

presas manejan márge
nes de intermediación del

30%. Nada más alejado
de la realidad. Fármacos

Especializados de José
Antonio Pérez Fayad,
Dimesa de Alejandro Ál
varez Bermejillo, May
po de Carlos Arenas, CPI
de Gerardo Morán y Ralea de Héctor Javier
González. En el mejor de los casos,obtienen
entre 8 y 11%. La política de la 4T está orillando
a estas empresas a despedir hasta el 40% de su
personal, aunado a las deudas incobrables del
sector salud, particularmente con el ISSSTE,
que dirige Luis Antonio Ramírez. El sector
farmaceútico es el que quizás enfrenta el más
incierto futuro.

ESTE MES HABRÁ relevo en la presidencia de la
Asociación de Secretarios de Turismo de México.
La carta más fuerte para sustituir a Jorge Ma

nos, secretario de Turismo
de Campeche, es es el se
cretario de turismo de Baja
California Sur, Luis Arai
za. El movimiento cobra

especial relevancia por la
coyuntura que vive el país
y la difícil situación para el
turismo, en momentos en
que la 4T desapareció el
Consejo de Promoción Tu
rística de México y está empeñada en el proyecto
regional del Tren Maya. Sume el estancamien
to de la economía nacional y la falta de recursos
públicos para impulsar a la actividad a través del
llamado Consejo de Diplomacia Turística. Arai
za, que tiene bajo su responsabilidad uno de los
destinos más importantes, como Los Cabos, pue
de ser un buen interlocutor.
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Gustavo de Hoyos

Alejandro
Armenta

Luis Antonio
Ramírez

Luis
Araiza
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Morena: a prueba,
el proyecto original

Se acerca el Congreso Na
cional de Morena. En
medio de una batalla in

terna, el partido se enfrenta a
la disyuntiva de darle un nuevo
impulso al proyecto original o
a diluirlo en un pragmatismo
que ponga freno a su vocación
transformadora.
Aún en medio de declaracio

nes cruzadas, existe una gran
oportunidad para Morena. Si
se actúa de acuerdo a las nor

mas y la legalidad interna, el
Congreso puede ser el aconteci
miento en que se de a luz al pri
mer partido que estando en el
gobierno se organiza sobre sus
propias militancias y no en las
estructuras del Estado.
En ese sentido, las decla

raciones del Presidente de la

República cobran gran impor
tancia. Al llamado que hizo en
agosto de cuidar a Morena en
el contexto de la preparación
de su Tercer Congreso Nacional
Ordinario, evitando prácticas
indebidas e irregulares como
acarreo o compra de votos, se
suma ahora la advertencia a los

servidores públicos para que
no se metan en el proceso in
terno del partido so pena de ser
sancionados.

De hecho, la convocatoria al
Congreso, junto con las espe
cificaciones acordadas por los
órganos del partido como la
CNHJ, dibujan un evento sin
servidores públicos.
Ni funcionarios ni legisla

dores podrán ser delegados al
Congreso.

Y es que el delegado al Con
greso Nacional es al mismo
tiempo congresista estatal, con
sejero estatal y miembro de la
coordinación distrital, instancia
esta última considerada como

de dirección ejecutiva.
Desde el punto de vista nor

mativo las cosas están hechas

para que el Congreso sea el gran
espacio de la militancia, de las
bases, de los morenistas que no
ocupan cargos públicos.
Sin embargo, hay riesgos que

deben disiparse rápidamente.
Todavía hay muchos compa
ñeros que no han entendido
que una cosa es el gobierno y
otra cosa es el partido. Quie
ren influir en la vida del partido
desde la esfera del gobierno.
No han cobrado conciencia del
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daño que podría producir a un
proyecto transformador esta
confusión.

El funcionario gobierna o ad
ministra para todos. No puede
ser dirigente del partido. Menos
aún el que está a cargo de polí
ticas públicas o programas que
suponen el ejercicio de princi
pios de imparcialidad que un
dirigente partidario no puede
tener.

Estamos a tiempo de que todo
salga bien. Eso va a depender
de varios factores, principal
mente de un gran esfuerzo de
autolimitación.

Quienes tienen a su cargo una
responsabilidad pública en el
actual gobierno deben sentirse
orgullosos de una distinción his
tórica tal y dedicarse en cuerpo
y alma a su tarea, sin distraerse
en cuestiones partidarias.
Quienes tienen a su cargo, por

ejemplo, levantar los listados de
beneficiarios o derechohabien

tes de los programas de bien
estar social no pueden estar a
cargo de los listados de afilia
dos del partido. No es correcto,
no es sano, no es democrático,
mezclar una cosa con otra, mez
clar partido y gobierno.
Me parece lógico que las ta

reas de dirección del partido las
asuman quienes no fueron elec
tos para algún cargo de elec
ción popular o designados como
funcionarios.

Considero además que dichas
responsabilidades deben recaer,
de preferencia, en la militancia
fundadora. Quienes se despren
dieron de sus antiguas como
didades para embarcarse en la
aventura de formar Morena,
careciendo esta de recursos,
de registro, de legisladores,
demostraron tener más ideales

que intereses. Esa militancia
fundadora no llegó a Morena
con la garantía de un cargo
público, llegó cuando no había
nada de eso, llegó con la pura
convicción.
Los militantes fundadores

pasaron además por un proceso
formativo para inculcar valores
contra el grupismo, contra los
intereses materiales desmedi

dos, contra las viejas formas del
quehacer político. Muchos de
los que llegaron después, en la
parte final del sexenio no vivie
ron esa experiencia formativa.
Necesitamos, finalmente,

una dirigencia dispuesta a la
defensa permanente del pro
yecto de transformación, que
entre al debate cotidiano con la
derecha.
Como dice Emilio Rabasa:

"en los partidos la cohesión
está en el principio neto que se
sostiene"

Necesitamos una dirigencia dispuesta
a ¡a defensa permanente del proyecto
de transformación"
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LEER ES PODER

Fernando
García Ramírez

Las oportunidades del No
No votamos por él. Ni yo

ni mis conocidos. No nos

ha decepcionado. Todo
lo que pensábamos que iba a ha
cer lo está haciendo. No somos

de los arrepentidos: aquellos que
votaron por él y ya no lo sopor
tan. ¿Cuántos somos? Los que
nunca estuvieron con él, y los
arrepentidos, sumamos millo
nes. Casi la misma cantidad que
los que forman el núcleo duro 
el voto duro de sus adeptos. En
medio, entre el Sí y el No, está el
que duda. El ciudadano que no
tiene partido, la opción mayori
taria. La que decide las eleccio
nes. Los que pueden decidir la
revocación de mandato.

Si por nosotros fuera, que no
haya votación. Que se retire la
iniciativa. No la pedimos, no la
queremos. Lo que queremos es
que se respete la Constitución.
"¡Conservadores!", nos espeta
el presidente. Queremos que se
respete la Constitución. Elec
ciones cada seis años. No nos

gusta la revocación porque es
una trampa. Dicen "revocación",
pero nosotros escuchamos clara
mente "reelección". No caiga
mos en el engaño. Ellos, los que
dirigen Morena y las Cámaras,
saben que dicen revocación para
decir reelección. Saben que lo
sabemos.

No les gusta la crítica, ni en el
partido ni en el gobierno. Ape
nas toleran que se les contra
diga. Les molestan mucho las
evaluaciones. Por eso resulta

tan raro que ahora quieran que
les creamos que su mecanismo
para revocar el mandato del
presidente no esconde jiribilla.
Plantean un mecanismo para el
No. Una forma de echar al pre
sidente a la mitad de su periodo.
De rechazarlo. De decirle: No

nos gusta que cancele obras por
capricho. No nos gusta que mi
litarice la seguridad pública. No
nos gustan sus agresiones a la
prensa. No nos gusta que solape
la corrupción como con Bart
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lett. No nos gusta su posición
retrógrada hacia la ciencia. No
nos gusta que el crecimiento del
país se esté cayendo y no le inte
rese que la nave repunte. No nos
gustan muchas cosas. Cosas que
se pueden expresar con un No
contundente.
En Morena dicen revocación

cuando quieren decir continui
dad. Puede ser en diciembre de
2021 o en febrero de 2022. La re
tórica del llamado será sencilla:

que el pueblo decida. La me
cánica, muy compleja, porque
implica considerar qué pasaría
institucionalmente si el presi
dente pierde: quién detentaría el
poder, por cuánto tiempo, si se
convocaría a elecciones, etcé
tera, y varios de esos cambios
son constitucionales. No es un

problema menor. Se pueden in
corporar candados para que la
revocación no implique reelec
ción. La iniciativa de la revoca

ción está ahora en el Senado,
donde es improbable que se haga
algún cambio. La oposición po
dría aún obstaculizar su paso.
Pero no lo va a hacer. Habrá
revocación de mandato en el
21 o 22. Para echar o conservar

(¡conservadores!) al presidente.
El fin último de todo partido

en el poder es conservarse en
el poder. Hacer lo posible para
que nadie le quite su sitio. Con la
revocación de mandato pasa
ríamos del "que se haga lo que
dice la Constitución" al "se hará
lo que dice el pueblo". El pue
blo puede decidir que el presi
dente se quede en el 2021 y en
2024 y más allá. No se reeligió,
dirán, simplemente el pueblo no
revocó su mandato. Ese es el me
canismo disfrazado de revoca
ción. Una nueva simulación. Me

conservaré en el poder el tiempo
que el pueblo quiera.

Los chilenos fueron los prime
ros en América Latina en votar

por un presidente socialista.
Los chilenos fueron también los

primeros en votar porque se lar
gara el dictador que le arrebató
el poder al presidente socialista.
Los chilenos han sabido de

cir que No. En el otro extremo,
los dóciles cubanos llevan 68
años sin poder decir que No,
petrificados en la revolución
institucionalizada.

Es difícil que la oposición de
tenga la iniciativa de la revoca
ción de mandato en el Senado.
En el Congreso le pueden hacer
algunos cambios, pero Morena
va a pasar la iniciativa. No la
exige la oposición. No la pide la
sociedad civil. No la pide Mo
rena. La pide el presidente. To
mémosle la palabra. Vamos por
esa como debemos ir por todas.
No la pedimos, no la queremos,
pero ahí está. Es la oportunidad
de decirle No al presidente. La
oportunidad de los que nunca
hemos creído en él. La oportuni
dad de los arrepentidos. La opor
tunidad de aquellos a quienes
no les gustan tantas cosas Dos
Bocas, Tren Maya, Aeropuerto
de Santa Lucía del presente
gobierno. La oportunidad de
aquellos a los que el 0.0% de cre
cimiento ya les pasó la factura.
Aquellas madres que se que
daron sin guardería. Aquellos
que se quedaron sin Progresa,
Seguro Popular, beca del Cona
cyt; aquellos que se quedaron
sin medicinas en los centros de

salud. Aquellos a los que no les
gustan las mentiras matutinas
impunes. Para todos ellos, esta
es la oportunidad del No. La re
vocación es una trampa, claro.
Quieren que caigamos en ella.
Revocación/reelección. Vamos

a jugar conscientes de esa regla
del juego. Vamos por el No.
Con la revocación
de mandato

pasaríamos del "que
se haga ¡o que dice
¡a. Constitución"al

"se hará lo que dice
el pueblo"
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Mario Delgado, en "caballo
de hacienda"
Cuentan en San Lázaro que es casi un hecho que Mario Del
gado será el nuevo presidente nacional de Morena. Incluso,
algunos sostienen que cuenta hasta con "la bendición" del Presi
dente, el apoyo de gobernadores, de dirigentes estatales, de una
gran cantidad de diputados y hasta de senadores. La "balco
neada" a Yeidckol Polevnsky por la condonación de sus im
puestos la deja prácticamente fuera de la competencia, señalan.
Con este nuevo "panorama despejado", "Mario va casi casi en
caballo de hacienda y se seguirá paseando por el país", dicen.

Empresarios en Palacio
Muy activo anda el sector empresarial por los proyectos en los
que colaborará con el gobierno federal, pero también dadas
las iniciativas que están siendo aprobadas en el Congreso de la
Unión. Este mediodía, de 12:00 a 13:00 horas, representantes
de la IP se reunirán con el presidente López Obrador para
abordar los planes de obras de infraestructura. Enseguida, dia
logarán con el mandatario federal acerca de la recién aprobada
reforma sobre etiquetado frontal en productos alimenticios. Se
espera que a los etiquetados le dediquen, también, una hora.
De 13:00 a dos. El tema, votado la semana pasada en la Cámara
baja, ahora está en la cancha del Senado.

Jesús Ortaya estaba en la mira
de Sheinbaum
A Jesús Orta, exsecretario de Seguridad Ciudadana de
CDMX, ya lo perseguían varios escándalos. Parece que Claudia
Sheinbaum le dejó pasar lo del polémico arrendamiento sin
licitación de mil 855 patrullas para la capital, pero dicen que lo
que de plano agotó la paciencia de la mandataria fue el incre
mento de la violencia, los feminicidios, la cada vez más notoria
presencia de cárteles de drogas en la ciudad, además del mal
manejo de los operativos en las últimas manifestaciones.

El SNTE, con el Presidente
Como en los viejos tiempos, el Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación se volcó en apoyos al Ejecutivo con unos
80 mil agremiados que acudieron el sábado al Zócalo capitalino
para celebrar su 75 aniversario. "¡El SNTE  presente  apoya al
Presidente!", coreó Alfonso Cepeda, secretario general del
sindicato que una vez presidió Elba Esther Gordillo. Pero a los
festejos no acudió el secretario de Educación Pública, Esteban
Moctezuma, en su lugar envió a Héctor Garza González, Ti
tular de la Unidad Administrativa de la dependencia, quien dijo
que el Gobierno de la República quiere al magisterio de su lado.

Los Calderón hacen la tarea
El que mostró los avances de México Libre para constituirse en
partido político fue el expresidente Felipe Calderón, quien en
Twitter afirmó que este fin de semana la organización que enca
beza junto con su esposa, Margarita Zavala, logró acreditar
más de cien asambleas distritales y ya superó los 80 mil afiliados,
mientras que tiene programadas otras 70 asambleas en lo que
resta del mes. El exmandatario expresó que, con ello, México Li
bre será "el partido de los ciudadanos frente al abuso del poder".

Senado acumula carga de trabajo
En el Senado la carga de trabajo se acumula. Además de desaho
gar la aprobación de la renuncia de Eduardo Medina Mora
como ministro de la Corte y, en consecuencia, la ratificación de
quien lo sustituya en el cargo con base en la tema que proponga
el presidente López Obrador que se espera hacia finales de
esta semana, los senadores tienen un par de importantes pen
dientes: las reformas en materia de revocación de mandato y, por
otra parte, la relacionada con la prohibición de las condonacio
nes fiscales. Se espera que ambas lleguen este mismo martes para
su primera lectura y el jueves se realice su discusión en el pleno y,
en su caso, su aprobación. Veremos, porque hay versiones de que
podrían postergarse hasta la siguiente semana.
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El cuarto voto
en la Corte
Nadié puede acusar aunperro de comerse un
trozo de carne que le dejen al alcance de su
boca. Tampoco se puede acusar a un político
de ejercer elpoder y buscar consolidarlo, am
pliarlo o fortalecerlo. De ambos, del perro y
el político, esperamos que actúen conforme
a ciertas normas, pero en ambos casos sabe
mos que el instinto estará siempre por enci
ma de cualquier otro impulso.

Todos los presidentes, en todas las de
mocracias, buscan tener el mayor número de
ministros nombrados por ellos en la Corte. Es
una de las luchas continuas de los presiden
tes, tanto el estadounidense y por supuesto
también en México. A cada Presidente le to

ca proponer, que casi es decir nombrar, entre
dos y tres ministros de la Corte en su perio
do. Así está diseñado el sistema de reempla
zos en la Corte para asegurar los equilibrios.
Pero todos hubiesen querido tener cuatro
nombramientos, porque ese es el número
mágico para romper cualquier acción de in
constitucionalidad en contra de la presiden
cia (se requiere un mínimo de ocho de los 11
votos para ello; sitienes cuatro de tu lado nun
ca se alcanzará esa mayoría).

No es extraño, pues, que López Obrador
haya aprovechado el filete que le dejaron en
la mesa y que se lo haya tragado de un boca
do. En ministro Medina Mora resultó ser el

delgado hilo por el que el Presidente va a lo
grar romper el equilibrio y tendrá el nombra

miento de cuatro ministros en su periodo. La
discusión se ha centrado en si hubo presio
nes al ministro Medina Mora para que renun
ciara, o que si su renuncia fue provocada por
las investigaciones que se hacen en su con
tra. Es obvio que sí. Nadie renuncia a un car
go de ministro de la Corte si no hay una cau
sa de fuerza mayor.

La pregunta que tenemos que hacer no
es si lo presionaron sino por qué lo nombra
ron. La postulación de Medina Mora por par
te del Presidente Peña Nieto ha sido una de

las más cuestionadas y debatidas en el Sena
do. Se puso sobre la mesa no sólo lo delicado
de sus cargos anteriores (fue director del CI
SEN y Procurador General de la República)
sino su perfil como jurista. Entró con calza
dor en un ejercicio de poder del Presidente
Peña (algo similar a lo que sucedió en el más
reciente nombramiento de la ministra Jaz

mín Esquivel). En su corto paso por la Corte
tuvo resoluciones muy controvertidas, la más
sin duda extrañísima suspensión para que el
Gobierno de Chihuahua no pudiera investi
gar a funcionarios federales por el desvío de
recursos públicos de ese Estado a campañas
del PRI, una resolución con un claro sesgo
partidista.

El cuarto voto en la Corte para López
Obrador es, pues, más producto de los errores
del Gobierno pasado que de laperversidad del
actual, y vaya que en eso se pinta solo.

Fecha: 07/10/2019

Página: 40

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 43,223



AMLO no debe estar en otra boleta electoral
Los senadores de todos los

partidos están abriendo
la puerta a la reelección

presidencial y a que los mexica
nos vivamos en encono electoral

permanente por la irrupción de
la revocación de mandato al or

den constitucional. Los legisla
dores no han caído en la cuenta

del brutal impacto que tendría
la aprobación de esta figura en
la democracia que ya de suyo,
está altamente cuestionada por
la mayoría de los ciudadanos en
cuanto a su eficacia para dotar
los de mejores condiciones de
vida.
Unos, lo de Morena y alia

dos, por apoyar la obstinación
del presidente de la República
y otros, los de oposición, PAN,
PR[ MC y PRD, por permitir

que el tema de la revocación de
mandato y consultas populares
ya esté en la agenda legislativa,
por lo que se discutirá en las
próximas dos semanas.
Los diversos matices que se

hacen en las negociaciones en
torno al asunto son irrelevantes,
ya que de todos modos van a in
corporar esta figura que trastoca
todo el orden constitucional exis

tente en la materia.
Rescato las declaraciones del

coordinador parlamentario del
PAN en el Senado, Mauricio Kuri
González, al precisar que no hay
coincidencia ni en fecha ni en
formas sobre la revocación de

mandato, por lo que López Obra
dor no estará en la siguiente bo
leta presidencial. También dejó
claro que el Senado es la última
frontera para cualquier cambio
de absolutismo constitucional,
por lo que PRI, PRD y MC deben
asumir sus responsabilidad con
los ciudadanos con un bloque de
contención que frene en gene
ral "todas las ocurrencias de los

cambios constitucionales"

El fondo del asunto, y por esa
la terquedad presidencial, es
que la revocación de mandato
abre la puerta de la reelección
presidencial en virtud de que se
deja en manos de las consultas
populares temas como la perma
nencia del titular del Ejecutivo
en su cargo, ya sea en su sexenio
o más allá de los tiempos que
ahora precisa el artículo 83 de
la Carta Magna, que prohibe ex
presamente la reelección.
Otro punto relevante a con

siderar es que si cada tres años

los gobernadores y el presidente
de la República serán sometido
a un referéndum popular para
saber si se queda o abandona el
cargo, los mexicanos estaría
mos todo el tiempo inmersos en
la polarización política y social
porque cada tres años tendría
mos que decir sobre ello.
Se estaría siempre en periodo

de elecciones, con el consabido
desgaste tanto en los asuntos
torales del país, ya que estos
dependerán de las negociacio
nes políticas o enconos entre
las diversas fuerzas políticas por
las elecciones o revocaciones de

mandato en turno y no por lo
que le conviene al país.
El presidente López Obra

dor manda con el señuelo de la

democracia participativa a la
revocación de mandato, para
que, posteriormente, mediante
la consulta popular, pueda
reelegirse.
Este el quid del asunto, lo de

más son patrañas pseudodemo
cráticas para ocultar la aviesa
intensión de terminar con el

mandato constitucional que ex
presamente prohibe la reelec
ción presidencial.
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USO DE RAZÓN

Pablo
Hiríart

Solazar Lomelíy Antonio
Del Valle, ante la historia
El gobierno dejó en manos

del sector privado la po
sibilidad de crecimiento

para el próximo año y no lo hace
por gusto ni por filosofía, sino
porque ha fracasado rotunda
mente por sus malas decisiones.
Se quedó sin dinero, la inver

sión pública cayó la barbaridad
de 15.2 por ciento de enero a
agosto, la recaudación se les
vino abajo y el crecimiento eco
nómico del país es cero.
Los líderes empresariales Car

los Salazar Lomelíy Antonio del
Valle negocian directamente con
el presidente López Obrador un
vasto programa de inversiones
para el próximo año.
Es decir, la IP entra al rescate

del gobierno de AMLO.
Muy bien. Es la oportunidad

para reencauzar al país. Ahora o
nunca o en décadas.

Carlos Lomelíy Antonio del
Valle no pueden olvidar que es
tán sentados con el Presidente

en su calidad de representantes

del empresariado mexicano, y
que el sector privado tiene una
filosofía que va mucho más allá
de ganar dinero.
¿Van a salvar a la 4T a cambio

de unas cuantas carreteras o ne

gocios para sus amigos?
Si se entregan por canonjías

para unos pocos, abonarán en lo
que apunta hacia una tiranía.
Los líderes del Consejo Coor

dinador Empresarial y del
Consejo Mexicano de Negocios
tienen la obligación de echar
abajo la equiparación de evasión
fiscal con delincuencia organi
zada, porque ahí está el huevo
de la serpiente de un régimen
que se encamina a desconocer
las garantías individuales.
Debe ser sancionada, y fuerte,

la evasión. Pero no se puede per
mitir que por las sospechas de un
empleado del SAT empresarios
vayan a la cárcel y sean despoja
dos de sus bienes sin antes tener

un juicio,
Así Morena alineará y doble

gará a los empresarios, so pena
de encarcelarlos y quitarles sus
bienes sin haber sido declarados

culpables de nada.
El gobierno va abiertamente

por suprimir la presunción de
inocencia y abolir las garantías
individuales.

¿Lo van a permitir los
empresarios?
Es la historia, y no la prensa

del día, la que observa a Carlos
Salazar y a Antonio Del Valle.
Bienvenida e indispensable la

lucha contra la corrupción, aun
que debe ser pareja y apegada a
la ley.
El gobierno no puede usar una

licencia de conducir falsa para
tener presa a su aborrecida ex
compañera Rosario Robles, y
ponerle como juez al sobrino de
Padierna y Bejarano que festejan
su revancha en redes sociales.

Así no se hace justicia, sino
venganza.
Para los adversarios políticos,

cárcel y escarnio público. A los
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suyos, apapachos y exoneracio
nes presidenciales desde Palacio
Nacional.

¿Ese proyecto político va
a financiar el empresariado
mexicano?

Parece evidente que los em
presarios deben pedir que a la
Corte vaya un ministro que de
garantías por sus capacidades,
y no por su lealtad al proyecto
aplastante de Morena.
Libre empresa, respeto a la di

vergencia, apertura económica,
estado de derecho y piso parejo
para la competencia parecían ser
valores irrenunciables de la ini

ciativa privada.
¿Seguirán siendo? ¿O los van

a cambiar por unos puentes y
mejoras en algún puerto?
Este es su momento. El go

bierno depende del sector pri
vado para evitar el colapso.
A los empresarios que reci

bieron condonaciones fiscales

(legales) en sexenios anteriores,
linchamiento público. Y a sus
funcionarios y líderes que tuvie
ron el mismo beneficio, justifica

ciones al más alto nivel.

Bien, para abajo los perdones
fiscales. Sin embargo en sólo
nueve meses de este gobierno
se han condonado adeudos por
414 millones de pesos. Eso es
más, por ejemplo, que los 363
millones condonados en todo
2014.

Que gobiernen con el ejemplo,
no es mucho pedir.
El empresariado mexicano,

ahora que en estos días tiene
poder, no puede dejar que el
futuro de generaciones de niños
mexicanos quede a merced de la
CNTE y de los programas socia
les del gobierno.
Piso parejo para la libre com

petencia requiere de mejor
educación.

En manos de Salazar Lomelí y
Antonio Del Valle está compro
meter al gobierno a reivindicar
los exámenes de evaluación para
contratar y ascender a maestros.
Al gobierno le urge el dinero

del sector privado. Si no llega,
fracasa.

Y los empresarios requieren
invertir para cumplir con su

función.

La opción es clara: que el go
bierno permita invertir donde la
ley ya se los autoriza. En el sec
tor energético, por ejemplo.
Si el gobierno quiere gastar el

dinero de los contribuyentes en
una refinería financieramente

inviable, una lástima, que lo
haga: ganaron las elecciones.
Aunque si busca inversión pri

vada, que no le cierren a las em
presas ir por petróleo, donde el
gobierno no va porque no tiene
dinero y porque no es rentable
ir solo.

Que regresen las rondas y los
farmouts.
En Palacio Nacional los em

presarios tienen que pedir, por lo
menos, garantías para invertir.
Garantías para sus negocios,

sí, aunque también y subrayada
mente para hacer valer princi
pios del sector privado.
Fortalecer el estado de dere

cho y las libertades por encima
del proyecto político de AMLO
que, en este momento, por nece
sidad y no por convicción, busca
el salvavidas de los empresarios.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio

El avión que no se vende
En tres ocasiones, en los

últimos días, la venta del
avión presidencial TP01

"José María Morelos y Pavón"
ha estado en boca del presidente
Andrés Manuel López Obrador;
ofreció que los 150 millones de
dólares en que estima se ven
derá, irán para zonas margina
das y el programa migratorio.
Sin embargo, a menos que pase
algo que nadie en la industria de
la aviación cree que sucederá,
eso tendrá que esperar. El avión
presidencial que compró el
gobierno del presidente Felipe
Calderón y que sólo usó el pre
sidente Enrique Peña Nieto, no
va a ser vendido en ese monto,
según ha trascendido en la in
dustria, porque no hay compra
dores dispuestos a pagar más de
70 millones de dólares.
Sólo hay dos interesados, el

magnate petrolero texano, pre
sidente de Coastal Corporation,
Oscar Wyatt Jr., de Houston, y
su socio Morris Douglas Jaffe
Jr., de San Antonio, quien tiene
entre sus empresas a Jetran, que
es de aviación. Fuentes de la in

dustria dijeron que la oferta que
hicieron al gobierno mexicano

fue por 69 millones de dólares,
aunque están dispuestos a ofre
cer alrededor de otros 250 mi
llones por la flotilla de aviones
oficiales, todos en tierra desde
que asumió la Presidencia López
Obrador, que incluye 60 aero
naves y 70 helicópteros, con un
valor estimado en 370 millones
de dólares.

De acuerdo con el portal air
lines.net, los empresarios lle
van años adquiriendo aviones y
revendiéndolos. Así le hicieron

con 90 aviones de US Airways
tras los atentados terroristas

en Estados Unidos, en 2001, y
la dramática caída de pasaje
ros, que colocaron con clientes
en México, Canadá y el Caribe
para remplazar su vieja flotilla
de aeronaves. Por eso voltearon

a México cuando el presidente
López Obrador puso en el mer
cado la flotilla de aeronaves gu
bernamental, encabezada por
el avión presidencial, que llamó
"una ofensa para los mexicanos"
y símbolo de "la opulencia y lo
ridículo".
El TP01 fue enviado a Vic

torville, un aeropuerto a unos

80 kilómetros de San Bernar
dino, en California, donde no
hay aviación comercial, pero
que entre sus servicios está el
de pensión aérea. El avión fue
acomodado ahí por Boeing,
y, de acuerdo con el contrato
de servicio MXGSU1808929
obtenido por Milenio a través
de Transparencia en febrero de
este año, se está pagando poco
más de un millón de pesos al
mes, con un plazo de un año y
la posibilidad de renovarlo por
otro.

Cuando el avión iba a par
tir para California, la cuenta
oficial de Twitter del gobierno
de México celebró su partida y
la puesta en venta de un avión
"casi nuevo y muy lujoso". No
lo es tanto, salvo que por lujo
se incluya todo el sistema de
seguridad y comunicaciones
que tiene un avión presidencial,
como el mexicano. En diciem

bre de 2015 se publicó en este
espacio que la compra del avión
fue presentada al Congreso para
su aprobación y lo incluyó en el
presupuesto de 2012. El dicta
men se aprobó el 15 de noviem
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bre de 2011, con 425 votos a
favor, incluidos 45 legisladores
del PRD, incluidos dos promi
nentes morenistas hoy en día, el
subsecretario de Gobernación,
Alejandro Encinas, y el alcalde
en Azcapotzalco, Vidal Llerenas.
La decisión técnica y finan

ciera fue adquirir el 787 Drea
mliner de la Boeing, uno de
los aviones más sofisticados de

la industria que tienen gobier
nos y más de 55 aerolíneas en
el mundo. El que adquirió el
gobierno tiene una arquitectura
más ligera que cualquier otro
avión comercial, que le permitía
ser más eficiente en consumo de

combustible y tener un mayor
rango de vuelo. En ese mo
mento había dos tipos de Drea
mliners, el modelo 9, con más
capacidad de pasaje y un precio
de lista de 250 millones de dóla

res, y el modelo 8, que costaba
212 millones.

El avión presidencial tuvo un
precio inferior al modelo 9 231
millones de dólares, pese a los
avanzados sistemas de teleco

municaciones y defensa que
se le incorporaron. Durante la
campaña, López Obrador dijo
que había costado siete mil 500
millones de pesos (573 millones
de dólares al tipo de cambio de
noviembre de 2012, cuando se
cerró el trato con Boeing), aun
que, en realidad, Banobras, que
hizo la operación financiera,
pagó menos de la mitad en ese
entonces. Ese avión nunca tuvo

la capacidad para 280 perso
nas, como dijo López Obrador,
sino para 110, y estaba lejos
de ser un avión lujoso, para los
estándares de la aviación. Por

ejemplo, el Air Forcé One del
presidente de Estados Unidos,
un Jumbo 747, con quien lo
comparó, tiene salas de confe
rencias y comedores, y su precio
es de 379 millones.
La configuración del avión

presidencial es uno de los pro
blemas para poder venderse.
Estuvo armado de acuerdo con

lo que pidió el gobierno como
es la configuración de las ae
ronaves presidenciales en el
mundo, por lo que su capaci
dad de pasajeros es reducida,
para efectos comerciales, y las
turbinas tienen menor poten
cia, porque tiene menos peso.
Adicionalmente, el TP01 era
el avión que la Boeing utilizó
como demo para mostrarlo en
todo el mundo, y similares a él
existen otros tres en el mercado.

Es decir, es una nave vieja para
la velocidad como van los mo

delos Dreamliner y no sirve para
vuelos comerciales, además de
que resultaría más económico
para una aerolínea comercial
adquirir uno nuevo.
El avión "José María Morelos

y Pavón" se está deteriorando
pese al servicio de manteni
miento contratado, y entre más
demore su venta, menos dinero
se obtendrá por él. Los clientes
también se han estado desani

mando, y de una decena cuando
se anunció su venta, se redujo a
la mitad en verano y ahora sólo
están Wyatt y Jaffe, a quienes
todavía no les aceptan la oferta.

AMLO ofreció que
os 150 mdd en que
estima se venderá,
irán para zonas
marginadas
Ha trascenáiáo en

la industria que no
hay compradores
dispuestos a pagar
más áe 70 mdd
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Los récords mundiales
mexicanos
Los mexicanos estamos en

todo, desafortunadamente
no siempre por las mejo

res razones. Recientemente leí
un artículo en The Economist

sobre lo famosos que son los
maratones en México. A dife

rencia de Nueva York, Boston,
Berlín o Barcelona, no se debe
a lo atractiva que resulta la ciu
dad para los visitantes ni por su
buena comida o la amabilidad

de los capitalinos, sino porque
se hace trampa. El artículo ini
cia con una broma, avisa que
el metro de la ciudad se llena y
no es porque cierren las calles
para el maratón sino porque
muchos maratonistas toman

un "pequeño" atajo en algunos
trayectos. Inclusive ya tienen un

nombre, se les llama los "corre
dores chocolates". El año pasado
5 mil de los 28 mil maratonistas
que terminaron fueron descali
ficados. Cientos más fueron ex

pulsados a mitad de carrera.
A lo largo de la carrera los

maratonistas portan un chip
para ir marcando su trayecto en
los puntos de control electró
nicos. Además de tomar atajos,
también le pagan a lo que lla
man una "muía de babero" que
corra más rápido que ellos y los
sustituya en ciertas partes del
trayecto. Los organizadores de
ben revisar el recorrido de los

maratonistas para analizar si un
corredor no tiene fluctuaciones

sospechosas en las velocidades
de su carrera. Según Javier Car
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vallo, organizador del maratón,
para muchos mexicanos pagar
la tarifa de entrada de 650 pe
sos "les da derecho a correr la

carrera como quieran." Y esto
de hacer trampas en los mara
tones no solo es en México, un
excandidato presidencial mexi
cano en 2007 fue descalificado
del maratón en Berlín por hacer
trampa.
Pero los maratones no es lo

único en donde se reafirma la
deshonestidad mexicana. En
un reciente estudio sobre "ho

nestidad cívica" (junio 2019)
científicos sociales hicieron un

experimento en 355 ciudades
de 40 países para evaluar la ho
nestidad de las personas; deja
ron 17 mil billeteras "perdidas"
y registraron cuántas de ellas
eran devueltas, algunas con di
nero y otras vacías. Lo sorpren
dente del estudio fue que en la
mayoría de los países cuando
había dinero en la billetera las

personas eran más propensas a
devolverla: esto fue el caso en

todos los países salvo en México
y Perú. México acaba al fondo
de la tabla.

Forbes también publicó un ar
tículo sobre un reciente estudio

de US Foods que develó que mu
chos repartidores de aplicacio
nes de comida admitieron (un
28%) haber robado "un bocado

o dos" de los pedidos.
Más ejemplos: está en boga

el robo de scooters (monopati
nes en español) en la Ciudad de
México. Según cifras a julio de
este año de la Procuraduría Ge
neral de Justicia, en ocho meses
fueron robadas 5,480 unidades
de las empresas de monopati
nes. Lo más inverosímil es que
luego se pueden encontrar de
venta en Facebook o en otras
redes sociales. Una de estas em

presas con presencia en más de
20 ciudades en la región anun
ció que el robo era una de las ra
zones por las que decidía cerrar
operaciones en México.
Todos estos ejemplos de

muestran que cuando hablamos
de corrupción o deshonestidad
no hablamos únicamente de

políticos y funcionarios públi
cos, sino de un mal endémico
en nuestra sociedad con raíces

más profundas y mucho más
generalizadas de lo que nos
permitimos aceptar y mucho
menos discutir. En los medios
de comunicación únicamente

escuchamos hablar de corrup
ción e impunidad, de políticos
y funcionarios, no escuchamos
nada sobre la cultura de la des

honestidad que podría ser la
verdadera raíz del problema y
eso incumbe a todos.

"Un mal endémico en nuestra sociedad

con raíces más profundasy mucho más
generalizadas"
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AÑO CERO

Antonio
Navalón

La rebelión
de los hijos
Escrito esta que la rebelión de los

hijos, en todo tiempo, le toca a
todas las generaciones. Y esto es

porque todo ser humano que en sus
primeros años de vida aprende a identi
ficarse a sí mismo, a tocarse y a cono
cer los límites de su propia geografía,
después se ve descubierto en el mismo
proceso hasta que uno tiene la suerte
de, primero, reconocerse, y, segundo 
si ha tenido suerte y lo ha hecho bien,
de gustarse.
Todo el mundo se ha rebelado contra

sus padres. Las razones han sido para
la confirmación de la personalidad en
forma de derecho a viajar, a la sexua
lidad y al derecho inalienable y consti
tucional de equivocarse. Sin embargo,
esta es la primera vez que asistimos a
una rebelión de los hijos que no tiene
que ver con los espacios de sus liberta
des o con nuestra comprensión frente al
asentamiento de sus personalidades. En
esta ocasión nuestros hijos se rebelan

y nos dicen no que les impedimos ser
de una manera, sino que sencillamente
nuestra mala gestión, nuestra debilidad,
nuestra cobardía y quiero creer que no
maldad porque pienso que deberían
tener más maldad y menos debilidad
y cobardía les han destruido el lugar
donde tendrán que vivir, crecer y, si es
posible, reproducirse.
Es la primera rebelión no contra los

códigos o las normas de la granja, sino
que, parafraseando a George Orwell,
nuestra familia y los animales repre
sentan la primera rebelión contra la
desaparición de la granja. Nos que
damos viejos, los traicionamos y nos
conformamos con ser la generación
que seguramente ha tenido las mayo
res seguridades y la mejor calidad de
vida. Ellos jamás podrán soñar con una
pensión ni contarán con un Estado pro
tector que los cuide y vele por su salud.
El viagra podrá estar en el aire o en el
agua, pero ya no estará en los planes de

atención social como nos tocó a nuestra
generación.

Mi generación, los que entregamos y
terminamos de destruir el planeta Tie
rra, tuvimos la posibilidad de jubilarnos
a los cincuenta y cinco años; seguir se
xualmente activos hasta el final de nues
tros días y jugar golf hasta los ochenta
años. Fuimos y somos los autores de
una irresponsabilidad que excede la po
sibilidad de explicar lo que se pudo o no
se pudo hacer, porque al final lo que le
estamos entregando a nuestros hijos es
un planeta destruido.

La rebelión de nuestros hijos no es
contra los gobiernos, es contra noso
tros. Hay una figura jurídica presente
en todos los derechos del mundo que
se llama el pródigo. El pródigo es aquel
que no es capaz de mantener el pa
trimonio en detrimento de su propia
familia y quitándoles a los hijos unas
posiciones que garantizan el milagro de
la vida y que consisten en poder seguir
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hacia adelante. Dicho esto, todos somos
padres pródigos.
Los pleitos existen para que uno no

le entregue todo a la amante o se dedi
que a gastar el patrimonio familiar en
hacerse operaciones estéticas de todo
tipo. Sin embargo, todo eso carece de
toda importancia frente a lo que signi
fica haber derrochado el oxígeno. Nada
justifica haber convertido a nuestros
hijos en muertos vivientes, ni que el
sol que los acompaña diariamente los
queme con cada rayo que les trans
mite, en un planeta que en los próxi
mos cincuenta años sufrirá cambios
drásticos debido a la crisis climática

que atravesamos.
Esta rebelión silenciosa y doméstica

de nuestros hijos que está represen
tada por una adolescente sueca llamada
Greta Thunberg, es una rebelión que lo
que más sorprende es el hecho de que
haya tardado tanto tiempo en darse.
Ojalá fuera un problema de libertades,
un problema de ideología o un pro
blema de preferencias sexuales, aunque
todo esto ya lo resolvimos. Me gusta
ría que sólo fuera un problema del tipo
de gobierno o que se resolviera con la
eliminación de las clases políticas. Sin
embargo, el precio de solucionar el pro
blema de la falta de libertades indivi

duales y de las cuestiones políticas fue
aniquilar el planeta. Simplemente les
fallamos.

Por eso ahora nuestros hijos impo
sibilitados de que cuenten con cualquier
seguridad por parte del Estado están
condenados a ser pobres vaqueros que
caminan por el salvaje Oeste teniendo
por caballo su talento y por pistolas su
capacidad de organizar su creatividad y
sin ningún desierto al cual llegar. Es un
problema de responsabilidad colectiva
que todavía no se manifiesta contra no
sotros, pero que más pronto que tarde
tendrá que exteriorizarse. Porque lo que
hemos hecho no sólo ha sido robarles

la ilusión, ni dilapidar el patrimonio ni
darles las garantías mínimas de que su
vida no será tan inferior a la que tuvi
mos nosotros. Encima de eso, hemos
destruido el planeta sobre el cual plan
tan sus pies.

Espero y deseo que no terminen las
manifestaciones, pero que no sólo ma
nifiesten y protesten en las calles, sino
también en sus casas. Asimismo, espero
que las nuevas generaciones creen una
incomodidad tal de vida que nos obli
gue a nosotros, los padres irresponsa
bles, a empezar a pagar nuestra parte de
la factura. Puesto que a fin de cuentas

todo paso mientras nosotros eramos los
protagonistas, ha llegado el momento
de hacernos cargo de las consecuencias
de nuestros actos.

Cuando lo que falla es un régimen o
una forma de gobernar, la solución es
sencilla. Cuando una sociedad rompe
o abusa de otra parte de esta, también
tiene una respuesta fácil. El problema
es que aquí está fallando la base. El pro
blema es que a partir de aquí hay que
construir la vida sobre los restos de un

naufragio que significa el derecho al sol
y el derecho al aire.

Bienvenida y bendita sea la rebe
lión de los hijos contra los padres. Esta
generación, la de los millennials, está
saliendo a las calles tratando de recu

perar el primer derecho que tienen, que
es poder llegar a tener un espacio físico
donde se les permita vivir y en esa re
clamación nunca podremos olvidar que
nosotros somos verdugos y víctimas.
Qué duro siempre es ser hijo y qué ver
güenza hoy es ser padre.

La reoelión de

nuestros hijos no es
contra los gobiernos,
es contra nosotros
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Extraño a Pepe Merino
Inquieto en más de un

sentido y por las buenas
razones, Pepe Merino incur

sionó hace más de diez años en

el periodismo. En esos sus ini
cios coincidimos.

Un día me dijo que no estaba
de acuerdo con la Carta del Di
rector, o sea con mi editorial, y
le comenté que para qué me lo
decía, que lo publicara. Así lo
hizo. Como parte de ese diálogo
redacto lo que sigue.
La semana pasada Pepe

Merino justificó e incluso fue
protagonista de la ocurrencia
morenista de que trabajadores
del Gobierno de la Ciudad de
México sustituyeran a la policía
en la función de proteger a la
ciudadanía de un puñado de
violentos que, marcha tras mar
cha, gobiernos capitalinos de
una y otra procedencia parecen
incapaces de (o carentes de in
centivos para) contener.

Ahí fue donde extrañé al otro

Pepe. Al que luego de participar
en el desaparecido El Centro se
sumó a Animal Político, y de ahí
saltó a articulista y generador
de data y estudios en otras im
portantes publicaciones.
En esa ruta, Pepe llevaba años

reclamando un Estado para
todos, en especial para las víc
timas. Por ejemplo, hace casi
cinco años y luego de la trage
dia de Ayotzinapa, publicó en
coautoría el blog "Iguala: por
qué fue el Estado". Ahí define:
"La idea clásica y muí ti (mal)
citada se refiere a la 'seguridad'
como el bien elemental tutelado

por el Estado. Los individuos
entregan de forma voluntaria el
cachito alienable de su libertad

y derechos a cambio de la cons
trucción colectiva de una auto

ridad que se constituye como el
único actor que puede llamar
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legítimamente para sí el uso de
la fuerza. No es el único que usa
la fuerza, es el único que lo hace
con nuestro explícito consenti
miento". Y remata diciendo que
"(el mexicano es) Un Estado
que simultáneamente aparece
para proveer, por ejemplo,
salud y educación, pero desa
parece para proveer seguridad
y/o administrar su uso de la
fuerza". (https://www.animal
politico.com/bloginvitado/
igualaporquefueelestado/)
Supongo que cualquier ciu

dadano puede citar a Pepe y
decir: mi consentimiento es que
la fuerza pública limite a quie
nes amenazan las libertades, y
pido que ese Estado no desa
parezca a la hora de querer yo
manifestarme.

Extraño al Pepe que el 18
febrero de 2015, en "Después
de Ayotzinapa: conversaciones
para repensar México", habla
de la función del Estado en la

seguridad: "Lo que le compete
al Estado es, básicamente, tu
telar lo público. Eso implica el
tema de la seguridad, que está
en la raíz misma del Estado y
es su justificación elemental;
es la parte que, en términos de
Hobbes, es alienable de nuestra
libertad y nuestros derechos:
yo estoy dispuesto a no defen
derme ni a abusar de los otros y
a permitir que sea el Estado el
que tutele los límites de mi rela
ción con los otros".

(https://horizontal.mx/des
puesdeayotzinapa5fueel
estado/)
Supongo que el Pepe de hoy,

director de la Agencia Digital de
Innovación Pública, estará de
acuerdo en que a él no le toca
tutelar, junto con su equipo

que no es policiaco, algunos
de los peores límites los de
la violencia en tiempo real en
una refriega que unos cuantos
rompen en contra de la integri
dad o el patrimonio de otros.
No tienen, ni él ni su equipo,
atribuciones ni capacitación
para ello.
Pepe se ha explayado en

estos temas en foros periodís
ticos tan diversos como Más

por Más y en El País (https://
www.maspormas.com/opi
nion/igualaylosqueyano
podemosserporppmerino/)
(https ://elpais .com/in
ternacional/2018/07/01/
mexico/1530449832_663099.
html)
Esto no está escrito en la ló

gica de "siempre hay un tuit".
Es notable la lealtad que Pepe
muestra al proyecto de Claudia
Sheinbaum, Más bien redacto
esto tratando de dilucidar si la

ciudadanía no se llevó la peor
parte del trade off qu e Merino
tuvo que hacer al pasar de ana
lista a funcionario: sus aporta
ciones en el gobierno capitalino
eventualmente se verán, pero
en semanas como la pasada,
cuando defiende cosas que po
nen en duda lo que como ciuda
dano reclamaba, extraño al otro
Pepe Merino.

Fue protagonista
de ¡a ocurrencia

morenista de que
trabajadores del
Gobierno de ¡a

CD'MX sustituyeran
a ¡a policía
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CRONOPIO

Roberto
GilZuarth

La renuncia sospechosa
La renuncia de un ministro

de la Suprema Corte no es
un hecho menor. Mucho

menos en las circunstancias y
formas en las que se ha dado la
de Eduardo Medina Mora. Una
filtración que provoca una inves
tigación o una investigación que
alimenta una publicación. Una
escueta y deshonrosa carta de re
nuncia sin alusión a causa grave.
La inmediata aceptación por

parte del Ejecutivo, acompañada,
eso sí, de una amplia explicación
presidencial de la probable razón
de la dimisión. La velada acusa

ción de que con sus criterios para
limitar la facultad administrativa

de bloquear cuentas bancarias
sin orden judicial, el juez consti
tucional había protegido dolosa
mente a acusados de toda suerte

de crímenes, desde corrupción
hasta narcotráfico.

La inevitable especulación de
que al régimen le interesa un
cuarto voto en la Corte para di
ficultar la anulación judicial con
efectos generales sobre sus polí
ticas y decisiones y, en particular,

sobre las leyes que aprueban sus
mayorías en los Congresos, desde
la Ley de Extinción de Dominio
hasta la reforma que amplía la
gubernatura de Baja California.
Nadie está en derecho de pre

juzgar sobre la inocencia o cul
pabilidad de las acusaciones que
se han ventilado en contra del
todavía ministro de la Corte. Uno
u otro extremo, en su caso, lo
habrá de dirimir un juez. Lo que
me interesa subrayar, más allá
de la circunstancia de este caso,
es el efecto que puede tener este
precedente en el equilibrio de

poderes y en las garantías institu
cionales del pluralismo.
El riesgo que se cierne sobre la

autonomía y la independencia
de los órganos que controlan los
actos del poder, ya sea por la vía
de la presión política, del escar
nio público, el chantaje privado
o la amenaza penal. Y es que
el caso Medina Mora no puede
verse de manera aislada: inevi

tablemente habrá que ponderar
sus circunstancias frente a los no
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pocos casos de ofensivas del po
der Ejecutivo hacia reguladores,
autonomías, soberanías estatales
y, ahora, sobre el Poder Judicial.
¿Son hechos aislados aquella

mañanera en la que el presidente
de la CRE fue acusado de con
flictos de interés sin otra prueba
que el dato de parentesco? ¿Las
repentinas renuncias anticipadas
de integrantes de órganos regula
dores con mandatos fijos y condi
ción de inamovilidad? ¿El asalto
con fuerza pública a la fiscalía de
Veracruz? ¿La reciente iniciativa
de Morena para reducir el plazo
de los magistrados electorales de
la Sala Superior? ¿El amago de
la desaparición de poderes con la
mayoría morenista en el Senado?
¿No parece más un diseño para
sacudir a los incómodos bajo la
simplificación de que todo lo pa
sado o lo ajeno es corrupto?
La transición democrática hizo

del pluralismo el eje de la convi
vencia y de la competencia polí
tica. Una sólida institucionalidad
electoral abrió los congresos a
distintas expresiones ideológi
cas y, entonces, el poder público
empezó a compartirse entre los
diferentes. Los gobiernos dividi
dos "despresidencializaron" al
régimen político.
El federalismo cobró sentido

como técnica de descentraliza

ción y de responsabilidad. Se
fortalecieron los mecanismos y
rutinas de control. Órganos con
racionalidades complementa
rias y competencias delimitadas,
protegidos en su existencia y
funcionamiento desde la Cons
titución, pensados desde la des
confianza a la concentración de

poder, hicieron posible que nadie
prevaleciera para siempre como
vencedor y que nadie padeciera
para siempre como vencido. Esa
transición pluralista es justa
mente la larga marcha que po
sibilitó la presidencia de López

Obrador.
En esa marcha, nuestro Estado

constitucional incorporó antído
tos para evitar que un poder se
imponga sobre los otros, que los
capture o los colonice. Por eso,
para nuestra Constitución, los
cargos de Estado no son suscep
tibles de renuncia ni están bajo
el capricho de sus detentadores,
salvo en algunos casos por causa
grave.

La renuncia en el caso de los

ministros es un acto bajo sospe
cha constitucional, tan es así que
debe calificarse sucesivamente

por el Poder Ejecutivo y por el
Senado. Si existen datos de que
un cargo de Estado ha cometido
un delito, nuestra Constitución
prevé un procedimiento para
retirar la protección a la función
y someter al servidor público a
proceso penal como cualquier
ciudadano. Si cometió un delito
oficial, existen también las vías
para que asuma las consecuen
cias de su proceder. En ningún
lado está el atajo de la renuncia
por mutua conveniencia o a valo
res entendidos.

Para evitar la pedagogía del
miedo, el Senado debe discu
tir a profundidad la renuncia de
Medina Mora. Debe dificultar

democráticamente cualquier
intento de imponer la ley del
chantaje. Debe asegurarse de que
no esté motivada por un acto de
corrupción. Porque también es
corrupción transigir una causa
penal con una renuncia. También
es corrupción enviar emisarios
con mensajes intimidatorios a
un juez. También es corrupción
vulnerar mediáticamente la pre
sunción de inocencia para pro
vocar la claudicación personal.
También es corrupción amagar a
otros con el ejemplo del vecino.
También es corrupción entre
garle el control de la Corte al
Presidente.
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Economía digital
y activos virtuales
Ultimátum del SAT. El pasa

do miércoles 2 de octubre po
dría ser inolvidable para miles

de abogados, auditores y contadores que
recibieron una carta invitación del Ser

vicio de Administración Tributaria (SAT)
que a partir de esa fecha cuentan con 15
días hábiles para aclarar si realizan acti
vidades vulnerables.

Enviadapor el Buzón Tributario de ma
nera masiva, este exhorto electrónico es
una primera advertencia, para aquellos que
realizan actividades consideradas como
vulnerables de conformidad con el artícu 

lo 17 de la Ley Federal para la Prevención e
Identificación de Operaciones con Recur
sos de Procedencia Ilícita.

Una primera llamada para que regulari
cen su registro, que podrán ignorar aquellos
que se hayan inscrito en el padrón de per 
sonas que realizan actividades vulnerables.
Entre los prestadores de servicios de conta
bilidad y auditoría que recibieron la notifica
ción y no han aclarado su situación jurídica,
las inquietudes alcanzaron niveles de zozo 
bra, no obstante esta peculiar forma del SAT
para ejercer sus facultades de verificación.

El plazo otorgado por el órgano super
visor para recibir la contestación corres 
pondiente está en curso. Y la zozobra no
amaina. La fracción XI del artículo 17 de la

LFPIORPI se refiere a aquellos profesiona
les dedicados a la prestación de servicios de
compraventa de bienes inmuebles o la ce 
sión de derechos sobre éstos; la administra
cióny manejo de recursos, valores o cual
quier otro activo de sus clientes; el manejo
de cuentas bancarias, de ahorro o de valo
res; la organización de aportaciones de ca
pital o cualquier otro tipo de recursos para
la constitución, operación y administra
ción de sociedades mercantiles, o la consti 
tución, escisión, fusión, operación y admi

nistración de personas morales o vehículos
corporativos, incluido el fideicomiso y la
compraventa de entidades mercantiles.

Sin impuestos a la economía digital en
el sistema tributario mexicano, lasfintech
han generado plataformas de pago electro 
nico, modelos de financiamiento colecti
vo y préstamos, criptomonedas como las
bitcoin y el uso de inteligencia artificial.

Recientemente también se emitió la
Norma de Información Financiera NIF 22

para integrar las criptomonedas en los esta
dos financieros de las entidades, como ac
tivos intangibles. Y a la luz de la legislación
vigente en materia de prevención de opera
ciones con recursos ilícitos, la autoridad re 
visarálos movimientos realizados conacti
vos virtuales.

La fracción XVI del artículo 17 de la
LFPIORPI también define como actividad

vulnerable al ofrecimiento habitual y pro 
fesional de intercambio de activos virtua

les por parte de sujetos distintos alas enti
dades financieras, a través de plataformas
electrónicas, digitales o similares, que los
administrenu operen facilitando o rea
lizando operaciones de compraventa—, o
bien provean medios para custodiarlos, al
macenarlos o transferirlos, distintos a los
reconocidos por el Banco de México.

El pasado 2 de ocUibre, el Diario Oficial
de la Federación publicó una resolución del
SAT en la que quedó estipulado que apar
tir del 1 de abril del 2020 entrará en vigor
el formato oficial para la presentación de
avisos. A partir de entonces deberán pre
sentar avisos a más tardar el día 17 del mes

siguiente en el que se realizó el acto o la
operación—al SAT, quien a su vez reporta 
rá a la Unidad de Inteligencia Financiera de
Hacienda—, siempre y cuando el monto sea
igual o superior a 645 UMAs, ya sea por una

sola operación o por un acumulado.
Desde el pasado 9 de septiembre, el SAT

ordenó la integración de los expedientes de
identificación de aquellas personas físicas
o morales— que participen en las operado 
nes realizadas con activos virtuales.

Las disposiciones contemplan que a par
tir del 3 de febrero del 2020 se puede realizar
el trámite de alta y registro como actividad
vulnerable ante el SAT. Las personas morales
deberán designar un representante, encar
gado del cumplimiento de las obligaciones,
en términos del artículo 20 de la ley.
EFECTOS SECUNDARIOS

REAPARICIÓN. Como enlos viejos tiem
pos, contingentes magisteriales represen
tativos de las 61 secciones del SNTE pasaron
un fin de semana con gastos pagados, pa
ra festejar el 75 aniversario de la organiza
ción sindical que encabeza Alfonso Cepeda
Salas. Las bases magisteriales aparecieron
de mezclilla, con gorras y camisas blan
cas, grabadas con el escudo del SNTE— en
la plancha del zócalo, el pasado sábado al
mediodía. En un comunicado, laSEP validó
la asistencia de más de 80,000 personas a
la Plaza de la Constitución y saludó con en
tusiasmo el respaldo del SNTE ala política
educativa de la Cuarta Transformación.

PREPARATIVOS. Con una guardia de

honor y una ofrenda floral, la Mesa Directi
va de la Cámara de Senadores, que preside
la legisladora tabasqueña Mónica Fernán
dez Balboa, conmemorará el 106 aniver 
sario luctuoso de Belisario Domínguez. La
senadora Sasil de León pronto anunciará al
ganador de la presea que lleva el nombre del
insigne diputado chiapaneco y que es con
ferida a quienes se hayan distinguido por su
ciencia o su virmd en grado eminente, co
mo senadores de la patria o de la humani
dad. La decisión está entre Rosario Ibarra
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de Piedray Francisco Toledo.
EMPLAZAMIENTOS. La designación del

titular de la Comisión de Derechos Huma

nos para el periodo 20192024 cumplirá su
segunda etapa, con el registro para los aspi
rantes que inicia hoy y concluye el próximo
viernes 11. Enseguida ocurrirá un ejercicio
de Parlamento Abierto para hacer una aus
cultación entre organizaciones sociales re
presentativas de los distintos sectores de la
sociedad, organismos públicos y privados;
promotores o defensores de derechos hu
manos y la comparecencia de aspirantes.
El pleno de la Cámara Alta deberá resolver
sobre la terna que propongan, a más tardar
dentro de un mes.

BÚSQUEDA. LaUnidad de Inteligen
cia Financiera de la Secretaría de Hacien

da traería en la mira a estrategas y publicis
tas foráneos que han asesorado campañas
electorales en México y Centroamérica en
el último lustro. En la lista destacan tres

consultores ibéricos y uno venezolano. En
tre los europeos estarían dos catalanes que
trabajaronpara el calderonismo y un ando
rrano, contratado por el Grupo Atlacomul 
co y más recientemente para Altos Hornos
de México.

REABASTECIMIENTOS. Con unióte su

ficiente de vacunas, iniciará pronto la cam
paña de inmunización contra la influenza
estacional. Dentro de una semana, para ser
exactos. Y la siguiente, el Ejecutivo federal
presentará el Plan Nacional de Salud.
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Revocación
de mandato
La propuesta de revocación de manda

to aprobada por la Cámara de Diputados,
con los puntos que quería el presiden

te, era un instrumento político para que éste
lo utilizara a su antojo y en la promoción de su
imagen.

El pasado jueves en las Comisiones Unidas de
Puntos Constitucionales y Estudios Legislativos se
modificó la minuta enviada por la Cámara Baja que
está bajo el control de Morenay sus aliados.

En la propuesta de los diputados, el presiden
te podría convocar a la consulta de revocación de
mandato, el Congreso de la Unión y los ciudadanos
mediante las firmas de por lo menos 3% de la Lista
Nominal de electores.

Ahora queda que sólo puede ser solicitada por
los ciudadanos, como se planeta en otros países
donde existe esta figura, con el mismo porcentaje
de firmas que habían propuesto los diputados.

Y se añade que las firmas deben provenir por lo
menos de 17 de los estados y que éstas tienen que
alcanzar por lo menos 3% de la Lista Nominal de
los electores en esas entidades.

Se estipula también que en la votación de revo 
cación de mandato sólo será aprobada en el caso
de que la mitad más uno de los votantes hayan su
fragado en el sentido de quitar al presidente de su
cargo.

Los diputados, para cumplir con una de las ma
yores exigencias del presidente, planteaban que
la consulta de revocación de mandato se haría el

mismo día de la jornada electoral "donde sólo se
eligen a los diputados federales" . Así éste se me
tía en la boleta electoral y jalaba a los candidatos de
su partido.

En la nueva versión se plantea que la consul
ta para revocación de mandato se puede realizar
a partir del tercer año de gobierno del presidente,
pero nunca podrá coincidir con las elecciones fe
derales y locales.

La propuesta señala que una vez que se apruebe
la consulta de revocación de mandato será el Ins 

tituto Nacional Electoral (INE), el que organice la
votación y cuente los votos.

Queda por discutir y aprobarse el tiempo en el
que debe ser convocada esa consulta y cómo apli
capara el caso de los gobernadores. Y también si
en el caso de que el presidente deba ser removido,
es el secretario de Gobernación quien se queda en
su lugar.

En la propuesta del Senado queda muy cla
ro que no se podrá convocar a consultas popula 
res, para prolongar el mandato presidencial o de
los gobernadores.

El presidente entono de amenaza ha dicho que
si el Poder Legislativo no aprueba el mecanismo de
revocación de mandato, él hará una consulta po 
pular para ver si lo aprueban o lo rechazan. De ha
cerse ésta no tendría ningún valor jurídico.

Está previsto que al dictamen de las comisiones
unidas se le dé lectura en la sesión ordinaria de este
martes y luego sea discutida por el pleno en la se 
sión del jueves.
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LETRERO. Con mantas

y mensajes dirigidos a
López Obrador como:

"AMLO, frene el saqueo de los
recursos municipales por el
presidente municipal Nicolás Feria
Romero", habitantes de Santiago
Juxtlahuaca, Oaxaca, le solicitaron
al mandatario una audiencia para
exponerle irregularidades en el
manejo de recursos.

CARRITO. Ya asignad*>s
los contratos para
arrendamiento de

vehículos para la movilización de
granos y productos del programa
de seguridad alimentaria en los
próximos años, se prevé una
supervisión sobre tiempos de
entrega y características de las
unidades, pues de ello depende en
buena parte el engranaje de
Segalmex. Se rumora que algunos
contratos podrían incumplirse por
la importación de unidades, cuyos
trámites tardarían más del tiempo
límite para entregar las unidades,
y eso sin hablar de los motores
cumplan las normas de emisiones.

MIMO. Hasta ayer, la
peticionenChange.org
para cancelar la

participación de Felipe Calderón
en un simposio, en ellecnológico
de Monterrey, registró más de
14,000 firmas. La solicitud señala
que la inconformidad deriva de los
hechos que ocurrieron el 19 de
marzo del 2010, cuando elemen
tos del Ejército mexicano "come
tieron un asesinato extrajudicial

dentro del campus (Monterrey)".
El Tec de Monterrey indicó que se
requieren "espacios que fomenten
la diveisidad de pensamiento, la
discusión respetuosa de ideas y la
tolerancia".

GLOBOS. El gobernador
de Quintana Roo,
Carlos Joaquín Gonzá

lez, firmará este día un convenio
de colaboración con ONUHábitat,
que encabeza Maimunah Mohd,
para dotar de asistencia técnica
internacional la construcción de

los proyectos estratégicos para ese
estado del sureste. Entre las obras

que estaránbajo la supervisión de
los expertos del organismo se
encuentran el Parque de la
Equidad, el Puente Vehicular
Nichupté y el Tren Maya; obra que,
por cierto, se prevé inicie en
aquella entidad en el primer
trimestre del año entrante.

BUSQUEDA. Almos
días de darse a conocer

que Ornar García
Harfuch sustituirá a Jesús Orta

como secretario de Seguridad
Ciudadana de la Ciudad de México,
el diputado local Mauricio Tabe
propuso la reprogramación de la
comparecencia ante el Congreso
capitalino prevista para esta
semana del recién nombrado. El

presidente de la Junta de Coordi 
nación Política del Legislativo
local argumentó que esto
permitirá al funcionario reunir
más información que pueda
exponer a los legisladores.
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ASTILLERO

Rechazo a Calderón en el lee // Estudiantes

asesinados en 2010// Los Pinos protegió
injusticia //AMLO apoya y quiere a Barbosa
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
Felipe calderón hevojosa no

tiene las credenciales académicas,
políticas ni morales para presentar
se el próximo miércoles en la casa
matriz del Instituto Tecnológico y de

Estudios Superiores de Monterrey (abreviado:
el Tec de Monterrey) a dar una "ponencia ma
gistral" en el contexto de un Simposium Inter
nacional de Derecho.

DURANTE LA ADMINISTRACIÓN de Cal
derón y en el contexto de la llamada "guerra
contra el narcotráfico" qué él desató, fueron
asesinados por el Ejército dos estudiantes de
posgrado a nivel de excelencia; Jorge Mercado
y Javier Arredondo, justo en las puertas del
campus matriz de la citada institución.

LOS JÓVENES FUERON señalados en los
primeros posicionamientos oficiales como si
carios armados "hasta los dientes" (título, éste,
de un documental sobre el caso, dirigido por
Alberto Arnaut), que se habrían enfrentado a
* los soldados que a su vez, en correspondencia al
fuego disparado en su contra, habrían ultimado
a los delincuentes. La escena de los crímenes
fue adulterada: armas de alto calibre fueron
acomodadas al lado de los asesinados para "de
mostrar" su supuesta culpabilidad, se preten
dió desaparecer evidencias de su condición de
estudiantes y la maquinaria gubernamental a
cargo de Calderón Hinojosa fue echada a cami
nar para intentar la justificación de tales asesi
natos (como sucedió en muchos casos durante
el desgobierno del político michoacano).

A PESAR DE las evidencias de que los estu
diantes habían sido acribillados por efectivos
de las fuerzas armadas, la administración
calderonista hizo todo para distorsionar los
hechos, mantener a salvo a la Secretaría de la
Defensa Nacional e impedir que hubiera justi
cia en ese caso inequívoco de agresión letal de
militares contra estudiantes:

EL PROPIO EX rector general del Tec, Rafael
Rangel Sostmann, ha señalado: "¿Quién dio
la orden a los soldados de proceder de esta

forma? Algunas personas piensan que el caso
dé los dos alumnos fue un caso especial y de

pendiente de la Zona Militar local. Pero creo
que definitivamente esto no fue así. Me cuesta
trabajo creer que los mandos intermedios loca
les hayan dado la orden de desaparecer la iden
tidad y de acusar a los alumnos de ser parte del
crimen organizado".

POR TODO ESO, integrantes de la comunidad
del Tec de Monterrey en la capital neoleonesa
demandan que no se presente Calderón en ese
campus. No es una negativa al ejercicio del
derecho de expresión, sino la exigencia de res
ponsabilidad de un ex gobernante en uno dé los
actos de criminalidad que toleró y protegió. En
una solicitud hecha a través de change.org lle
vaban hasta ayer casi 15 mil firmas de rechazo a
esa visita infamante (https://bit.ly/20qQAll)..

EN PUEBLA, CON el gobernador Luis Miguel
Barbosa a un lado, el presidente Andrés Manuel
López Obrador explicó las razones por las que
considera que va triunfando en la lucha contra
la corrupción: "Como arriba no se permite la co
rrupción, pues eso está bajo control; repito, eso
no me preocupa. Estoy ahí pendiente nada más
como guardián, cuidando que nadie se vaya a
atrever a robarse el dinero del presupuesto, que
es dinero sagrado del pueblo".

AUN CUANDO LLEGÓ al mando estatal por la
vía de Morena, Barbosa es un político formado
en la escuela del nada remilgoso perredismo
chuchista. Su candidatura fue un pago al servi
cio político de haber renunciado al PRD junto
con una decena de senadores más, en un brinco
oportunista hacia el partido que ya se perfilaba
como ganador electoral. Así fiiera tan sólo por
la presencia del citado Barbosa junto a él (en un
marco institucional), López Obrador debería
moderar su de por sí muy discutible entusiasmo
en cuanto a tener a la corrupción bajo control.

EN CAMBIO, EL tabasqueño se mostró inusi
tadamente solidario y cariñoso con el mencio
nado Barbosa a un grado coral no visto ante
otros mandatarios estatales: "Muchas gracias
al gobernador de Puebla, que lo queremos
mucho, mucho, ¡Gobernador! ¡Gobernador!
¡Gobernador!" ¡Hasta mañana!
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DESDE EL
OTRO LADO
Paréntesis
ARTURO BALDERAS

ANTE LA NECESIDAD de
escapar del drama que se
desarrolla en la Casa Blan

ca y del torbellino de noticias ante
el posible lanzamiento a la calle
de su huésped, los estadunidenses
buscan conservar un poco de sa
lud mental distrayéndose en otros
menesteres.

QUE MEJOR QUE uno de sus
pasatiempos favoritos: el béisbol,
ante su evento cumbre la Serie
Mundial. Dada la importancia que
para los estadunidenses tiene,
vale la pena conocer la diversidad
étnica de los jugadores profesio
nales. Algunas publicaciones es
pecializadas, como la Sociedad de
Investigación del Béisbol (Society
for American Baseball Research,
SABR), y otras no tan especiali
zadas como Vox, ofrecen algunos
datos. En 1947 el porcentaje de
jugadores blancos (anglosajones)
en Ligas Mayores era de 98.3, pa
ra 2016 se había reducido a 63.7;
el de afroamericanos creció de 0.9
en 1947 a 18.4 por ciento, hasta
1973 cuando empezó a reducirse
hasta llegar a 6.7 de cada 100
en 2016; los jugadores de origen
latino han aumentado sistemáti
camente de 0.7 por ciento al 27.4.
El mayor porcentaje lo conservan
los blancos, pero es evidente la in
corporación de jugadores latinos y
la disminución de afroamericanos.
Proporcionalmente no es muy
diferente al perfil demográfico del

país en su conjunto. Sin embargo,
no está por demás observar que
90 por ciento de los dueños y ge
rentes de los equipos son blancos.
(Vox, 27102016)

LA ENTRADA Y crecimiento
del número de afroamericanos en
las Grandes Ligas (GL) se inició
cuando Jackie Robinson, uno de
los más célebres en este deporte,
rompió en 1947 con la barrera que
impedía el acceso a las GL. Su dis
minución pudiera obedecer a que
las universidades dan preferencia
a deportes como el fútbol ameri
cano, cuya temporada colegial tie
ne mayor cobertura en Tv, audien
cia y comercialización, fenómeno
similar al del basquetbol.

EL AUMENTO SISTEMÁTICO
de jugadores latinos, principal
mente del Caribe, obedece a que
los buscadores de talento se han
percatado de su gran calidad, lo
que ha repercutido en una mayor
contratación de ellos. Hay ocasio
nes en que se casi la mitad de los
que están en el terreno de juego
son de origen latino. Hay otros
datos que los especialistas y fa
náticos pudieran encontrar fasci
nantes, pero esta vez la incursión
en el tema fue fortuita, y necesa
ria, para abrir un paréntesis en el
agobiador drama que Trump ha
escrito, producido y actuado para
tratar de reproducir su misma
inestabilidad mental en el resto de
sus coetáneos.
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Rajuela
Complicado que los
laboratorios tengan
sensibilidad a otro
asunto que no sea
contar billetes.
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•PULSO
POLÍTICO
Ratificará Senado
renuncia de ministro

Por Francisco
Cárdenas Cruz

La sorpresiva renuncia de
Eduardo MedinaMora Icaza

como ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, que
después de ser aceptada de i nmedia
to por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, deberá ser aprobada
por el pleno del Senado de la Repú
blica en su sesión de mañana para
que el titular del Poder Ejecutivo
proponga una terna de la que surgirá
el nuevo integrante de la misma.
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Será la tercera ocasión en lo que va del sexenio que
lo hará el Primer Mandatario, después de las que
propuso anteriormente y de las que Juan Luis Gon
zález Alcántara y Yasmín Esquivel Mossa, fueron
electos por la actual Cámara alta para formar parte
del alto tribunal de justicia.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

La propuesta hecha por el presidente de la Comi
sión Nacional de los Derechos Humanos, Luis Raúl
González Pérez, para que los restos óseos hallados
en el basurero del municipio guerrerense de Cocula
sean enviados al laboratorio de la Universidad de
Innsbruck, en Austria, será finalmente atendida,
anunció el subsecretario de Derechos Humanos
de Gobernación, Alejandro Encinas.
Son en total 114 entre óseos y odontológicos los
que se enviarán a esa institución a fin de que los pa
dres de los 43 normalistas de Ayotzinapa desapare
cidos entre la noche del viernes 26 y la madrugada
del sábado 27 de septiembre de 2014, sean analiza
dos, amén de que también lo sean en laboratorios
de nuestro país para saber de una vez por todas la
verdad de lo sucedido.

Como se recuerda, en las investigaciones ini
ciales de este caso, los que se enviaron entonces
por parte de la desaparecida PGR, a petición de
la misma CNDH, permitieron la identificación de
dos de ellos: Alexander Mora Venancio y Jhosivani
Guerrero de la Cruz, aunque sus padres no queda
ron convencidos de ello, y j unto con los de otros es
tudiantes levantados por policías municipales de
Iguala y Cocula, insisten en reclamar su aparición.
Ahora que se han iniciado nuevas pesquisas tras
la creación de la Comisión de la Verdad y la Justicia
del caso Ayotzinapa, el mismo organismo que pre
side González Pérez insistió en la misma propuesta
de entonces, la que fue considerada por Encinas y
los integrantes de aquélla para lograr la plena iden
tificación de los normalistas.
Habrá que ver, y esperar, a que una vez que se lle
guen a conocer los resultados de laboratorio de la
Universidad austríaca, les permitan a las madres y
padres de los desaparecidos admitirlo, de lo con
trario, y sobre todo a quienes los han asesorado du
rante estos cinco años que han transcurrido, con la
proclama de que "fue el Estado" y negar veracidad
a todo lo investigado.
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ROZONES
• Los tuits del ministro
Buen debate el que armó el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, con una serie
de tuits acerca de la Corte, la cual, aclaró, "no es ni puede ser partido de oposi
ción". En respuesta a sus críticos por lo escrito indicó en otro tuit: "nadie ha acre
ditado que la Corte no es independiente, ni que antes se hubiera llevado a cabo
un esfuerzo de transformación del #PJF como el que impulsamos ahora". Luego,
ante la nueva vertiente de debate, el concepto "transformación", ayer agregó un
argumento académico: "afirma Pius Langa, especialista en constitucionalismo
transformador y expresidente de la Corte Constitucional Sudafricana, que no
hay transformación social posible sin colaboración entre poderes. Esto no altera
la separación y autonomía de cada uno. Coincido con él". Sin duda, sus mensajes
serán referenciales.

• México Libre, encarrerado
Es la organización México Libre la que anda acelerada en su afán de obtener los
respaldos suficientes para lograr su registro como partido político. Por lo pronto,
ya cumplió con 100 asambleas distritales, con lo que estaría a mitad del camino,
pues la ley exige 200 asambleas, con 300 asistentes cada una; o con 20 asam
bleas estatales con al menos tres mil asistentes cada una. La agrupación, por lo
pronto, presume tener listas 70 asambleas más en este mes, contar ya con 80 mil
afiliados y no haber usado recursos públicos. De acuerdo a sus propias estima
ciones, a fin de año cumpliría con los requisitos para ser partido.

• Buena convocatoria de Añorve
Le fue bien al senador guerrerense Manuel Añorve en su Primer Informe de
Labores, a juzgar por la lista de invitados que lo arropó. Para empezar, el goberna
dor, Héctor Astudillo Flores; el líder del PRI, Alejandro Moreno; el coordinador
de la bancada en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong; los exgobernadores
René Juárez y Rubén Figueroa Alcocer; además, los coordinadores senatoriales
de PAN, PVEM y PRD; Mauricio Kuri, Manuel Velasco y Miguel Ángel Mance
ra; y los senadores Mario Zamora, Nuvia Mayorga, Alejandra León Gastélum,
Juan Zepeda, Josefina Vázquez Mota, Roberto Moya y Raúl Bolaños. Y aún
faltan los diputados y funcionarios del gobierno estatal. Así la fuerza de Añorve.

• El peso en Morena del Grupo Texcoco
Y hablando de informes, el que mostró que trae buen respaldo del Grupo Texco
co fue el diputado mexiquense por Morena César Agustín Hernández Pérez,
ya que en su informe estuvieron presentes el coordinador, Mario Delgado Ca
rrillo, el exsenador con licencia Higinio Martínez; el subsecretario del Trabajo,
Horacio Duarte, quien no acostumbra, o al menos no hay muchos registros, que
acuda a ese tipo de actos; además de legisladores y autoridades locales. Hernán
dez Pérez ganó su elección por el distrito 30, ChimalhuacánChicoloapan y trae
iniciativas en torno a la nueva Reforma Electoral, la conformación de la Guardia
Nacional y la creación del Nuevo Banco del Bienestar.
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• Van por "Credimaster"
La noticia es que las autoridades judiciales y financieras del país van tras una
pseudoempresa llamada "Credimaster", por usar la razón social de una compa
ñía mexicana y de esa manera engañar a clientes y usuarios. Resulta que Crédito
Maestro, una Sociedad Financiera de Objeto Múltiple, dirigida por Gerardo y
Oliver Fernández Mena, al verse afectados por la suplantación que está hacien
do "Credimaster", ya arrancaron acciones legales para dar con los responsables.
Además, en su página de Internet pusieron un aviso para evitar que potenciales
clientes puedan ser víctimas de fraude. En materia de créditos, ¡aguas con las
suplantaciones!

Otro nombre para la terna
Aunque suena fuerte que la que encabezaría la terna de candidatos a ministro de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación sería Loretta Ortiz, ya por ahí, entre el
perredismo, le sugirieron un nombre que hasta ahora no ha aparecido. Se trata
de la exconsejera jurídica del Gobierno capitalino, Leticia Bonifaz. Luego de que
el Senado ratifique la renuncia de Medina Mora de la SCJN, el titular del Ejecuti
vo federal tendrá que mandar una nueva terna de candidatos o candidatas para
sustituirlo en un plazo no mayor a 30 días. Hasta entonces se verá.

EL MAYOR cuestiona

miento tiene que ver
con la capacidad del
Gobierno. Algunos
creen que su gabi

nete es desigual, a lo
que se suma uno de
los asuntos de mayor

importancia, que
es su esquema de
comunicación.
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•STRICTO
SENSU

Por Mauricio
I. Ibarra

Este día se publica en la Gace
ta del Senado el Acuerdo que
emite la convocatoria para de

terminar quién será el titular de la CN
DH los próximos cinco años. La base
tercera de la convocatoria prevé que el
actual titular cuente con la posibilidad
de reelegirse si así lo desea. La reelec
ción, sin embargo, es poco probable.

Primero, porque en su discurso de toma de pose
sión, hace casi cinco años, el ombudsman afirmó que
no buscaría un segundo periodo. Más aún, las elec
ciones federales del año pasado modificaron radical
mente la composición partidista del Senado.

Esto significa que la alianza PRI y PAN, que le per
mitió ocupar la titularidad de la CNDH, actualmente
asciende a 38 senadores, lo que vuelve matemática
mente imposible alcanzar la mayoría requerida para
ser reelecto. Dicha mayoría se percibe aún más lejana
si se consideran los múltiples desencuentros entre el
ombudsman y la nueva administración.

En círculos gubernamentales se percibe un sesgo
en la actuación del titular de la Comisión Nacional.

Por ejemplo, después de más de cuatro años de ocu
rridos los hechos, la recomendación por la desapa
rición de los estudiantes de Ayotzinapa fue emitida
dos días antes del cambio de Gobierno federal. Así,
sin deberla ni temerla, el cumplimiento de la misma
corresponde a la administración actual.

El clima de polarización imperante ha propiciado
que los adversarios del gobierno animen al ombuds
man a actuar como opositor político, desvirtuando la
naturaleza de la institución.

En contrapartida, los críticos del gobierno uná
nimemente consideran que la CNDH es perfecta.
Discrepando del coro de alabanzas, me parece per
tinente hacer la evaluación institucional con base en
sus resultados. Durante el presente año, si bien pa
rece que se han emitido 74 recomendaciones, cinco
de ellas (las números 19,66,67,71 y 72), no han sido
publicadas hasta ahora.

De las 69 hechas públicas, 35 han tomado más de
año y medio para ser resueltas. El récord de mayor
tiempo corresponde a la recomendación número 12,
relativa a violaciones a un medio ambiente sano en el

Cañón del Sumidero. A la CNDH le tomó siete años y
10 meses resolverla.

Por su parte, a la Recomendación número 43, re
lacionada con violaciones a los derechos a la vida,
al acceso a la justicia y a la verdad, le corresponde
el segundo lugar, pues fue resuelta en cinco años y
cuatro meses. En el caso de las recomendaciones 3,6,
7,22,25,36 y 46, requirieron más de cuatro años en
ser concluidas. La calma con la que se resuelven las
queja s en la CNDH contrasta con la hiperactividad de
su oficina de prensa.

Hasta ayer, ha emitido 381 comunicados de pren
sa: más de cinco boletines por cada recomendación.
Ojalá que durante el proceso de votación para nom
brar al próximo ombudsperson los senadores privi
legien no el activismo mediático ni el perfil opositor,
sino su compromiso con la vigencia de los derechos
humanos.
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•BAJOSOSPECHA

Cambia estrategia de seguridad en CDMX
Por Bibiana Belsasso

Han pasado 10 meses desde que Clau
dia Sheinbaum asumiera la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México

y desde entonces la inseguridad de la capi
tal del país ha llegado a niveles históricos.

La estrategia de la doctora
Sheinbaum ha sido la no represión, y
así lo ha declarado desde que inició
su campaña que la llevaría a ganar
la elección para gobernar a la capital
del país.
Una de sus primeras propuestas

era tener una policía sin armas, que
estuviera más en contacto con la
ciudadanía. Imposible en esta ciu
dad donde cárteles de la droga se
disputan el control y la delincuencia
cotidiana incrementa todos los días,
mientras los ciudadanos quedamos
atrapada en ella.
Esa estrategia de no confron

tación la acató Jesús Orta, quien
estuvo al frente de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana (SSC) hasta el
pasado viernes.
En noviembre de 2018,

Sheinbaum y Orta presentaron la
Estrategia de Seguridad y Paz para
la CDMX; el 20 de junio, ante dipu
tados del Congreso de la Ciudad de
México Jesús Orta señaló: "si no hay
resultados en un año, me voy, y si es
antes, también, no voy a aferrarme".

Evidentemente la estrategia de se
guridad no ha funcionado.

De Jesús Orta sabemos que es un
hombre respetable, pero manejar la
seguridad de la capital del país, para
que se dé una idea, tiene más de 80
mil elementos, casi el doble que los
que tenía la Policía Federal, es una
tarea complejísima.
Un cambio de estrategia se da en

la seguridad capitalina. Llega Ornar
García Harfuch, quien el pasado 15
de junio fue designado jefe de la
Policía de Investigación (PDI) de la
Procuraduría capitalina, así como
coordinador de Inteligencia del Ga
binete de Seguridad, como parte del
reforzamiento de la estrategia de in
teligencia y formación policial.
A García Harfuch se le atribuyen

las recientes detenciones de cabeci
llas de grupos del crimen organiza
do en la capital, como Jorge Flores
Concha, El Tortas, líder de la Fuerza
AntiUnión, y Pedro Ramírez Pérez,
El Jamón, capo de La Unión Tepito.
La manera de operar de García

Harfuch, quien toma el lugar de Je
sús Orta al frente de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana capitalina, es
mucho más dura haciendo trabajo
de inteligencia de verdad.

Si lo dejan operar, muy probable
mente la seguridad de la Ciudad de
México mejorará, pero no será fácil
porque el deterioro de estos nueve
meses es evidente.
De acuerdo con datos de la En

cuesta Nacional de Victimización y
Percepción sobre Seguridad Pública
(Envipe) del Inegi, 77.2 por ciento de
la población de 18 años y más consi
dera que la inseguridad es el proble
ma más importante que aqueja hoy
en día a la CDMX.

Según el Semáforo de Delitos de
Alto Impacto en el país, durante el
primer trimestre del año en la capi
tal, el secuestro se disparó 550 por
ciento, mientras que la extorsión
aumentó 127 por ciento, robo a ne
gocio 62 por ciento, homicidios 48
por ciento, robo de vehículo 46 por
ciento y narcomenudeo 31 por cien
to, todos relacionados con el crimen
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organizado.
Desde que rindió protesta como

Jefa de Gobierno, Sheinbaum anun
ció una serie de medidas para com
batir la inseguridad, como dividir a

la capital en cuadrantes, reestruc
turar a las corporaciones de policía,
instalar más cámaras de vigilancia
y crear instancias para denunciar la
corrupción policial, pero los resulta
dos no se han visto reflejados, por lo
menos en las cifras.

Desde finales de junio, la Guardia
Nacional comenzó a realizar patru
llajes en alcaldías colindantes con el
Estado de México, como Cuajimalpa,
Gustavo A. Madero e Iztapalapa.
De acuerdo con información del

Secretariado Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP), de diciembre 2018 a agos
to 2019, se registraron 184 mil 190
delitos totales.

En cuanto al delito por homicidio
doloso, en este periodo (diciembre
2018/agosto 2019) se registraron mil
150 casos, mientras que el mismo pe
riodo del año anterior se registraron
mil cinco carpetas de investigación.

El homicidio doloso con arma de
fuego registró 832 casos por 713 del
periodo anterior.
El feminicidio también registró

un leve aumento al pasar de 33 casos
de diciembre 2017 a agosto 2018, a
36 carpetas de investigación abiertas
de diciembre de 2018 a agosto 201' .
Aunque este tema a ocasionado se
veras protestas de grupo feministas
contra las autoridades capitalinas,
luego de darse a conocer el caso de
una presunta violación cometida
por cuatro policías contra una joven
de 17 años en Azcapotzalco.
Ante esta situación, la Jefa de Go

bierno anunció medidas específicas
para enfrentar la violencia de géne
ro, como la creación de un banco
de ADN para identificar a agresores
sexuales e instalar botones de páni
co en las calles y en las unidades de
transporte público.

Otro de los delitos que ha repun
tado en esta administración es el
de violación, el cual ha aumentado
12.85 por ciento; pero hay dos deli
tos que han aumentado casi 60 por
ciento en este periodo, el de robo a
negocio con violencia y el de extor
sión.

El primero registró cuatro mil 636
casos contra dos mil 967 registrados
el periodo anterior, mientras que la
extorsión pasó de 407 carpetas de
investigación de diciembre 2017 a
agosto 2018, a 650 casos reportados
durante estos nueve meses.

Durante esta administración
se han dado a conocer casos que
han cimbrado a la opinión pública,
como el secuestro y homicidio de jó
venes estudiantes, como los casos
de Norberto Ronquillo y Leonardo
Avendaño.

A estos d elitos hay que sumar los
secuestros, robo a casa habitación y
extorsión por bandas colombianas
que operan en la capital.

La Secretaría de Seguridad Ciuda
dana y la Procuraduría General de Jus
ticia han identificado a por lo menos
16 grupos delictivos relacionados con
esos cárteles del narcotráfico.
Estos reportes indican que las

acciones violentas efectuadas por el
CJNG (Cártel Jalisco Nueva Genera
ción), son principalmente dirigidas
contra grupos como La Unión Tepito
y la Fuerza AntiUnión, dedicados a
la extorsión, el narcomenudeo y los
homicidios.
Hay que reconocerle a la Jefa de

Gobierno, Claudia Sheinbaum, el
que haya cambiado la estrategia de
seguridad, se necesita cambiar el
rumbo, sino se quiere perder la se
guridad de la Ciudad de México.
Hoy al frente de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana está Omar
García Harfuch, quien enfrenta un
desafio enorme por delante.
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DE 2016 A 2019, Ornar Hamid García Harfuch (izq.), quien ahora encabeza la
SSC local en sustitución de Jesús Orta, fue titular de la Agencia de Investigación
Criminal de la otrora PGR y durante su gestión logró la captura de los líderes de
los grupos criminales La Unión Tepito y de la Fuerza AntiUnión.
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A PUERTA CERRADA

Medina Mora y
los destinatarios

del mensaje
Una tarea fundamental

de cualquier democra
cia es el establecimiento

del imperio de la ley y de institucio
nes que acoten la autoridad de los
gobernantes garantizando la rendi
ción de cuentas. Factores que pese a
avances en otros rubros siguen sien
do actualmente uno de los retos más

importantes. México tiene décadas
sufriendo abusos de los límites cons

titucionales, de las leyes a modo, de la
justicia a secas para los adversarios y
la justicia discrecional para aliados y
amigos. El Poder Judicial, guardián
de la Constitución y de todas las le
yes establecidas, es un factor deter
minante y juega un rol fundamental
en el proceso de democratización. En
sexenios anteriores sobran ejemplos
de una Corte incapaz de limitar la au
toridad presidencial.
Para conseguir un sometimiento

efectivo del Estado a la ley, la insti
tución judicial debe
primero liberarse de
la manipulación por
parte del Presiden
te y de otros actores
poderosos para una
eficaz rendición de

cuentas, mejorar el acceso a la justi
cia y conseguir más eficiencia en la
administración de la misma. La lle
gada de la 4T al poder ha ocasionado
un cisma en el paradigma institucio
nal multinivel horizontal y vertical.
Las secuelas y los daños colaterales
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no son aún visibles pero un análisis
ante lo sucedido en escasos 10 meses
permite pronosticar que los cambios
emprendidos por el presidente An
drés Manuel López Obrador en áreas
clave difícilmente podrán ser obsta
culizados en los próximos sexenios.
Se está construyendo un nuevo an

damiaj e y nuevas reglas para esa trans
formación que llevará, sin lugar a du
das, más de seis años. Con pragmatis
mo en Palacio Nacional se examina

la problemática que existe dentro del
Consejo de la Judicatura Federal y la
empañada relación existente con la Su
prema Corte de Justi
cia. Esta última in
mersa en un torbelli
no mediático a raíz de

la intempestiva salida
del ministro Medina

Mora, quien en 2015
fue etiquetado como miembro distin
guido de la mafia del poder.
Este capítulo que promete exhibir a

los sospechosos de siempre es uno más
de la abierta cacería que será ejemplo,
para los de casa también, del castigo
por tanto exceso e impunidad.
¿Te lo digo, Eduardo, para que me

entiendas, Carlos?

¿Te lo digo,
Eduardo, para que me
entiendas, Carlos?
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QUE
ocho meses de inicia

da, la operación para capturar al
líder del cártel de Santa Rosa de
Lima, José Antonio Yépez, El
Marro, se quedó sin gas y los go
biernos federal y de Guanajuato
le perdieron la pista, luego de que
al parecer estuvieron cerca, muy
cerca, de capturarlo en febrero.

Peor aún: en áreas de inteligencia
federales y estatales han comen
zado allegar cada vez más indicios
de que el cártel empezó arecompo
nerse y disputa otra vez el control
de plazas clave, como Celaya.

QUE
llamó la atención la de

signación de un inexperto para
dirigir uno de los consulados más
importantes, estratégicos y difí
ciles que tiene México en EU, el
de Tucson, localizado justo en el
centro de la principal ruta clan
destina de tránsito de migrantes.
En sustitución del experimenta
do Ricardo Pineda se designó a
Guillermo Rivera, un político

morenista de Sonora con nula

experiencia internacional y en
asuntos de protección consular,
y cuyo palmarás consiste en ha
ber coordinado la campaña de
AMLO en el norte de Sonora.

No es fácil el paquete para Rivera
Santos, pues no solo tendrá que
mantener relaciones funcionales

conlos antimexicanos departamen
tos de policía de varios condados, si
nolidiarconlasmuertesdepaisanos
eneldesiertodelSásabeymantener
lapazconlosrancherosracistasdela
zona Goodluck, Mr. Rivera!

QUE
esta semana se espe

ra que empiece la pasarela de los
principales ex funcionarios de la
PGR en el sexenio pasado, para
que declaren en torno al caso de
los 43 de Ayotzinapa

Se prevé que Jesús Murillo Ka
ram, ex titular de la dependencia,
y Tomás Zerón, ex director de la
Agencia de Investigación Crimi
nal, sean los primeros en acudir a
la actual FGR.
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El turno de
Santiago Nieto

Primero un texto periodísti
co de Salvador García Soto
y después la confirmación

del titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera de Hacienda, Santiago Nie
to, de que sí se le estaba investigando por
irregularidades en sus finanzas persona
les han acabado con la carrera pública de
Eduardo Medina Mora.

Después de la renuncia del ministro
a su lugar en la Suprema Corte, Nieto in
sinuó que Medina Mora había operado
recientemente para "proteger" a miem
bros del gobierno anterior.
Las acusaciones son gravísimas. Con

un detalle no menor.

Nada está probado. Del dinero y las
transferencias, Medina Mora dio una lar
ga explicación en una carta después de la
publicación de la columna
La decisión en la Corte que molesta

a Nieto fue aprobada con el voto unáni
me de los otros ministros de la segun
da sala, la acusación,
pues, es contra cuatro
ministros más, todos,
supuestamente, ope
rando para "proteger"
delincuentes.
Eduardo Medina

Mora fue director del Centro de Inves

tigación y Seguridad Nacional del año
2000 al año 2005. Después fue secreta
rio de Seguridad Pública, y entre 2006
y 2009 fue procurador general de la Re
pública. Resumo: durante nueve años,
el señor Medina Mora estuvo al frente
de las tres instituciones fundamenta
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les para contrarrestar el crimen orga
nizado en México. Le faltó ser general
secretario. Afínales de 2009, cuando
Medina Mora dejó la PGPi, México es
taba sumido en una crisis de violencia e

inseguridad, producto del crimen orga
nizado más grave de su historia. Eso no
era culpa de Medina Mora, por supues
to, pero también es igual de cierto que
él había ocupado esos puestos.
Después fue embajador en Londres y

en Washington y desde hace unos años
ministro de la Suprema Corte de Justicia

Si ahora resulta que
alguien con esa tra
yectoria es corrupto
y tiene el poder para
lograr votos que pro
tejan a delincuentes,
sería la nota del siglo.
Hasta hoy tenemos columnas perio

dísticasy declaraciones de la autoridad.
Y eso no es justicia No es combate ala

impunidady la corrupción. Es eso mido.
Que, si no se prueba ante un juez, ole

ría, apestaría a venganza Apolitiquería
Toca el turno a Santiago Nieto de

probar, por la vía institucional, que no
es así. Y si no lo hace, pues sabremos de
qué se trataba.

Si no se prueba
acusación a Medina

Mora, olería a venganza
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Camino
a la captura
de la Corte

Desconocemos la "causa gra
ve" que forzó la renuncia del
ministrodelaSuprema Cor

te,Eduardo MedinaMora,perosonbastan
te claras sus consecuencias institucionales.

La renuncia deja al Presidente de la
República a un voto de distancia para
blindarse contra decisiones de la Corte

adversas a su gobierno en materia de ac
ciones de inconstitucionalidad y contro
versias constitucionales.

Ambas decisiones deben tomarse por
ocho de los 11 votos de los ministros que
forman la Corte. La renuncia de Medina

Mora permitirá al Presidente nombrar a
su tercer ministro afín.
Necesitaría solo el voto de un minis

tro más para bloquear las controversias
o las acciones de inconstitucionalidad

adversas a su gobierno.
No parece un obstáculo político mayor

para el Presidente conseguir ese voto o en
contrar afinidad con su

proyecto de gobierno en
otros ministros.

A partir del año
2021, con el término
del periodo del minis
tro Fernando Franco,
el Presidente podrá nombrar un cuarto
ministro afín, y quedar protegido contra
controversias y acciones de inconstitu
cionalidad, sin la ayuda de ninguno de
los otros ministros, solo con los promo
vidos por él.

Esta aritmética de afinidad no es auto

mática nifatal,peroobviamentemuestrael
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rumbo. No podemos decir que el presiden
te López Obrador haya capturado la Corte,
perosíqueestáenposicióndebloquearuna
parte fundamental delamisióndelaCorte
como poder de control constitucional.
La consecuencia inmediata de esta cap

tura es que el Presidente no se verá contra
dicho por la Corte en algunos asuntos cla
ves que estánencurso: las leyes que regulan
la Guardia Nacional, la extinción de domi
nio, la ampliación de laprisión preventiva,
los cambios educativos, la creación de su
perdelegadosfederales en los estados, la de
remuneraciones del sec

tor público y la tipifica
ción del fraude fiscal co

mo crimen organizado.
Lo que el Presiden

te gane en el Congreso,
que es prácticamente
suyo, no lo perderá en la Corte. Goberna
rá, en lo fundamental, sin las restriccio
nes que la Corte pueda imponerle en ma
teria de acciones de inconstitucionalidad

y de controversias constitucionales.
El Presidente ha dado un enorme pa

so hacia la captura de una parte sustan
tiva del control constitucional a la que
deber estar sujeto.

Su ganancia nos desprotege a todos.
Con la renuncia, AMLO
podrá nombrar a su
tercer ministro afín
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Información,
desinformación
y difamación

1 ¦ racias al meritorio esfuerzo de
FUNDAR se publicaron parcial

J ™ mente los nombres de contribu
yentes (personas físicas, empresas e INS
TITUCIONES GUBERNAMENTALES)
a quienes el SAT nos condonó impuestos en
sexenios anteriores. A ello lo obligó el Código
Fiscal de la Federación y las leyes de ingresos
para los años 2007 y 2013. Implicó un impago
al erario por cientos de miles de millones. Fal
ta saber quiénes son los contribuyentes que
recurrieron al juici o de amparo para que no
se publicaran sus nombres.
En cualquier parte del mundo toda condo

nación multimillonaria de impuestos — sin la
explicación y justificación debidas— provo
caría indignación nacional; cuantimás en un
país como este con alto grado de pobreza.
Por eso, procede que las autoridades ac

tuales hagan un escrutinio individualizado
de esas operaciones para que informen a la
sociedad sobre la legalidad o ilegalidad de las
mismas, y en qué casos se trató de créditos
incobrables, de la recuperación posible,
de preservar fuentes de trabajo y de gene
rar más impuestos.
La información veraz, obtenida y difundi

da por FUNDAR, no da derecho a nadie pa
ra vomitar falacias y hacer con ellas juicios
sumarios condenatorios, como afirmar que
"Calderón y Peña condonaron cientos de mi
les de millones de pesos a sus consentidos".
Esa mentira demuestra la calaña que opera

en las "benditas redes sociales", acompañada
por "justicieros" amparados en el sacrosanto
ejercicio del falso periodismo. El SAT cum
plió con las leyes emitidas por el Poder Legis
lativo. Las condonaciones no fueron decisio

nes presidenciales, ni dirigidas a sus "consen
tidos". Todos los contribuyentes, mayores y
menores, eran destinatarios de esas leyes.
Cualquiera puede consultarlos documen

tos oficiales que a mi crédito fiscal concier
nen y, con base en ellos, afirmo:
1) El 10 de julio de 2007, sin visita previa

ni auditoría, el SAT me determinó una "omi
sión parcial" en el pago de impuestos corres
pondientes al ejercicio de 2001. Esa omisión la
consideró un "error aritmético", la cuantificó
en cuatro millones cuarenta y cinco mil pe
sos más accesorios, y dejó constancia que era
mi derecho impugnar su determinación.
2) No ejercí ese derecho, aunque se trataba

de un crédito (real o supuesto) cuya antigüe
dad lo hacía para el fisco incobrable. Me
acogí a la ley vigente, obtuve una condona
ción parcial y pagué al erario un millón die
ciséis mil pesos.
No fui "consentido" del presidente en tur

no. Estoy acostumbrado al asedio y las difa
maciones; y me vienen más. Por principio,
para mí la honra no tiene valor absoluto,
el honor sí.
De los "mil millones de un adeudo predial",

le hablaré próximamente. Por lo pronto, to
dos debemos cuidarnos de quienes no respe
tan la frontera entre la información veraz y
la difamación falaz.
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Superpoderes
de Medina Mora

¥7
\ 1 titular de la Unidad de Inteligencia

/ Financiera de la Secretaría de Ha
J L_ * I cienda, Santiago Nieto Castillo, des
tila insinuaciones, interpretaciones y afirmaciones
disparatadas, ajenas por completo a su función, de
latando una linchadora vocación inquisitorial que
implica un preocupante desprecio por el civilizato
rio nuevo sistema penal acusatorio y su piedra de to
que: la presunción de inocencia
Más allá de que los señalamientos de probable en

riquecimiento ilícito contra Eduardo Medina Mora
puedasustentarloslaUIF, de que seanverificadospor
la Fiscalía General de la Repúblicay resulten convin
centes ante el Poder Judicial para sustentar una even
tual sentencia de culpabilidad, Nieto se pasa de imagi
nativo al asegurar que el implicado, hace cuatro meses,
impulsó unajurisprudencia que han aplicado jueces
"afines al todavía ministro" para liberar alrededor de
2 mil millones de pesos afavor de personas acusadas
de delincuencia organizada en las variantes de trata,
corrupción y narcotráfico.
La Jornada del sábado: "Medina Mora propuso

un criterio jurídico a partir del cual, si una solicitud
de bloqueo de cuentas —de una persona que enfren
ta un juicio— viene de una instancia del exterior,
tiene validez constitucional. Pero si esa solicitud

proviene de una dependencia
nacional como la UIF, que desa
rrolla una investigación, deja la
posibilidad abierta para que un
juez de distrito conceda la pe
tición". Nieto Castillo aseguró
que MM protegía "apersonas o
grupos relacionados con el go
bierno anterior", pero atajó: "No
puedo dar los datos", para seguir

patinando: "Muchos jueces han considerado que es
preferente para la sociedad mantener los bloqueos
de las cuentas. Pero también hemos tenido muchos
jueces cercanos al ministro Medina Mora que or
denaron la liberación de las cuentas de quienes en
frentan las acusaciones..".

Y nopudocontenerse: "La valoración personal que
yo tengo es que Medina Mora nunca debió haber sido
ministro; no tiene la facultad ética ni el conocimiento
jurídico para ser ministro de la Suprema Corte".

Tamaño despropósito fue tema editorial en la Ra
yuela de ayer del mismo diario: "Si solo usara la In
teligencia, los dichos de Santiago Nieto no se leerían
como venganzay persecución".
Y es que, por más que un ministro impulse lo que

quiera, las decisiones de la Corte son colegiadas.
Con su misma lógica (usurpa el sospechosismo,

propio del Ministerio Público), Nieto debiera cul
par también a los ministros que avalaron ese des
bloqueo y pedirle a la Fiscalía que persiga a los jue
ces "cercanos" a Medina Mora.

Peor aún: con su "razonamiento", se llegaría ala
insensatez de incriminar al presidente de la Cor
te (y compañero de páginas en MILENIO), Artu
ro Zaldívar, porque las resoluciones de los jueces
en que han estado liberando a los asesinos de Los
43 se basan en jurisprudencias y criterios que im
pulsó en la Primera Sala como ponente. Ajá. Pero,
¿Zaldívar los liberó...?

Por más que un
ministro impulse lo

que quiera, las
decisiones de la

Corte son colegiadas
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odio lo estamos
haciendo todo mal
—"I" o importa cuándo leas esto: esto no funciona y

lo estamos haciendo todo mal. Me refiero, por
supuesto, al enojosoy triste caso de José José,

^¦1 el músico profeta, que ni en sus más alucinan
_L ^ tes delirios hubiera imaginado que su muerte
seríaun espectáculo inciertoy peliagudo de rebatingas fami
liaresytelevisivas.

Sibien es cierto que la tal Sarita se ha comportado aun nivel
que solo puede ser comparadoconChayito Robles enla estafa
maestra, nopuede ser que se le siga aplicando el método del in
sulto, el señalamientoy elgritoneo con memesridiculizantesy
Aaslifcagsmaliciosos.Sobretodosise quiere quekniñanovuel
vaaesconderlosrestosdeFJPríncipedelaCanciónAsínova
areaccionardebuenamaneralaniñayseva
a seguir comportando como Calderón cada
vez que le recuerdan que su segundo nom
bre es el Comandante Borolas.

Quizá sea el momento de darle por su
lado a Sarita, aunque se comporte con los
arrebatos priistas propios de Alfredo del
Mazo Maza que para no perder las viej as
tradiciones del viej o Grupo Atracomucho
—segúnunas investigaciones recientes— le
quitaba recursos destinados alas mujeres del Edomex, que
ya ven que casi ni los necesitan, para dárselos al bonche de

bots que alaban sus buenos oficios de góberprecioso.
Si se cambió la estrategia con Medina Mora para que en

vez del tanto consentido desde los tiempos foxistas (aun
que nada comparado con cómo este íntegro representan
te del Poder Judicial consintió a mi licenciado Peña, al que
no desamparó ni de noche ni de día, no se diga a los nar
cos, a los que les liberó las cuentas, según Santiago Nieto),
que no se pueda darle volantazo a los protocolos para que
José José pase por esta su humilde casa con sus exequias

yhomenajesportodoloalto. Tratar
la con cariño, impedir que los de Ven
tajeando le sigan diciendo "culera",
apagar alas histerias de Anel, impedir
que sigan saliendo memes hirientes
y baj ezas por el estilo, hasta que la se
ñorita Sosa calme su resentimiento y
sed de venganza para que entregue el
cuerpo inerme de su padre al pueblo
mexicano y no un puñado de cenizas.

Claro que si con cantos y flores la señora no responde, en
tonces sí hay que sacar labateríapesadayechársela encima:
al Piójo encabronado cuando lo golea el Cruz Azul, al triunvi
rato LozanoALemánDresser en su peor día antipej e, al más
recalcitrante escuadrón chairo, o alos anorkos encapucha
dos imitando a Goku.

Ni en sus más
fuertes delirios,

José José hubiera
imaginado que su
muerte sería show
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Si hay pruebas contra
Medina Mora deberían
ser exhibidas antes de
que la prensa lo juzgue

Gilga lo escribirá sin anestesia
ni preángulos (así se dice):
al gobierno le conviene una
Corte dócil, o más afín a las
iniciativas del Presidente y

su gobierno, por decirlo menos, un espacio
de comprensión y no de resistencia, de ad
misióny no de deliberación rispida Gil ha
ce memoria: desde los primeros días de su
mandato, el Presidente se refirió a los sa
larios de los magistrados como una ofensa
al pueblo. Ellos respondieron en legítima
defensa ante la iniciativa de la Ley de Re
muneraciones. ¿Va bien Gil o se regresa?
En esos días un grupo de rufianes exigió
la renuncia de los magistrados, lo menos
que les gritaron fue corruptos, y ocuparon
la puerta de entrada de la Corte, obstaculi
zando ingresos y salidas.
El magistrado José Ramón Cossío se

despidió de la Corte y en la terna del Pre
sidente, para sustituirlo, apareció Yasmín
Esquivel Mossa, esposa de José María Rio

bóo, amigo, conocido contratista y conse
jero del Presidente. Sí, recuerdan bien: ella
fue la nueva magistrada.
Gamés no trepida en afirmar que al Pre

sidente no le gustan los institutos autóno
mos, así lo demuestran sus permanentes
comentarios: bofetadas a la CNDH; des
precios al INE; cadenazos al director del
CRE. Tampoco le gusta una Suprema Cor
te de Justicia, máximo órgano judicial, tri
bunal constitucional (al...) y cabeza del Po
der Judicial Federal, dispuesta a analizar y
no aceptar agachada.
Las controversias constitucionales son

una monserga si traemos prisay queremos
que los cambios ocurran a gran velocidad
para capturar el Estado en el primer año.
Vamos a empacar al viej o Estado y desem
pacar al nuevo.
Uno menos
Medina Mora no es santo de las devociones

liberales de Gilga Nunca pudo con su oposi
ción férrea a la interrupción del embarazo.
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Siempre pensó que el cese de cualquier im
putación penal contra el ex presidente Peña
Nieto fue un exceso que la segunda sala mo
dificó por fortuna (¿cómo ven a Gil metido
en las salas y las sales?). En esto, al menos,
coincidieron el Presidente y Medina Mora,
quien además participó en la concesión de
una suspensión que frena las sanciones del
Congresode Nuevo Leónalgobernador Jai
me Rodríguez Calderón Chin.
O sea, un desastre. Aún así, las acusacio

nes aún no probadas sobre múltiples mo
vimientos en cuentas bancarias hasta por
102 millones de pesos pusieron al magis
trado contra la pared. Salvador García Soto
reventó la nota en su periódico El Univer
sal. La Fiscalía había abierto una carpeta
de investigación contra Medina Mora
La renuncia del magistrado Medida Mo

ra a la Suprema Corte de Justicia no solo es
su renuncia sino un obstáculo menos para
componer una Corte, decía Gil, más dó
cil. Con la pena, diría un amigo de Gilga:
¡huele a gas! Presionar, amenazar, arrin
conar. Como se decía antes: arrimarle el
caballo al desafecto. Si hay pruebas contra
Medina Mora deberían ser exhibidas antes
de que el tribunal de la prensa lo juzgue. Se
llaman filtraciones, ¿o vamos a jugar a las
escondidillas o a la gallinita ciega?

La captura
Ahora mal sin bien: con este nuevo inciden

te en la Corte, el Presidente habrá propues
to en 10 meses de gestión a tres ministros
del máximo tribunal del país. Se trata de los
ahora ministros Juan Luis González Alcán
tara Carrancáy Yasmín Esquivel Mossay el
sustituto de Medina Mora En 2021, el man
datario (a Gil le gusta escribir mandatario)
tendrá que enviar al Senado otra terna para
el sustituto del ministro Fernando Franco

GonzálezSalas, quien en diciembre de ese
año termina su encargo. Es decir que para
2021, el Presidente habrá propuesto a cua
tro de los 11 ministros que integran el máxi
mo tribunal del país. ¿Van por la Corte o no?
Corrij an a Gil, por piedad.

Lo que viene
Gilga para la oreja. Oye de incógnito, o co
mo se diga, en restoranes y cantinas, men
tideros y antesalas. No le hagan mucho
caso, pero hay otro magistrado en capilla:
Luis María Aguilar. Al parecer, se ha abier
to una carpeta de investigación en su con
tra. Mañana Gil se referirá a la reacción del
ministro Zaldívar. Gil les dice: van por la
Corte, de hecho, la tienen en un puño.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Jacques de Lacretelle: "No todo lo que es
permitido por la ley es siempre honesto en
moral",
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Una foto del gobierno
17
I scribir con luz. No me diga que no es

i poético. Eso es una fotografía. Como si
_HL^a se tratara de verdades, de grandes asun
tos que estaban ocultos y que de pronto salen a la
luz. Que se revelan. Tal y como antes se revelaban
los rollos de película. Del griego pilotos que signifi
ca luz y graphein que quiere decir escribir o grabar:
fotografías. Miles y millones. Por lo menos 4.8 mi
llones de millones desde que se inventaron hasta el
día de hoy. Eso sin contar el millón de selfis que nos
hacemos día con día. Fotografiamos todo. Nos fas
cina. Bodas, nacimientos, amigos, el hongo radiac
tivo de 18 kilómetros de altura de la bomba atómica
arroj ada en Nagasaki, nuestro perro, millones de ga
tos, los amigos, el famoso aquel que aceptó hacerse
una fotografía, el hombre parado en la Lunay el que
cae de cabeza el 11 de septiembre del World Trade
Center, lo que vamos a comer, el mar, nuestros pies,
la camisita roj a, el pantaloncito azul y la carita hun
dida en la arena del pequeño niño sirio ahogado a
la orilla del mar, la plaza de Tiananmén con su úni
co hombre parado frente al tanque y la Plaza de las
Tres Culturas con sus estudiantes. Pero lo que de
plano no pudimos fotografiar fue la acción del go
bierno contra los anarquistas la semana pasada en
la marcha del 2 octubre. Y no pudimos porque nues
tro gobierno hizo lo impensable con tal de no salir
en la fotografía: puso un escudo humano. Lo llamó
"cinturón de paz", pero era eso que le digo: un escu
do humano.

Los aitareos ya habían sali
do días antes y habían hecho
destrozos en la marcha de los

43 de Ayotzinapa, tambiénen
la del aborto; todos sabíamos
que en esta también iban a
estar, lo lógico era preparar a
la policía. Ese era el trato, no
sotros los asumíamos como
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gobierno y ellos nos defendían, ¿o no era así? El te
ma es que aquí había unafotografía de por medio: el
gobierno asumiendo su legítimo derecho al uso de
la fuerza. Como dijo Weber, como quedamos, pues.
Pero es que este es casi, casi, pueblo, bueno, tantito
anarco. Semibueno, digamos. Votantes. ¿Cómo de
jar eso en una foto? El gobierno contra sus posibles
clientes ¿Y si decimos que son conservadores dis
frazados? Igual habría que sacarles una foto y de
mostrarlo, ¿no? ¡Un escudo humano!
Se usaron a miles de funcionarios públicos (es de

cir, empleados), a los que se les pidió ser voluntarios
(¿qué le digo?, así los presentaron). Y aunque no pa
só a mayores, las cosas se salieron de control.
Si a los anarco síes da igual lo que piensan su ma

máy su abuelita (alas que pide el Presidente que re
cuerden), más indiferentes les deben ser estabola
de desconocidos hechos cinturón, ¿no cree?
El tema es que la jefa de Gobierno piensa repetir

la idea enlapróxima demostración, Ahorabien, silos
funcionarios agarrados de las manos portando ca
misetas blancas no fueron capaces de contener, ¿qué
ponemos ahora? ¿ancianos? ¿filas de niños? ¿bebés?
Como persona que se dedica a escribir siempre

me he resistido a pensar que "una imagen dice más
que mil palabras", pero eso es precisamente a lo que
este gobierno le teme: auna imagen. Por lo cual de
jo aquí las 582 palabras de este texto para recordar
que frente a la foto "reprimiendo al agresor", exis
te una peor "exponiendo al inocente". Y si parecen
muchas, con tres que recuerden basta: asumir la
responsabilidad.

Frente a la imagen
"reprimiendo al

agresor", existe una
peor "exponiendo

al inocente"
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El movimiento, el
partido y sus alcances

Quién sabe si Morena es el partido de la
cuarta transformación de la vida pú
blica de México. La dimensión histó

rica de ese obj etivo (un ciclo histórico de ampliación de
derechos) es de tal calado que a veces parece que algu
nos de los militantes mismos de Morena, pero sobre
todo sus dirigentes, no toman con suficiente seriedad
eltamañodelencaigoyhanterminadoporescucharlo
más como un eslogan que ot ra cosa Comparto las du
das que ha manifestado el Presidente, quien dij o tam
bién que si el partido se echaba a perder, terminaría
por renunciar a él y pedir que se le cambiara el nom
bre. Inquieta, sin embargo, lafalta de reacción de labu
rocraciapartidistay de los cuadros que hacenmás vida
orgánica, apenas unos miles en un sector social de de
cenas de millones, ante tal advertencia
Preocupan los alcances de Morena a la luz de la

contienda por la renovación de la dirigencia na
cional. Son normales los jaloneos, y solo asustan a
académicos que querrían elecciones europeas, pe
ro alarma su tipo. No se trata de enconados debates
ideológicos, de diferencias en el modelo organizati
vo, de bandos convencidos de que son encabezados
por el mej or dirigente. Mientras en los estados de la
República preocupa lo desviados que están los cua
dros gobernantes en municipiosy gobiernos locales
con respecto al ritmo de trabajoy sentido del gobier
no federal, mientras solicitan que el partido se haga
responsable del rumbo de los gobiernos que se for

maron baj o sus banderas, la pugna en la burocracia,
desconectada de sus necesidades, es sobre el método
de elección, no sobre el rumbo que debe tomar.
Pero, si no hay debate organizativo, es más preocu

pante el tono del debate ideológicoyprogramático. Se
han logrado asentar pocas ideas sobre la circunstancia
nacionalylastareasprioritariasdelpartidoenelgobier
qo. Quizá una que ha teriidi) fortunacs la de la existencia
de un "golpe de Estado blando" —realizado mediante
mecanismos semilegales articulados con intervencio
nes violentasy el concurso fundamental de los medios
de comunicación— y la necesidad de frenarlo desde las
calles. Es un escenarioprobable,perolejanoahora mis
mo, en el momento de mayor desarticulación delblo
que neoliberal en décadas. No se trata solo de un mal
diagnóstico, sino que su difusión impone prioridades
ficticias, como ocuparlas calles y concentrarse más en
las labores de organización y movilización, cuando lo
que falta esotra cosa: educar alos cuadros gobernantes
y profesionalizar la comunicación (El 70 por ciento de
apoyoal Presidente noduraráparasiempreyesimpor
tante anclarlo fuera de su persona).
Realizaruna encuesta, como sugiere AMLO, ser

viría para saltar la aduana de la renovación de la di
rigencia sin entrar en pugnas de demasiado bulto,
tipo perredista, pero aplazará la institucionaliza
ción del partido. No hacerla extenderála ilusión de
que una parte de la minoría que hace vida orgánica
representa a todo el obradorismo, aunque no esté
implantada socialmente (Bertha Luján, con quien
coincido ideológicamente, ha estado en contra de la
elección por encuesta y se sitúa mal en estos ej erci
cios). Sin una discusión de fondo, ambas alternati
vas significan aplazarlo importante.
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De impuestos
y corruptos...

11 'J o me he topado nunca con una per
sona física que se alegre de pagar im
puestos. Tampoco hevistojamásaun

empresario exultante por cumplir con elfisco. En un
país con el historial de gobiernos corruptos como el
que hemos padecido, donde los dineros de las arcas
han sido desviados o saqueados impunemente tan
tas veces, ¿quién quiere pagar impuestos?
Así que imagina que eres un empresario cuyo nego

cio tuvo ventas anuales por veinte millones de pesos y
que le tienes que entregar al SAT... siete millones. Re
galar esos siete millones de pesos aun sistema corrup
to enoja, ¿verdad? Es como una extorsión legal.
Imagina que eres un profesionistay que tuviste in

gresos anuales por600 mil pesos y que le tienes que
pagar a Hacienda 210 mil pesos y que solo te quedas
con390 mil pesos. Da coraje, mucho coraj e, ¿cierto?
Imagina que te partiste la madre y que tu changarro

te dejóunmillón500 milpesosy ahoraresultaque tie
nes que desprenderte de 525 mil pesos. Más de medio
miHóndepesosparamantenerburócratasylegislado
res de dudosa respetabilidad. Eso caliente, ¿sí?
Si tuviéramos policías eficientes, ministerios públi

cos eficaces, hospitales de excelencia, si contáramos
contransportespúblicos impecables, como ocurre en
algunospaíses deEuropa quetienentasas impositivas
muy elevadas,tal veztodos pagaríamos congusto.
Pero lo que más indigna es que los contribuyentes

comunes cumplimos puntu almente y no gozamos
de ninguna dispensa, nos quitan sin piedad miles y
miles de pesos que ganamos honestamente, mien

tras que durante años y años unabola de influyentes
han gozado de regalías del poder: empresarios, artis
tas, deportistasypolíticos afines al anterior régimen
político (y hasta dizque opositores) se beneficiaron
de condonaciones y cancelaciones de impuestos, de
acuerdo conlo que nos dio aconocer Fundar lasema
na que pasó (https://privilcgiosfiscales.fundar.org.
mx/): fueron745 mil 78 millones de pesos de privile
gios fiscales entre 2007y 2015, durante los gobiernos
de Felipe Calderóny de Enrique Peña Nieto (https://
www.milenio.com/negocios/satperdonoimpues
tosjosejosejuangabrielgloriatreviatlante).
Esos privilegios también eran corrupción
Solo pongo un caso aquí, para dar una idea de lo

turbio del asunto: en el sexenio de Peña Nieto, nada
más en 2013, se le condonaron 8 millones 695 mil
pesos a Juan Armando Hinojosa Cantú, fundador
de Grupo Higa, uno de los contratistas preferidos
del expresidente: sí, su mismísimo cuate de la casa
blanca de Angélica Rivera en las Lomas.
La mayoría de la gente votó el año pasado contra la

corrupciónNuncamásdebehabercasosasí decorrup
ción, influyentismo, conflictos de interésyprivilegios.
El Presidente actual tiene el deber moral de ale

jarse de personajes similares a los que pululaban
antes en los corrillos palaciegos y en las cloacas del
poder, como los BartlettylasPolevnsky, cuya probi
dad ha sido puesta en duda, o tarde o temprano pa
gará en las urnas (2021 o 2024) las consecuencias
de su gatopardismo y él mismo vivirá "un mal sue
ño, una pesadilla", tal como se refirió a esa práctica
impositiva del priismo y el panismo (https://www.
milenio.com/politica/condonacionfiscalsueno
amloperdonimpuestospoliticosartistas)... >
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La raquetbolista mexicana demostró
una vez más por qué es la númer o
uno del planeta, La potosina levantó
su título número 100 como profesio
nal, luego de que el pasado mes de

septiembre se le había negado ante la argentina Ma
ría José Vargas. Y fue precisamente contra Vargas que
ayer cobró venganza en el US Open de la especialidad
para vencer en dos sets < 155 y 157) con lo que de
paso levantó su décimo trofeo de ese Grand Slam, y
el noveno consecutivo, La muitimedallista panameri
cana se preparó muy bien, como lo sabe hacer, para
no fallar en este torneo grande de raquetbol y volvió a
poner muy en alto en nombe de México, como en ca
da uno de los escenarios donde se para. En este cer
tamen pudo llevarse también el título de dobles junto
a Samantha Salas, pero cayeron ante las también
mexicanas Monserrat Mejía y Alexandra Herrera.

Tras la muerte de José José, quien
ha tomado los reflectores ha sido su

hija menor, Sara Sosa. Se convirtió
en la principal vocera del cuerpo de
su padre, sin tomar en cuenta a

Marysol y José Joel. sus medios hermanos, a quienes
les impidió ver al Principe de la Canción hasta días
después. Su actitud ante las cámaras en días de luto,
confirman el oportunismo que mostró desde un año
atrás cuando se dio a conocer un audío en el que pe
sionaba a su papá para que le cediera los bienes de
sus canciones. Ayer se hizo oficial que el cuerpo será
cremado y las cenizas divididas ente Miami y México,
como lo pedía Sara Sosa, aun y cuando no es clara la
forma en que murió su padre y pese a la inconformi
dad de los otros hijos. Ahora dijo que busca hacer ca
rrera como cantante.
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SOCIEDAD Y PODER

Raúl Trejo Delarbre

Antonio Pasquali, venturoso sembrador
rudición sin petulancia, luci
dez a toda prueba, inmutable
compromiso con la verdad:
ésas fueron algunas de las
cualidades que hoy nos hacen

> deplorar la ausencia de Anto
nio Pasquali. el pionero en la investigación
sobre comunicación en América Latina,

Durante casi seis décadas Pasquali do
cumentó capacidades y perversiones de la
comunicación de masas, explicó los ries
gos que implica la concentración de mu
chos medios en pocas manos, desmenu
zó el carácter global que alcanza la propa
gación de mensajes, insistió en distinguir
la comunicación (a la que entendía como
ejercicio de diálogo) de la difusión de da
tos, que es la información, subrayó la ne
cesidad de los medios públicos frente a los
de carácter mercantiL Con inteligente pers
pectiva, estudió a los medios antes que na
da desde la filosofía, para comprender sus
implicaciones sobre las personas y sus con
textos: con obsesiva minuciosidad recabó
cifras sobre el desarrollo de la comunica

ción en América Latina: con permanente
capacidad de asombro pasó del estudio de
la prensa y la televisión al entusiasmo cri
tico por internet.

Antonio Pasquali Greco murió el sába
do pasado. 5 de octubre, en Cambrils, al
sur de Barcelona, en donde visitaba a uno
de sus hijos. Hace poco había cumplido 90
años. Nació en Italia en 1929. Fue venezo
lano desde los 18, cuando rnigró con su fa
milia escapando de las penurias de la pos
guerra. En Caracas estudia Filosofía y ha
ce periodismo. Un doctorado en la Sorbona
le pennite ampliar su formación intelectual
y regresa como profesor en la Universidad
Central de Venezuela, UCV. En 1963 apa
rece Comunicación y cultura de masas, que
fue lectura fundamental durante décadas
en toda América Latina.

La comunicación, en tanto que es una
actividad humana y no sólo resultado de la
técnica y el dinero, tiene responsabilidades
públicas y ha de estar conducida con ética.
Esa fue una de las inquietudes cardinales
de Pasquali que insistió en la pertinencia
de que todos los medios estén orientados
por códigos deontológicos que realmente
funcionen pero que, además, se compro
metan con valores morales.

Principios como ésos Pasquali los pro
pagó en una veintena de libros, en brillan
tes conferencias en Europa y América La
tina, en organismos internacionales (fue
subdirector de la UNESCO y coordinador
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regional para América Latina) y en
una creativa y tenaz construcción
de instituciones. Con una notable
capacidad para articular el pensa
miento y la acción, creó el Institu
to de Investigaciones de la Comuni
cación en la UCV' y definió los linca
mientos para la radio y la televisión
públicas en Venezuela, entre mu
chas otras tareas. Varios de sus li

bros tienen como anexos ios proyec
tos de ley que elaboró para promo
ver la radiodifusión pública.

Comprender la comunicación
(1970. actualizado en 2007). La co
municación cercenada* El caso Vene
zuela (1990), Ei orden reina. Escritos
sobre cotmaúcaáones (1991). Bienve
nido Global Vülage 11998), 18 ensa
yos sobre comunicaciones (2005 ), La
comunicación mundo. Releer un mun
do transfigurado por Jas comunicacio
nes (2011) dan cuenta, entre otros,
de una trayectoria que analiza las in
novaciones de los medios sin soslayar
sus implicaciones ni su historia.

Pasquali entendió a los medios
auténticamente públicos como es
pacios de y para la sociedad y no como ins
trumentos del gobierno. Promovió la radio
y la televisión de carácter público en Ve
nezuela y luego tuvo la enorme tristeza de
constatarla utilización facciosa y autorita
ria que hicieron de esos medios los gobier
nos recientes. Con claridad y valentía, de
nunció los abusos de Hugo Chávez y Nico
lás Maduro contra la libertad de expresión
y la que llamaba, con acierto, libertad de re
cepción. Durante dos décadas la voz de Pas
quali fue una de las más autorizadas ante
los desplantes populistas de esos personajes.

Promotor de la comunicación como re
curso indispensable de la democracia, Pas
quali tenía mucho interés en los procesos
de reforma de los medios en nuestros paí
ses. Conocía bien la circunstancia mexica
na, cuestionó el poder que llegaron a tener
aquí las televisoras y la telefónica privadas
y más tarde aplaudió la reforma para las te
lecomunicaciones y la radiodifusión que, si
bien con imperfecciones, acotó y reguló a
los monopolios mediáticos.

En una de sus últimas visitas a México,
en mayo de 2013, la Asociación Mexicana

de Derecho a la Información y la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM
le hicieron un homenaje. Repleto el audito
rio. Pasquali escuchó las lecturas que una
docena de colegas hicimos de su fructífe
ra obra y su ejemplar biografía. Al año si
guiente los investigadores de la comunica
ción venezolanos le hicieron otro homena

je en Caracas.
En aquella visita, como cada vez que

venía a nuestro país. Pasquali se dio tiem
po para ir al mercado a comprar especias
mexicanas. La creatividad intelectual la ex

tendía a una gozosa afición gastronómica.
Alguna vez se dio el lujo de enseñarle a va
rios mexicanos a preparar cocteles Marga
rita que eran una de sus especialidades. En
otra ocasión, diticultadas las exportaciones
a Venezuela debido al despotismo chavis
ta, acudimos a varios amigos para enviar
le a Caracas, en un recorrido por cuatro
países, un paquete de vainilla de Papantla
que requería para preparar unos iniguala
bles chocolates.

Antonio Pasquali tenía un apasiona
do gusto por la vida. Recorría bazares en
Tlaquepaque y senderos en los Alpes con
la misma pasión con la que, cuando ya
tenía ochenta y tantos, andaba en una
motocicleta Vespa por las calles de Ca
racas cercanas a su domicilio. En 2014
una caída le provocó una fisura en el fé
mur y aquel accidente, junto con el es
tancamiento en la situación política de
Venezuela, lo apesadumbró mucho. En
tre otras cosas, le pesaba la separación de
sus hijos que, debido a las condiciones en
Venezuela, tenían que vivir en otros sitios.
Hace un año me escribió: "cumplí 89 con
la casi totalidad de la familia dispersada
por el mundo: la diáspora chavísta". Pa
ra su fortuna, sus hijos llegaron a Catalu
ña para acompañarlo en sus últimos días.

En los años recientes Pasquali encon
traba inquietantes semejanzas entre la si
tuación mexicana y la que él presenciaba
y padecía en Venezuela, Sin caer en sim
plificaciones. veía primero en la campaña
y luego en el gobierno de López Obrador un
caudillismo parecido al de Chávez y Madu
ro. Conocía la complejidad de la sociedad y
las instituciones mexicanas pero, aun así.
sus prevenciones se apoyaban en una pre
ocupación enterada.
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En mayo de 2015. en un artículo
en El Nacional de Caracas. Pasqua
li explicó por qué consideraba que
el chavismo y el madurismo habían
derivado en una dictadura. "Doctri
nariamente hablando, cinco rasgos
esenciales definen la dictadura, y el
Lector juzgará si encajan con el mo
delo chavista: 1) el absolutismo (ca
cicazgo sin controles parlamentarios
reales y plurales; desautonomíza
ción de las instituciones republica
nas); 2) el irrespeto a la Constitución
y las leyes; 3) el personalismo (sólo el
taumatúrgico jefe supremo encarna
los intereses comunes, todo lo decide
él), 4) el totalitarismo (concentración
hegemónica de todos los poderes con
delegaciones ficticias): 5) el intento
de eternizarse en el poder modifican
do las constituciones". Al reparo más
inmediato que podía hacerse a ese
diagnóstico tan categórico, precisó:
"una dictadura puede ser hija dege
nerada de elecciones limpias pues es
tas no garantizan en absoluto la de
mocraticidad del periodo que inau
guran, así como el bautismo no ga

rantiza la cristiandad de una vida, Chavis
mo y madurismo sí fueron y son dictadu
ras. y ni siquiera del proletariado sino mi
litaristas y del más rancio y corrupto mo
delo latinoamericano".

Su último libro publicado. La devasta

ción chavista. Transporte y comunicaciones
(2017) hace un contundente recuento de
la creciente incomunicación en Venezue
la; contracción de la infraestructura en ca

rreteras. ferrocarriles, transporte marino y
aéreo, así como restricciones a la prensa y
la radiodifusión e impedimentos al desarro
llo de internet.

También se daba tiempo para estar al
tanto de la situación de los medios en paí
ses como México. Hace un par de años,
cuando el gobierno mexicano promovió
un recurso legal para impedir que el Ins
tituto Federal de Telecomunicaciones re
glamentara los derechos de las audien
cias de radiodifusión, Antonio me escri
bió; "¿qué maldición gitana es ésa de que
no haya manera de bajarle las ínfulas a
los grandes emisores mexicanos y de in
troducir en el panorama mediático nacio
nal algo de genuino pluralismo, de demo
cracia, incluso tras la aprobación de una
ley que allanaba el camino a la desfeu
dalización de las comunicaciones? Este

es mi mal día para ustedes y para el resto
de la región, porque crea un precedente
reaccionario de peso. ¿Moriremos todos
arando en el mar?".

De ninguna manera, querido Antonio,
y tú menos que nadie. Tu ejemplo nutrirá
la esperanza de muchos. Lejos de arar en
vano, sembraste ideas y convicciones que
han sido y serán asideros para entender pe
ro también para cambiar muchas cosas.

Fecha: 07/10/2019

Página: 29

Area cm2: 666

3 / 4

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 70,682



Mí palabra impresa es compromiso
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CODICE

Juan Manuel Asai

AMLO y sus Poderes de ¡a Unión

a Suprema Corte de Justicia
de Nación está camino a ser el
brazo jurídico de Morena? Pa
ra la oposición la respuesta es
afirmativa.

5j Antes de cumplir su primer
año de gobierno el partido del presidente
ya clavó dos picas en Flandes y va por la
tercera. La renuncia de Eduardo Medina
Mora, sin antecedentes en los archivos
de la Suprema, es un pase de gol que Mo
rena concretará lo antes posible con el clá
sico pase a la red. Morena y sus aliados tie
nen una clara mayoría en el Senado por lo

que, aunque la oposición ejerza su derecho
de pataleo, ellos se imponen.

El caso de la magistrada Yasmin Esqui
vel es ilustrativo. A pesar de que era claro
para todos que ubicar en ia Corte a la es
posa de un contratista amigo de AMLO
era desaseado, por decirlo suavemen
te, al Presidente no le importó y mandó
la indicación de que Esquivel despacha
ra en Pino Suárez porque ésa era su ( no
tan) santa voluntad. El hecho es que se sa
lió con la suya y Esquivel tiene ahora un
colorido despacho en la Corte. No juzgo la
capacidad de la abogada, digo, que por su
cercanía al régimen no podrá decirle que

"no" al Presidente, lo cual es francamen
te peligroso para el ejercicio de la demo
cracia en el país.

En el caso de Medina, el Presidente tie
ne una nueva oportunidad de ubicar en la
Corte a un personaje que le deba el cargo y.
llegado el momento, respalde la constitu
cionalidad de ciertas decisiones, como in

tentar reelegirse, por mencionar una que
revolotea por ahí. La salida de Medina
es tan misteriosa como su llegada y si so
mos rigurosos a nadie debería sorprender
que esté metido en serios problemas. Lo
importante de este caso no es la renuncia
de un personaje sino el hecho de que los
tres poderes de Unión puedan quedar en
el organigrama de Presidencia, justo co
mo en los tiempos del partido hegemóni
co, casi único.

El Poder Legislativo ya está en la bu
chaca. Hay justicia, pues más del 90 por
ciento de los legisladores no hubieran ga
nado sin el paraguas de Morena y su can
didato presidencial, el político con más
apoyo popular en décadas. De hecho, a
muchos de ellos nadie los conoce. Están es

caños y curuies gracias al inusitado arras
tre de AMLO, que logró en la pasada elec
ción más de 30 millones de votos.

El presidente de la Suprema Corte, Ar
turo Zaldívar Lelo de la Rea, sostuvo que
el juzgado más alto del país mantiene su
independencia. "No hay una sola senten
cia de la #SCJN de 2019 que se pueda til
dar con razón de carente de independen
cia". "¿En dónde estaban los críticos de
hoy cuando se dictaron sentencias polé
micas en otros tiempos? ¿Cuándo se había
intentado como ahora una real transfor

mación del PJF?", señaló. "No reclamo a
críticos del gobierno. No me toca. Recla
mo a quienes añrman que la Corte no es
independiente sin aportar una sola prue
ba. Eso es todo. Porque esas críticas gra
tuitas confunden y hacen daño de mane
ra injusta", apuntó. Apuntó que la Su
prema Corte es "un poder equilibrador
garante de! orden constitucional, en es
pecial de los DDHH (derechos humanos).
Y en ese sentido, puede entenderse como
un contrapeso constitucional, no político
en sentido estricto".

El riesgo es concreto y ya los partidos de
oposición alzaron la voz para decir que el
equilibrio de poderes es un principio bási
co de la democracia y se exige al presiden
te que respete al autonomía e independen
cia del Poder Judicial.

Fecha: 07/10/2019

Página: 30

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 22,500



PEPE GRILLO
Vamonos respetando
El presidente López Obrador tuvo un día complejo en
Huajuapan de León. Oaxaca.
La mecánica de los eventos presidenciales en diferentes
comunidades se repitió puntualmente en Huajuapan. incluso
en la parte en que empieza a dar cifras de los beneficiados con
sus programas sociales.
En eso estaba, aguardando el aplauso, cuando detonaron
protestas.
Un grupo de jóvenes dijo que no han recibido los apoyos y el
presidente se mostró sorprendido buscando a los responsables
del entuerto.
"Si no las han recibido las van a recibir", anunció y
molesto pidió "Vamonos respetando"
Como la protesta siguió pidió no confundir la política con
politiquería. Una jomada difícil sin duda.

Contra las apps

A los taxistas no les ha caído nada bien la irrupción de las
aplicaciones en el mercado de la movilidad.
Sienten que hay una competencia desleal que les ha quitado
un número importante y creciente de usuarios.
Exigen que las autoridades intervengan para que la
competencia sea pareja. ¿Cómo lo exigirán?
Pues por medio de una niegamovilización a realizarse
este mismo tunes que amaga con ser otro día de
pesadilla para la ciudad. Tome precauciones.
Las autoridades capitalinas dicen no comprender las causas
de la demostración de descontento si hay una mesa de
diálogo funcionando.
Se trata de hacer una demostración de fuerza y organización,
de modo que en la mesa de diálogo la voz de los taxistas
tradicionales se oiga más nítida,

LACANDONES EN EL ALTIPLANO

Los conflictos en la Selva Lacandona se han agudizado muy
fuerte.

Es un tema complejo. Los lacandones están siendo
marginados de las decisiones de su territorio y en la toma de
decisiones de sus representantes, lo cual está provocando
un conflicto interétnico, que aunque ya existe desde hace
mucho, ahora está en llamas.
Las decisiones para terminal* la delimitación del polígono
de lo que se conoce como Comunidad Zona Lacandona
(conformada por las etnias lacandona, chol y tzeltal )
se quieren tomar al margen de los lacandones, pues la
Procuraduría Agraria no los ha tomado en cuenta y siguen
avanzando sobre terrenos de la Reserva de la Biosfera Montes
Azules.

El caso es que están pidiendo desalojar las estaciones de
investigación el 1 de noviembre.
Los lacandones no van a permitir.

LOS CAMINOS DE MORELOS
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¿Puede el presidente llamarle la atención en público a un
gobernador?
López Obrador lo hizo con Cuauhtémoc Blanco a causa del
abandono de los caminos del estado que dice gobernar.
Es de suponer que este mismo lunes ya estén listas
las brigadas para emprender la tarea de mejorar
los caminos, a menos, claro, que elCirau tome las
declaraciones del mandatario como indicaciones de
un árbitro.

O sea. que haga un corte de manga y siga como si nada. ¿Le
sacarán tarjeta amarilla?
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EL CRISTALAZO

Rafael Cardona

El nepotismo sin nepotismo
U' na de las más frecuen

tes justificaciones de la
"TVT" en cuanto al ne

potismo inexistente y el
trato favorecido a pa
rientes cercanos; car

nales o políticos, se asienta en su
aparente condición de gratuidad.
Si un cercano obtiene tratos

prel'erenciales o un nombramiento
dentro del gobierno, con oficinas,
personal y demás, 110 es un grosero
acto de favoritismo, sino un auxi
lio por el cual los mexicanos le de
bemos gratitud. Con eso basta.

No pondré ejemplos más allá de
uno cuya actual circunstancia de
escandalito menor, está rodeada
de antecedentes cuyo relato le de
bo a la lectura de Guillermo Sheri

dan, quien fue preciso sobre estos
personajes (grandes personajes to
dos ellos), hace ya tiempo, en la re
vista Nexos.
Me reñero a las buenas rela

ciones de la secretaria de la Fun
ción Pública, la señora I. Eréndira
Sandoval, con su suegra, la aca
démica estadunidense, Susan Ro
seAckerman. quien de acuerdo
con su nuera (cuya cercanía le re
sulta a la secretaria un gran ho
nor, según ha dicho públicamen
te), es una especialista de talla in
ternacional en el combate a la co
rrupción y por esa especialidad y
experiencia fue invitada a ofre
cer una conferencia magistral el
próximo 10 en las oficinas de la
SEFUPU. SEFUPU no tiene rela
ción con el cluichitcliit bartlettia
no. Es otra cosa. Es un acrónimo
de la Función Publica.

Por cierto, también participará
el señor Arturo Herrera, secretario

de Hacienda. "Un comentarista de

lujo"; ha dicho la orgullosa nuera.
Sin embargo no todo mundo

celebró de manera entusiasta tan

oportuna y provechosa invitación.
Todo comenzó hace unos días con

una escaramuza en las redes, tras el
anuncio de la conferencia (pro bo
no I de la doctora Ackerman.

El expresidente Felipe Calderón
"tuíteó" este vitriólico comentario:
"Aquí la Secretaría encarga

da de combatir el nepotismo, invi
tando a su suegra a dar conferen
cia, mientras su marido defiende
a quien debe investigar, Bartlett, y
además cobrando en la televisión

pública; hermano y parientes es
tán en diversos cargas de gobierno.
#sondecuarta."

Ante esa osadía, la secretaria
respondió con un ácido rapapolvos;

"Le sigue doliendo a @Felipe
Calderonla enorme estatura mo
ral de mi familia. La Dra. Susan
RoseAckerman es referente de las
teorías de combate a la corrupción
y el derecho administrativo. Viene
a México sin recibir un sólo peso del
gobierno. Es para mí un gran honor
ser su nuera".

Y también;

"Una gran especialista de ta
lla internacional en el combate a

la corrupción @susanroseacker
mvisita la @SFP_mxTendremos
un comentarista de lujo; (aArtu
roHerreraGNo falte: 10 de octu
bre. 11AM"

Esa "especialista de talla inter
nacional" (nomás pa'l gasto diría
alguien), frecuenta los círculos aca
démicos mexicanos y sostiene rela
ciones académicas frecuentes con
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la doctora SandovaL Por ejemplo:
" ...(el) año 2006, Irma Sando

val fundó y dirigió en el IIS el Labo
ratorio de Documentación y Aná
lisis de la Corrupción y la Transpa
rencia.

"Lamentablemente ha desapa
recido su página web, ingeniosa
mente llamada corrupcióminam,
donde se narraba que ese labora
torio recibió un donativo de medio
millón de dólares del Banco Mun
dial con el que organizó una/Yij/ii'
ra C(J»/éneikifl kitemacional sobre Co
rrupción y Transparencia.

"La sesión inaugural fue pre
sidida por un director del Banco
Mundial y la Primera conferencia
magistral' fue dictada por la Dra.
Susan RoseAckerman. becaria
también del Banco Mundial y sue
gra de la directora".
Pero hay más (sigo citando

Nexos):
"...No son casualidades infre

cuentes.

"Por ejemplo, en un libro que
coordina John Ackennan en 2008
y que se titula Más alia del acceso a id
información. Transparencia, rendición
de cuentos y estafo de derecho (en lí
nea), sin mencionar los parentes
cos, incluye un "provocador texto"
y "excelente análisis" de su esposa
la Dra. Sandoval. así como un "tex

to seminal" firmado por su padre, el
Dr. Bruce Ackerman,

"Y desde luego, cuando la Dra.
Susan RoseAckerman coordina

un libro como Comparative Admi
nistratíw Law (en línea) escoge co
mo colaboradores a su esposo el
Dr. Bruce Ackerman. a su hijo el
Dr. John Ackerman y a su nuera la
Dra. Irma Sandoval, (Seguramen
te todo esto estuvo objetivamente
arbitrado)."

Pues uno diría ante esta mues
tra de concordia familiar y de apro
vechamiento académico en senti
do de ida y vuelta, como aquel des
parecido cómico de la TV llamado
Poiiipífi Iglesias:

"¡Oué bonita familia, qué boni
ta familia.,.!

TRANSFORMACIONES
Es extraño, pero en las transfor

maciones de la viuda en estas tie
rras. nunca se habla de la más te
lúrica y definitiva de todas: la con
quista. Esa fue una colisión cuyos
efectos aún acerramos con fardo:
un mestizaje poco logrado.

"—Está bien que muera el ca
comizcle; pero que le tome decla
ración la zorra, y si él tiene la cul
pa, 'tendrá' que morir". (León
Portilla. "EL LEÓN. EL CACOMIZ
CLE Y LA ZORRA."
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Leopoldo Mendívil

La aristocratizada
democracia mexicana
¡Todos juNios contra La corrupcíón y Ia ¡vipunícIacÍ!

PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR:

+Evitar el pago de impuestos, el
único esfuerzo que recompensa

)ohn Maynard Kevnes

Cf nJDAD DE MÉXICO. Ya el Ser
vicio de Administración Tribu
taria (llamémosle SAT, con ca
riño.,. ) nos dio la cifra más real

1 de los mexicanos que nuestra
aristocrática democracia recono

ce. según sus niveles de riqueza:
Son—debo suponer que usted ya cono

cía la cifra que en su última edición publi
có la revista Proceso—, tres mil 624 indivi
duos más los socios de 18 mil 263 empre
sas que obtuvieron el privilegio de lograr
condonaciones de impuestos por la cifra de
¡188 mil 675 mitíones de pesos, sóio en el es
caso lapso de los años 2007a 2018!

... O sea, por los gobiernos del panista
Felipe Calderón llinojosa y del priista
Enrique Peña Nieto.

Esto sí que fue presumir con los sombre
ros ajenos de todo el resto de los causantes
que sí seguimos debiendo caernos con los
totales de nuestros respectivos recibos ha
cendarios. Presidente, equivalentes al res
tante y aproximado 80 por ciento de los

no beneficiados con el aristocrático trata
miento que sus dos inmediatos antecesores
les otorgaron, poco más de 29 millones de
hogares de demócratasaristócratas, equiva
lentes al 54 por ciento de toda nuestra po
blación económicamente activa, más todos
los que habían recibido ya la bendición fis
cal de los sexenios anteriores.

Pero esto se acabó hace apenas 13 días
—no considerando aún el actual...—gra
cias a la iniciativa de reforma constitucio
nal que usted propuso al Poder Legislativo
para prohibir la condonación fiscal arri
ba aludida, por las razones arriba expues
tas y de varias más que no podría enume
rar en este espacio. La respuesta legislativa
de 421 votos de los diputados federales que
asistieron a la sesión del 2 3 de septiembre
pasado sólo recibió 2 5 abstenciones; o sea
que ni un solo diputado se manifestó abier
tamente en contra de su propuesta.

¿Hubo alguna equivocación por par
te del presidente que propuso quién sabe
cuántos años atrás y de la legislatura que
la aprobó? No creo que así fuera, porque
era de justicia apoyar a individuos y a em
presas que equilibraran sus ingresos a cos
ta del erario público, por no incurrir en
el perjuicio a sus consumidores con pre

cios exagerados de la venta de sus pro
ductos, pero las cifras arriba expuestas ha
cen prueba plena de que al menos un 20
por ciento de esas empresas incurrieron
en incrementos de precios que ignoro por
qué sinrazones no les valieron acusacio
nes. eventuales procesos penales y senten
cias condenatorias que al no haber ocurri
do, propiciaron la pérdida de los; 188 mil
675 millones de pesos, sólo en el escaso lap
so de los aiios 2007 a 2018!. que el Estado
condonó a quién sabe cuántos de los que
abusaron de la confianza que la ley mexi
cana consideró como condición para me
recer ese apoyo,

Pero, repito, eso se acabó. En perjuicio
de algunos que quizá no incurrieron en el
abuso anotado. Ya tendrán la oportunidad
de defenderse y espero que quienes lo me
rezcan, sean así considerados. Por lo pron
to. Presidente su iniciativa convertida en
reforma constitucional ha frenado la mez

quindad arriba convertida a cifras de dine
ro robado a los mexicanos que pagamos
impuestos.

Ya no beneficiaremos a esos ladrones.
Ojalá. Presidente, su gobierno les aplique
el castigo que se han ganado...

¡Mexicanos de ésos, los demás no los
queremos!
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BI&
El papá del líder del Consejo Mexicano
de Negocios (CMN), Antonio del Valle
Perochena, y primo del presidente del
Consejo de Administración de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), laime Ruiz
Sacristán, debe declarar en España el
próximo 27 de noviembre por las sospe
chas que existen en su contra por la su
puesta manipulación de mercado. Que
en el entorno de Antonio del Valle Ruiz,
también presidente vitalicio de Kaluz,
Elementia y Grupo Financiero BX+, an
dan muy nerviosos.
Digerida ya la renuncia de Eduardo Me
dina Mora como ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, las mira
das se centran nuevamente en el estado

de Querétaro, especialmente en una
magistrada del Tribunal Superior de
Justicia de aquella entidad. Nos referi
mos a Celia Maya, quien después de
participar pacientemente en los dos
procesos anteriores para elegir minis
tro, podría convertirse en la siguiente
elegida por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador para integrarse al

máximo órgano del Poder Judicial.
Que se antoja muy complicado un esce
nario donde Luis Raúl González Pérez

Dicen los que saben que las autoridades
españolas ya tienen en la mira al
poderoso empresario mexicano
ANTONIO DEL VALLE RUIZ, luego de
que la prensa europea ha informado
desde hace meses que presuntamente
trató de bajar el valor del Banco
Popular, del que hasta hace poco
todavía era accionista minoritario,
para beneficiarse a través de una
operación que implicaba el movimiento
de al menos tres mil millones de euros.

Que suena a escándalo de Grandes
Ligas del capital que en México se
tratará de silenciar... y no faltará
quien atribuya esta investigación a
Andrés Manuel López Obrador

intente reelegirse al frente de la Comi
sión Nacional de Derechos Humanos,
debido a la tensión que existe entre él y
el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador. Es más, es prácticamen

te imposible.
Por ello, aseguran que Morena tiene so
bre la mesa para ese encargo nombres de
quienes no ha podido colocar en otros
encargos, tales como Rernardo Rátiz y,
sobre todo, Llizabeth Lara. ésta última
una representante de la propia Comisión
que durante los últimos 10 años se ha
destacado por su cercanía con grupos
vulnerables del sureste del país y hasta
con los extranjeros que forman las cara
La finalidad de todo el proceso que ya
arrancó, es encontrar un nuevo opera
dor de La Feria de Chapultepec, luego de
que los actuales dueños no han dado la
cara tras el accidente que opacó la
muerte de losé losé, pero que hizo mu
cho ruido entre los capitalinos. La jefa
de gobierno, Claudia Sheinbaum, infor
mó este fin de semana que ya se analiza
la revocación del permiso renovado el 1
de diciembre de 2017 a la empresa Ope
radora de Desarrollo Humano Cha

pultepec por diversos "incumplimien
tos administrativos".
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Grupo Altavista en la mira

Uno de los personajes que está en la mira de la Cuarta
Transformación es el empresario Ricardo Orrantia Cantú.
quien presuntamente fue otro de los contratistas favori
tos del gobierno de Enrique Peña Nieto, y también de
Vicente Fox, pero que hoy podría estar involucrado
en una investigación que abrió la Fiscalía General de la
República por el presunto enriquecimiento ilícito del lí
der del PRI.

"Soy un empresario mexicano, fundador y presidente
de Grupo Altavista. Siempre tuve vocación emprendedo
ra y de servicio, me inspiran las personas que comparten
su bienestar y son felices realizando las actividades que
les apasionan", escribe en su página de internet Orrantia.

Pero lo que llama la atención son las inserciones pa
gadas que ha hecho en varios periódicos de la Ciudad de
México, firmados por "La redacción", en donde habla de
innovación y pequeñas y medianas empresas. Son párra
fos vacíos que no generan emoción ni provocan admira
ción, aunque parecería que eso buscarían generar con las
supuestas entrevistas con este CEO que terminan en co
municado de prensa sin nota informativa que merezca la

pena resaltar. Rásicamente
mensajes creados por publi
rrelacionistas que se quedanen boletín.

Le seguiremos contando
más de este importante em
presario que surge en varias
conversaciones como uno
de los personajes clave en la
parte de integración de tec

nología y nuestra lamenta
ble brecha digital.

"A lo largo de 25 años,
Grupo Altavista se ha gana
do el respaldo de una impor
tante red de socios de presti
gio internacional, por ser

una empresa que continúa trabajando bajo los más altos
estándares de calidad y servicio, marcando la diferencia
al ofrecer soluciones integrales en tecnología y solucio
nes especializadas para la industria en importantes sec
tores de desarrollo económico y bienestar social como:
Oil & Gas, Seguridad y Servicios, Salud, Construcción y
Tecnologías de la Información", dice en otra inserción
pagada por el departamento de Relaciones Públicas.

Por coincidencia, las inserciones comenzaron a apa
recer en los periódicos y páginas de internet a partir de
junio de este año, cuando desde Campeche surgían notas
acerca de una presunta alianza muy favorable para la
empresa con Alejandro Moreno Cárdenas.

Y poco después, se informó que la Fiscalía General de
la República (FGR), que encabeza Alejandro Gertz Mañe
ro, abrió una investigación contra el Presidente Nacional
del PRI por un presunto enriquecimiento ilícito.

Se reveló en su momento que Alejandro Moreno Cár
denas, conocido como "Alito", presuntamente adquirió 16
inmuebles en Campeche, entidad que gobernó de 2015 a
2019. Y sí, todavía está pendiente conocer más acerca de
la pesquisa y del rol de Orrantia en todo este pleito que
parece surgir del propio Partido Revolucionario Institu
cional, pero que ya está en la mira de la 4T.
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MNE BejaranoPoulantzas
Su territorio: El presidente del Movimiento Nacional
por la Esperanza (MNT), Rene Bejarano (RB) fue con
tundente "el destino todo cobra y nada olvida" y re
cordó que la Constitución conoció 707 modificacio
nes y solo 22 artículos mantienen su redacción origi
nal. Arropado por 23 mil 250 militantes del país y los
embajadores de Irán, Dominicana, Pakistán, Palesti
na, Kazajistán y consejeros de Cuba, Venezuela, Ni
geria y Taiwán, reiteró la necesidad de impulsar una
nueva carta magna para el buen vivir. Ante el bene
plácito de La Habana y Caracas, RB advirtió frente a
su internacionalista Itzel Ortega "en cuánto a nuestra
patria grande América Latina en Perú, Paraguay,
Honduras y Ecuador "la derecha atraviesa por una
fuerte crisis, su retorno es efímero y estoy seguro que
la construcción de un mejor porvenir para los pue
blos hermanos es inminente".

¿Cómo losé Martí?: "Un gobierno se gana cuando
todas las instituciones están en línea con el nuevo

proyecto de nación "apuntó RB quien dedicó los últi
mos 35 años a la lucha social y política sin ocultar
hasta con la privación de la libertad su vocación
por la izquierda que ahora apuesta como gobierno.

Objetivo: "Sentar las bases para desmantelar el
neoliberalismo y asumir
por la vía democrática al
socialismo de Nicos Pou

lantzas que en la versión
del Prole RB combina
una nueva correlación de
democracia representa
tiva con experiencias de

autogestión presionando
a los aparatos de Estado,
a partir de espacios que
escapan a su control para
asi construir la nueva go
bernabilidad y gober
nanza en México y Amé
rica Latina. Al concluir
con el aplauso del cuerpo
diplomático con la invi

tación ¿quiénes lo vamos a hacer? el Profe quedó res
tituido ante la historia.

Impuesto venta directa: Causó malestar entre
quienes obtienen ingresos mediante este esquema de
comercio y por ello protestaron en Palacio Nacional
como la Asociación Mexicana de Ventas Directas vía

su líder Cario Lezama, quien recordó a diputados que
gravar ese quehacer afectará a dos millones de per
sonas, de las cuales 2% son mujeres con ingresos
mensuales de entre mil 500 a 3 mil pesos.

Tlaxcala y Guadalupe: La Alcaldesa Anabell Áva
los entregó a su homologa Cristina Díaz, las llaves de
la capital, ratificando la hermandad entre ambas ciu
dades; Tlaxcala y Guadalupe, Nuevo León como parte
de los festejos del 494 Aniversario del Ayuntamiento
tlaxcalteca, hasta el 21 de octubre...

Iztacalco: El alcalde Armando Quintero canceló el
otorgamiento de permisos para construcciones ma
yores a 400 metros y solicitó a la legislación local y al
gobierno el cambio de uso de suelo habitacional por
mixto para impulsar el desarrollo económico y
comercial en la demarcación.
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PULSO CDMX

Octubre incluyente

AURELIEN GUILABERT

Por migrar, por amar, por afirmar una identidad de géne
ro distinta a su sexo de nacimiento, por consumir canna
bis, por ser joven, por tener un nivel económico bajo, por
tener la piel morena o por una manera de vestirse: la
discriminaciónimpide la garantía de derechos, excluye y
margina. La discriminación mata. Como ejemplo signifi
cativo y poco estudiado por parte de las autoridades: al
menos 473 personas fueron asesinadas durante el sexe
nio pasado por cuestiones relacionadas a su orientación
sexual o su identidad de género, informa la organización
Letra Lse, conducida por el activista histórico Alejandro
Brito Lemus.

Aunque falta mucho por hacer, la Ciudad de México es
de las pocas entidades federativas que cuenta con un an
damiaje institucional de avanzada en materia de pre
vención y atención a la discriminación. La Constitución
de la Ciudad de México reconoce los derechos específi
cos de diversas categorías poblacionales y deja la hoja de
ruta para una Capital solidaria, justa e incluyente. La dis
criminación está considerada como un delito, a pesar del
procesamiento débil en la materia por falta de denuncia,
falta de información de las víctimas o de los propios mi
nisterios públicos o del embotellamiento del sistema pe
nal y judicial. Si bien la discriminación se tiene que cas
tigar, la solución de la prevención y educación provoca
resultados muchos más sólidos en el tiempo y para la
diseminación de una cultura cada vez más incluyente.

Creado en 2011, el Consejero para Prevenir y Eliminar
la Discriminación de la Ciudad de México (COPRED 
https://copred.cdmx.gob.mx), es un organismo descen

tralizado del Gobierno capitalino a cargo de atender las
denuncias de la ciudadanía, promover y evaluar accio
nes del Gobierno y del sector privado en la materia. El
Gran Acuerdo por el Trato Igualitario funge como una
plataforma entre la sociedad civil, el gobierno y el sector
privado para analizar, capacitar, implementar las accio
nes en materia de igualdad, inclusión y no discrimina
ción; y también reconocer a las empresas que generan
un esfuerzo más allá de las obligaciones de la ley. Todas
las empresas pueden buscar su adhesión al Gran Acuer
do de manera gratuita con el único requisito de un com
promiso real para el trato igualitario. Este año, la presi
denta de COPRED, Geraldina González de la Vega, de la
mano con el Secretario de Cultura, losé Alfonso Suárez
del Real, en el marco de octubre mes de la cultura de la
no discriminación, detonaron una agenda de eventos
educativos, sociales y culturales para una Ciudad diversa
e incluyente.

Los prejuicios y estigmas sociales se expresan diario
por la segregación social de la que padece México. La
discriminación es uno de los factores más importantes
de la violencia; una violencia a veces simbólica y a veces
directa. Según la encuesta sobre discriminación de CO
PRLD, las causas más comunes de discriminación en la
Ciudad son el bajo nivel de estudio, las preferencias se
xuales, la pobreza y el color de piel. Poner un fin a la
discriminación necesita de todas y todos, empezando
por informarse, platicar abiertamente con su primer cír
culo social, y denunciar en caso de ser victima o testigo.
Todas y todos somos corresponsables de la (no) discri
minación.
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Lista, la salida de Medina Mora
Luego de la renuncia del ministro Eduardo Medina
Mora, que ya fue aceptada por el Presidente, el
balón está en la cancha del Senado con la mayoría
de Morena, encabezada por Ricardo Monreal. Se
espera que sea en la sesión de este martes cuando los
legisladores aprueben la dimisión. Ahora sólo queda
esperar la terna que envíe el jefe del Ejecutivo federal.

Retroceso en caso Ayotzinapa
Otro fin de semana de pesadilla tuvo el subsecretario
de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, pues, a
pesar de que se anunció hace tres semanas que se
reforzaría la estrategia legal en el caso Ayotzinapa
con la FGR, el Poder Judicial aplicó otro "sabadazo" y
liberó a más implicados en la investigación de los 43
normalistas, y se vienen más libertades.

Enredojarocho
A casi un año de tomar posesión, el gobernador
Cuitláhuac García tiene pendiente poner orden al
comodato del estadio Luis Pirata Fuente y el uso de la
marca de Tiburones Rojos de Veracruz, que entregó
Javier Duarte a Fidel Kuri. Mientras eso sucede, el
empresario priista sigue disfrutando los rendimientos
que le da el equipo jarocho.

La marcha que viene
Otra vez la CDMX pagará consecuencias con bloqueos.
Taxistas saldrán a las calles para exigir la desaparición
de aplicaciones móviles. Es una demanda imposible
de atender porque los mismos concesionarios no
dan buen servicio. Por ello, la secretaria de Gobierno,
Rosa Icela Rodríguez, y el titular de Movilidad, Andrés
Lajous, piden a la ciudadanía que tome previsiones.

Se quedan con las ganas
El jueves de esta semana, el ex jefe de la policía, Jesús
Orta, debía comparecer ante los diputados locales,
pero antes de que eso pasara, llegó el cambio. La
pregunta es si Ornar García Harfueh llegará a la Glosa
del Primer Informe. O de plano se las dispensarán.
Por lo pronto, los panistas se quedarán con las ganas
porque querían aguadarle la fiesta al exfuncionario.
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AGENDA
CONFIDENCIAL
LA OTRA
GUERRA SUCIA
LUIS
SOTO

El deterioro de participación de mercado,
dentro y fuera de México, aumentó las
pérdidas netas de Aeroméxico

a guerra sucia entre las dos principales
aerolíneas que operan en México se in
tensificó el fin de semana, luego de que
el empresario Miguel Alemán Velasco
afirmó: "Son chingaderas lo que nos está
haciendo la competencia", y aclararó que
Interjet, empresa donde trabaja como

dueño, no está en quiebra. Es Aeroméxico, que dirige An
drés Conesa, la que parece atraviesa momentos difíciles,
contraataca Alemán. Con base en datos de Bloomberg, en
los últimos 12 meses el precio de los títulos de Aeroméxico
en la Bolsa Mexicana de Valores acumula una caída de 45
por ciento por encima de la contracción de 14 por ciento
del indicador líder de la BMV, lo que equivale a una pér
dida de 450 millones de dólares en su valor de mercado.
Analistas bursátiles y financieros, incluyendo a los

bisoños, lo atribuyen a por lo menos cinco factores: resul
tados negativos y por debajo de lo esperado en los últimos
trimestres; incertidumbre sobre el futuro de la sociedad
que tiene con la canadiense Aimia Inc. en el programa
de lealtad Club Premier; dificultades para colocar deuda;
efecto del encarecimiento de la turbusina y el dólar en sus
costos, y la pérdida de participación que ha mostrado en

los mercados nacional e inter

nacional de pasaje.
De enero a julio 2019, a la

llamada aerolínea del Caba

llero Águila la desplumaron,
pues cedió casi cuatro puntos
porcentuales de penetración
en México, respecto al mismo
periodo del año anterior, al

pasar de 28.3 a 24.5 por ciento. Todo indica que quien

se los bajó fue Volaris, ya que esta ganó 3.4 puntos por
centuales, al crecer de 28 a 31.4 por ciento. En el mercado
internacional también le ha ido mal. En los primeros siete
meses del año, perdió casi 1 punto porcentual, mientras
que Interjet ganó casi 2. El deterioro de su participación
de mercado dentro y fuera de México, acrecentó las
pérdidas netas de Aeroméxico. En el primer semestre de
2019 fueron de 2 mil 378 millones de pesos, tres veces
más que en igual lapso del año pasado. ¿Y dónde está la
Secretaría de Comunicaciones y Transportes? ¡Pues
casi la desaparecieron en el presupuesto, no!

AGENDA PREVIA: Vaya historia que se está escri
biendo en el magisterio: los que apoyaron a Enrique
Peña y fueron cómplices del encarcelamiento de Elba
Esther Gordillo, ahora apoyan al Presidente, mientras
que la defenestrada maestra resurge para pelear por el
chamaco (el inicuo partido Redes Ciudadanas). Luego
de la traición de luán Peña Nader busca encabezarlo

a traués de su yerno Fernando González. ¿En qué
concluirá la nueva historia de la maestra?

La iniciativa de ley del presidente de la Comisión de
Salud del Senado. Miguel Ángel Navarro, para corre
gir el mecanismo de vinculación que ha servido como

barrera de entrada a medicamentos genéricos, es
torpedeada por la AMIF que pretende seguir benefi

ciando a laboratorios trasnacionales y con ello, que los
precios de medicamentos sigan al alza, y desestimulen

a la industria farmacéutica nacional.
ANALISTAS LO

ATRIBUYEN A

POR LO MENOS

CINCO FACTORES
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A FUEGO
LENTO
MEDINA MORA, LA
HISTORIA QUE VIENE

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Vienen más pesquisas contra el ex
ministro; desaplicó jurisprudencias
en perjuicio de la hacienda pública

demás de las investigaciones por
lauado de dinero, Eduardo Medina
Mora, quien recientemente presentó
su renuncia como ministro de la

Corte, es investigado por 10 pre
suntos actos de corrupción.
Tales delitos los habría cometido

desde 2015, año en que tomó una silla en el máximo
tribunal del país, por lo que en la Fiscalía Gene
ral estiman que podría pisar la cárcel en cualquier
momento.

En tan sólo uno de esos "delitos", el afamado im
partidor de justicia habría generado peijuicios por
700 millones de pesos al SAT.
De acuerdo con una fuente de alto nivel del go

bierno federal, Medina Mora está consciente de las
investigaciones, por lo que sus abogados han bus

cado acercamientos con las autoridades, pero no los
habían recibido.

Su defensa, me dijo la misma fuente, está confor
mada por un grupo de 40 abogados, aunque no han
podido hacer mucho, porque, cada vez que revisan
un caso, surgen otros.

Como lo publicó mi colega Salvador García Soto
en su columna Serpientes y Escaleras, Medina ope
raba para un grupo de poder del sexenio anterior.
Se involucró en la defensa y el desbloqueo de

cuentas a través de un engrose de amparo que pu
blicó sin avisarle a otros ministros y sin tomar en
cuenta jurisprudencias previas, lo que permitió a los

"beneficiarios" sacar sumas millonadas
de dinero.

En términos legales, me explicaron,
lo que hizo fue "desaplicar" jurispru
dencias en pequicio de la hacienda

pública y en beneficio de gente ligada
al poder. Su objetivo era "impedir" el

bloqueo de cuentas bancarias de personajes invo
lucrados en "actos ilícitos".

Algunos de estos casos llegaron a la Corte, por lo
que el Consejo de la Judicatura Federal tomó nota y,
en su momento, emitió un comunicado interno del
que hasta el momento se desconoce su contenido.
Eso lo supo el propio Medina Mora y optó por

presentar su renuncia al cargo para el que fue de
signado por 15 años.

Sólo se mantuvo cuatro y su destino, en este mo 
mento, es incierto, aunque desde el gobierno ven
que podría ser el primer ministro de este sexenio
que pise la cárcel.
Antes de este caso, en la década de los 80, otro

ministro, Ernesto Díaz Infante, estuvo involucrado
en un escándalo que finalmente lo llevó a la cárcel en
2001. Lo acusaron de haber aceptado un soborno de
500 mil dólares para que el empresario Alejandro

Braun pudiera salir de la cárcel, tras ser sentenciado
por violar y asesinar a una niña en Acapulco, Gue
rrero, en 1986.

Más allá de la lectura político judicial que se le
pueda dar al caso Medina Mora, desde el momento
en el que presentó su renuncia, se prevé un cambio
en la composición de la Corte a favor de la 4T.
De los 11 ministros que la conforman, se iden

tifican a cuatro afines al gobierno federal: Arturo
Zaldívar, Juan Luis González, Yasmín Esquivel y
Alberto Gutiérrez. Y el que viene, sin duda, estará
en la misma sintonía. Tener cinco ministros, me

dijo un funcionario, será, por donde
lo veas, en beneficio del presidente
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López Obrador.

Un personaje que ganó tiempo con
la salida y el último fallo de Medina es
el gobernador de Nuevo León, Jaime
Rodríguez El Bronco.
Poco antes de dimitir, le otorgó una suspensión

contra el fallo del Tribunal Electoral para que fuera
sancionado por usar recursos del gobierno de su
estado para la recolección de firmas como candidato
independiente a la Presidencia en 2018.
Eso imposibilita al Congreso local a sancionarlo

hasta con la separación del cargo. Sin embargo, legis

ladores locales ya dijeron que El Bronco no se les va
de las manos. Preparan juicio político para destituirlo
antes de que concluya el año.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Si el fun
cionario público. ministro o gobernador, corta pinos,
¿qué no harán los demás uecinos".

PODRIA SER EL

PRIMER MINISTRO

DEL SEXENIO QUE
PISE LA CÁRCEL

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICO.COM. MX

@ALFREDOLEZ
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ALHAJERO
GOMEZ VILLANUEVA
Y LUIS ECHEVERRÍA
MARTHA
ANAYA

La soledad de los ex presidentes es
proverbial. Más si su gobierno es
denostado o su figura está bajo sospecha

ntre políticos, pocas amistades trascien
Eden los sexenios, los gobiernos en los

que desempeñaron algún cargo. De los
Presidentes de la República, raro es el que
se ha salvado de esta maldición.

Algunos, incluso, se sabían solitarios
desde el día en que portaban la banda

presidencial y cruzaban las puertas del Palacio Nacional.
Otros comenzaban a resentirlo en el quinto año, al ver que
los privilegiados invitados al Grito del 15 de septiembre
apenas si se asomaban en los salones; y no se diga cuándo
(en tiempos de la hegemonía priista) surgía el nombre
del candidato, del sucesor. A partir de ahí se aceleraba el
decaimiento del mandatario en turno.
El caso de Luis Echeverría Álvarez (1970 1976) no es

la excepción. De hecho, su nombre se encuentra inscrito,
junto con los de Gustavo Díaz Ordaz, José López Por
tillo y Carlos Salinas de Gortari (hasta ahora), entre los
ex presidentes más vapuleados de las últimas décadas.

¿Cuántos de sus "amigos" permanecieron cerca de ellos
cuando dejaron el poder? ¿Cuántos se atrevieron o se
atreven aún a defenderlos públicamente?

¡Poquísimos, ciertamente! De ahí que no deje de llamar

nos la atención la gran amistad
que el propio Augusto Gómez
Villanueva define como "his

tórica" hacia Echeverría y que
persiste desde hace casi medio
siglo. Con poder y sin poder.
Lo mismo charlando y ar

mando estrategias entre los
jardines de Los Pinos, que do
liéndose entre los muros de la casa de San Jerónimo del

expresidente, celda durante tres años 20062009,
hasta que fue exonerado del delito de genocidio por las

matanzas de estudiantes de 1968 y 1971.
Hoy, LEA tiene 97 años de edad. Don Augusto, 90.

Perfectamente lúcidos ambos.

¿Tiene amigos Echeverría? le pregunto a quien fue
el primer secretario de la Reforma Agraria y encabezó
la "gran batalla" contra los latifundios y por "recuperar
las tierras que estaban vencidas de las concesiones de
inafectabilidad".

La respuesta es un "sí", aunque no asoman los nombres.
¿Y cómo está el expresidente?
Bien, desde el punto de vista de su salud responde

inicialmente. Lo que pasa es que Don Luis no solamente
va para 98 años, también tuvo un incidente en el cual se
lesionó la cadera y el prolongado tratamiento le originó
una neumonía, un problema de salud serio. Pero en este
momento se mantiene ya con gran lucidez...
En la charla que sostuvimos para El HeraldoTV sobre

éste y otros temas, el ex líder de la CNC, secretario del
partido, diputado, senador, constituyente, sostiene, entre
otras cosas, que hay diferencias entre el echeverrismo y
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
GEMAS: Obsequio del presidente Andrés Manuel

López Obrador para los seruidores públicos que se
ampararon para evitar que les bajaran los sueldos:
"Pueden ganar legalmente, pero moralmente son la

nada, la nada, nada, nada".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

SOLITARIOS

DESDE QUE
ENTRABANA

PALACIO
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DEFINICIONES
<• LA CULPA ES DEL PRESIDENTE?
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

¿Qué lleva a un hombre a
quien le restan 11 años en
la Corte a dejar el cargo?

enuncia un ministro de la

R Corte, ¿y la culpa es del
Presidente?
Renuncia, señalado de

corrupción, ¿y la culpa es
del Presidente?
Renuncia mientras se le

investiga, ¿y la culpa es del Presidente?
Renuncia sin hacer públicos sus motivos,

¿y la culpa es del Presidente? Renuncia quien
es cercanísimo a Peña Meto que lo impuso
y a Calderón con quien también trabajó,
¿y la culpa es del Presidente?
Renuncia quien jamás debió
ser ministro por nexos políti
cos y conflictos con el poder,
¿y la culpa es del Presidente?
Me cae que ya me perdí.

Renuncia un ministro y hay quienes acu
san un golpe presidencial al Poder Judicial.
Renuncia por motivos desconocidos, pero en
vuelto en sospechas, y se apunta intromisión
presidencial. Renuncia pese a que tenía 11 años
por delante en el cargo, y se advierten riesgos
en los contrapesos y la independencia de la
Corte. Renuncia sin explicar su decisión y hay
quienes aseguran que su salida fue forzada.

"La renuncia del ministro Medina Mora es

claramente provocada por el gobierno central
de Morena", tuiteó Marko Cortés. ¿Conbase
en qué? ¿Es un deseo o Cortés sabe más que
nosotros? "Claramente provocada", dice. Ojalá
nos contara, más allá de suposiciones.

La discusión sobre la renuncia y qué la
motivó apenas comenzará mañana en el Se

nado. Hasta ahora, salvo la investigación que
la Unidad de Inteligencia Financiera abrió y la
denuncia interpuesta ante la Fiscalía General
por lavado de dinero, no sabemos más. Res
ponsabilizar a alguien es caer en el sospecho
sismo,El único responsable es Medina Mora.
Con los hechos y la información pública, la
decisión no recae en nadie más que él.

El aún ministro está obligado a exponer los
motivos "graves" que lo llevaron a tomarla.
De no hacerlo, su renuncia es improcedente.
"Las renuncias de los ministros de la Su

prema Corte de Justicia solamente proce
derán por causas graves; serán sometidas al
Ejecutivo y, si éste las acepta, las enviará para
su aprobación al Senado", se lee en el párrafo
tercero del artículo 98 de la Constitución.

¿Hubo pacto? ¿Liberó un
asiento a cambio de impuni
dad? ¿Cedió un espacio en la
Corte por un freno a la inves
tigación sobre depósitos sos
pechosos? ¿Se cansó de dar

batalla? ¿Se sabe culpable? ¿Intentará limpiar
su nombre? No lo tenemos de cierto aún,
pero lo sabremos pronto y será inocultable.

¿Qué lleva a un hombre a quien le restan 11
años en el máximo Tribunal a dejar el cargo?
Medina Mora debe explicarlo. Está obligado.

• • •

OFF THE RECORD: La renuncia tomó

por sorpresa también a su equipo, que no
la vio venir. El aun ministro de la SCJN
todavía fue el viernes a su oficina, que

mantiene su nombre en la puerta. No sacó
sus cosas, que permanecen con el interior

del despacho, como si hoy regresara
a trabajar.

MUY PRONTO LOS
MOTIVOS DEL AÚN
MINISTRO SERÁN
INOCULTABLES

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN
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CONTRA LAS
CUERDAS
EL CONTRABANDO DE
GANADO ALERTA A EU
ALEJANDRO
SÁNCHEZ

El contrabando de carne de Centroamérica
encendió los focos rojos de Washington
por la introducción de la carne pirata

i en la nueva administración federal han

podido frenar el contrabando de ganado
en la frontera sur proveniente de Centro
américa. De hecho, la introducción de las
reses vivas que entran mediante balsas
que atraviesan el río Usumacinta va en
aumento y es para consumo humano.

Las cabezas en pie se comercializan mucho más baratas
para una cadena que se encargará de la distribución final,
pero representan un alarmante riesgo sanitario porque
no cumplen con las medidas de supervisión.

Esa situación pone en desventaja a ganaderos nacionales
que están obligados a cumplir con todas las reglas del juego
durante la crianza, sacrificio y distribución de la carne.
Hay una mafia bien apadrinada desde las altas esferas

del poder que se está hinchando de dinero con el tráfico
y venta de certificados de garantía para hacer creer que
cumplieron con las normas nacionales de salubridad.
En un video obtenido por El Heraldo de México, ve

mos el aparcamiento de una larga balsa en la orilla del
Usumacinta, del lado del municipio del Benemérito de las
Américas, en Chiapas. Una a una, las reses comienzan a
descender. En este desembarco son más de 60 animales y

en fila india son guiadas hacia su
nueva morada. En poco tiempo,
esas reses terminarán naciona
lizadas y con un arete (una placa
matriculada) en la oreja expedi
da por la Comisión Nacional de
Organizaciones Ganaderas de la
Secretaría de Desarrollo Rural
para incorporarse al mercado

regular. Los principales riesgos sanitarios que represen
tan esas cabezas son brotes de tuberculosis y brucelosis.

El certificado comprado en el mercado negro, sin embar
go, aparenta que se cumplieron con los análisis realizados
mediante muestras de sangre cada año, requisito al que
está sujeto el resto de los ganaderos.

En el sector se dice, de acuerdo con las versiones obte
nidas por esta columna, que la principal beneficiada es la
compañía Sukarne, la mayor procesadora de carne del país.
Se sabe que el kilo del producto centroamericano es

de unos 10 pesos más económica, pero al consumidor se
le vende finalmente como producto normal
Aunque no existen datos oficiales del contrabando de

ganado, se estima que anualmente entra un millón de
cabezas al año y el daño económico para el resto de los
ganaderos nacionales es de unos 10 mil millones de pesos.

El contrabando de carne desde Centroamérica ha encen
dido los focos rojos en la embajada de Estados Unidos en
México a cargo de Christhoper Landau, porque el producto
pirata también estaría siendo exportado a EU. Cuidado
con esa situación porque los gringos podrían cerrarnos
las fronteras y ahí sí se caería al suelo el precio de la carne.
UPPERCUT: Presidente de México: el gobernador de
Veracruz dejó de distribuir preservativos en univer
sidades, cárceles y estaciones migratorias en la peor

epidemia de sida y VIH que vive la entidad (está
en el primer lugar de infecciones de transmisión),

así lo denuncian diversas organizaciones que luchan
contra la epidemia.

VIGENTES LOS

FOCOS DE

RIESGOS

SANITARIOS
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• El mexicano Carlos Vela

consiguió otro récord en la liga
de fútbol estadounidense, la
MLS, al sumar 34 goles en una
sola temporada. El capitán de
Los Angeles FC sobrepasó la
marca anterior de 31 tantos en

un torneo, que pertenecía al
venezolano Josef Martínez.

• Tras una noche de enfren

tamientos entre ciudadanos y
policías, la jefa del Ejecutivo en
Hong Kong, Carrie Lam, de
fendió la imposición de la Ley
de Emergencia, que prohibe el
uso de máscaras en manifes

taciones y que encendió los
ánimos en las protestas.
• Para no perder presencia en
todos sus eventos, el alcalde
de Pichucalco, Chiapas, Moisés
Aguilar Torres, mandó a hacer
una imagen suya en tamaño
real, que utiliza en actos públi
cos a los que no puede acudir.
Empleados del municipio se
encargan de instalar la efigie.
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SERENDIPIA
VIDEGARAY Y KUSHNER
WILBERT
TORRE

No debiera ser papel de un gobierno
convertirse en un ávido cumplidor de los
deseos del gobierno de Estados Unidos

n la historia de la relación política entre Mé
xico y Estados Unidos, varios expresidentes
y gobiernos se han metido a la cama con las
estructuras de poder del país vecino, en una
turbia relación en la que ambas naciones y
sus instituciones han compartido una suerte
de sociedad, se han hecho favores mutuos,

y han pactado acuerdos inconfesables en distintas épocas.
En esa arena viscosa, la CIA enroló como informantes a tres

presidentes mexicanos en los 60; la DEA violó las fronteras
y sus agentes entraron en los 90 a detener al doctor Álvarez
Machará, involucrado en el asesinato del agente Camarena;
y más tarde, los agentes portaron armas de manera ilegal,
sin que nadie se los impidiera.
El presidente que más cerca ha estado de la habitación

principal de la Casa Blanca ha sido Felipe Calderón. En octubre
de 2006, el presidente electo se sentó con George Bush en
la Oficina Oval y le pidió que se asociara con México para
combatir a los cárteles del narcotráfico.

"Lo necesito a bordo", le dijo Calderón. Bush aceptó y por
medio de la Iniciativa Mérida, Estados Unidos financió con
dinero, armamento y capacitación a agentes mexicanos en
sus instituciones, una parte de la ofensiva que sembró al país

de violencia y muertos.
El gobierno de López Obra

dor escribe su guión en la his
toria de la relación bilateral. Los
acuerdos que han llevado a la
Guardia Nacional a perseguir
migrantes y contener con la
fuerza el flujo migratorio son
históricos por la hondura que

alcanzan.

Algo importante, y tal vez inédito, es que los presidentes
dieron a conocer estos acuerdos de manera pública, y gracias
a eso, los conocemos y cuestionamos.
No debiera ser papel de un gobierno convertirse en un

ávido cumplidor de los deseos del gobierno de Estados Uni
dos, por los intereses y riesgos que representa hacer tándem
con Trump.
Pero esos acuerdos, nos gusten o no, fueron públicos.
En contraste, Luis Videgaray tuvo con Washington un

vínculo subrayado por la oscuridad. Fue una relación de
intercambios, presiones y favores al gran vecino del norte.

En la cuenta de Videgaray se anotan el torpedeo a Vene
zuela en la OEA, a solicitud de Trump, y uno poco conocido:
en medio del escándalo de la Casa Blanca, el gobierno echó
atrás el proyecto del tren con empresarios chinos, después
de que el presidente Obama protestó por su país y sus em
presarios habían sido excluidos del proyecto.
La perla más oscura es la relación de Videgaray con kush

ner, yerno de Trump.
¿A qué acuerdos llegaron ambos y qué intereses involucra

ron? Son preguntas que quizá nunca tendrán una respuesta.
Lo más irónico, trágico o ridículo es que hasta hoy se culpe

de la entrega del Águila Azteca a un miembro del Servicio
Exterior Mexicano.

No fue otro, sino Videgaray, quien ordenó y decidió po
nerla en manos de Kushner, El otro, un embajador al que ni
conozco, nomás firmó.
¿Por qué o a cambio de qué? Son preguntas que perma

necen abiertas.

LUIS VIDEGARAY

SE ANOTA

EL TORPEDEO

A VENEZUELA
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Detenidos y más detenidos, la clave
Ornar García Harfuch aplicará mano dura en la CDMX.

Ovaciones lo publicó el sábado pasado:
"La crisis de criminalidad en CDMX será enfrentada con un experto

en seguridad e inteligencia, que tiene un exitoso y escandaloso pasado labo
ral y personal".

Ornar García Harfuch llega en lugar de Jesús Orta, quien duró apenas
diez meses en la SSC.

Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno, confirmó lo que se conoció la no
che del jueves.

García Harfuch es nieto del general Marcelino García Barragán, secretario
de Defensa en la matanza de estudiantes de 1968, y su padre, Javier García
Paniagua, fue titular de la Dirección Federal de Seguridad (DFS).

El comité del 68 y padres de los normalistas piden a Sheinbaum cesarlo".
Ayer, el nuevo jefe de la policía lo confirmó:
Tiene que haber detenidos para que disminuyan los delitos, con carpe

tas bien integradas, dijo a los medios.
Y hubo reacciones de inmediato.

Desde las que aplauden la mano dura hasta las que alertan sobre el en
vío a prisión de presuntos culpables, sin elementos.

Habrá que darle el beneficio de la duda, porque de que urge orden en la
CDMX no hay duda, se escuchó en radiopasilio.
Taxistas contra piratas

Si puede, no salga.
Cuando menos hasta después del mediodía.
Y utilice el metro.

No viaje en auto.
Ai menos mil taxistas ahorcarán a la Ciudad de México este lunes.

tjEl motivo?
Las aplicaciones que han entrado ¡legalmente a México, avaladas extra

ñamante por los gobiernos de Miguel Angel Mancera y Eruviel Avila, en la zona
metropolitana, y que se convirtieron en competencia desleal para los taxistas.

Acusan los trabajadores del volante con absoluta razón que las apli
caciones de vehículos particulares son en realidad taxis piratas, porque no
pagan tarjetón, revista ni son obligados a tener determinado color de pintu
ra, lo que significa gastos que ellos sí cubren.

Dicen que comenzarán a las 5:00 horas y que concluirán hasta las 14:00 horas.
Así, como por curiosidad, agarre valor e integre un grupo de automovi

listas, diseñe una aplicación y comience a dar servicio de taxi a ver si no le
cae un operativo del gobierno y sus vehículos terminan en el corralón.
Eso es competencia desleal y pirata, se escuchó en radiopasilio.
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Que no les ha llegado
Andrés Manuel López Obrador enfrentó ayer en Oaxaca reclamos porque la
beca prometida a estudiantes de nivel básico y medio no ha llegado a todos.

No,i cómo no!
A ver, a ver, espérenme.
Esto ya cambió.
Y vayan respetándonos.
2 mil 506 estudiantes del municipio de Juxtlahuaca reciben su beca.
2 mil 506, lo digo cariñosamente.
Y a los que no les ha llegado les va a llegar, dijo.
 Pero no hay que ir tan lejos.
Aquí, en la Zona Metropolitana, ni siquiera ha concluido el censo anun

ciado y hay miles de estudiantes de preparatoria que no han recibido sus
becas, se escuchó en radiopasilio.
¿Y ahora Silvano?

Silvano Aureoles tendrá que dar explicaciones hoy.
¿Quiénes son esos doscientos encapuchados que circularon ayer libre

mente por Paracho, Michoacán?
Si son policías ojalá, que lo diga. Si son malandros o autodefensas, también.
Aureoles se ha quejado de que los medios magnifican.
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La Tremenda Corte
Ala mitad de esta legislatura, el líder del Senado, Ricardo Monreal levantó

ámpula cuando acusó que en el Poder Judicial se debería dar un golpe de
timón, vaya una sacudida, pues había circuitos de justicia convertidos en

redes de corrupción y nepotismo.
Desde luego que los datos de Monreal, eran más que confirmados por la

misma gente que manda al Interior de ese Poder.
En uno de los encuentros de Monreal con el entonces recién llegado como

presidente de la Suprema Corte, el Ministro Arturo Zaldívar Lelo de la Rea salió a
relucir la existencia de juzgadores con amplios márgenes de corrupción.

Qué decir de nepotismo, como, entre otros casos, el del Gircuito de Distrito
de Durango que mantenía su titular más de 17 familiares con plazas.

Desde entonces se sabía que había abultados expedientes de jueces gordos que
deberían ser llevados al banquillo de los acusados. Y están en la antesala.

Hoy vivimos la caída del Ministro Eduardo Medina Mora que renunció para
atender acusaciones por denuncias de la Fiscalía de Inteligencia Financiera que
encabeza Santiago Nieto. Parece tratarse de lavado de dinero o enriquecimien
to ilícito, no hay datos de los delitos que se le acusa, solo por depósitos en el
extranjero.

Monreal calificó que esa renuncia del Ministro Medina Mora es una prueba
más de que la lucha contra la corrupción va en serio y ya no hay intocables en
ningún nivel o poder del gobierno. Y que sin prejuzgar, desea que todo sea trans
parente y no se lastime injustificadamente a persona alguna.

Desde luego que las reacciones no se hicieron esperar, los partidos políticos y
el empresariado se fueron a la yugular contra el gobierno del Presidente Andrés
Manuel López Obrador. Que es un acto intimidatorio y que busca desde las esferas
de Palacio Nacional controlar el Poder Judicial.

Bueno, no sé porque tanto brinco y sombrerazo contra el actual gobierno si
la designación de los Ministros cada sexenio la hacen a modo los que están en
el Poder.

Hoy se espantan o gritan, pero se les olvida que cuando tanto priistas como
panistas eran mayorías y que incluso hasta salpicaban a los perredistas hoy
convertidos, la mayoría en morenistas, se repartían el botín, es decir, one for
you, one forme, uno para ti, otro para mí.

Ahí nadie decía nada, eran las fuerzas políticas que mandaban en el
Congreso de la Unión, primero los panistas desde el 2000 Vicente Fox y Felipe
Calderón y luego los priistas en el 2012 con Enrique Peña Nieto.

Entonces porque tanto alboroto, estas reparticiones incluso se registraban
en el propio INE hoy de Lorenzo Córdova, la repartición de los Consejeros con
salarios abultados y necios e inmorales a renunciarlo, se daban en proporción
al número de legisladores. Y hoy creo que seguirá.

Pero creo que nadie, absolutamente nadie de los nuevos políticos se acuer
da de esos chanchullos y ancestrales reparticiones.

Entonces no se sorprenda que los nuevos Ministros, que ya comenzaron,
primero con José Luis González Garrancá en diciembre para sustituir a José
Ramón Cossio y después con Jazmín Esquivel, vengan etiquetados por el
que manda en Palacio Nacional.
APAPACHAN A ROMERO HICKS POR SU INFORME
No se puede quejar el coordinador de los diputados panistas, Juan Garlos
Romero Hicks pues al realizar su informe legislativo recibió el espaldarazo, no
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solo de sus pares que suma 80 de los 300 Distritos, sino del propio líder Marco
Cortés que resaltó su trabajo.

Que lograron con la fuerza de la razón, que les respetaran aloque tenían
derecho, es decir a presidir la presidencia con Laura Rojas de la Cámara de
Diputados.

Hasta el gobernador de su estado natal Guanajuato, Diego Sinhue también
lo apacho y como no le iba a reconocer si Romero Hicks fue de los primeros que
defendió la desaparición de Poderes de Tamaulipas y Guanajuato.

Les grito a esas voces morenistas que fueran a su entidad donde la vida no
vale nada de José Alfredo Jiménez para que se dieran cuenta de la transfor
mación y calidad que vive su gente.
TELEGRAMA PARA DON NAP0 DE GALLARDO
El diputado federal por San Luis Potosí, Ricardo Gallardo puso el dedo en la llaga
de la minera canadiense New GoldMinera San Xavier. Primero que el gobierno
federal indague los daños tanto a sus trabajadores como residentes de la ubi
cación, así como al medio ambiente, son por la producción y si resulta positivo,
entonces tendrá que responsabilizarse.

De entrada hay uso indiscriminado de un millón de metros cúbicos de agua
que demanda para la extracción de material. Y lo más grave que hay unas 80
toneladas de material contaminado con cianuro y que lejos de generar benefi
cios a su comunidad, ha causado división social y múltiples daños. El mensaje
ya le llego al líder minero y hoy senador Napoleón Gómez Urrutia.
ADIOS DISPENDIOS, MAÑANA AUSTERIDAD
Mario Delgado, como mandamás de la Cámara de Diputados adelantpo que
mañana en la sesión su voto de mayoría va para la minuta de reforma de auste
ridad. Con ello se acabaron los privilegios, gastos excesivos y "los pirruris" del
Congreso y del gobierno.

Jachavez77@yahoo.com
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REDES TT $ i
DE PODER !f\f
Los intermediarios

Aunque el presidente Andrés
Manuel López Oteador aún no
tendría definidos los candidatos

que presentaría al Senado para que
puedan tomar el lugar de Eduardo
Medina Mora en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación son dos

personajes en el gabinete quienes

están teniendo un peso específico
para la definición de la terna; se trata
del Consejero Jurídico Julio Sche
rer y de la secretaria de Goberna
ción Olga Sánchez Cordero. Ambos
tienen una buena relación con el

ministro presidente Arturo Zaldí
var, quien aunque no puede incidir
directamente en la designación, sí

podría valerse de su buena relación
con la 4T para sugerir posibles
candidatos. En lo que de momento
hay coincidencia es en que el perfil
sería de corte más liberal (Medina

Mora se ubicaba en el ala garantista),
aunque en Presidencia se inclinan
más por una mujer para avanzar en
la paridad de la Corte.

Taxistas 'toman' la ciudad
Nuevamente los integrantes del
Movimiento Nacional Taxista

realizarán una manifestación que
afectará sensiblemente la movili

dad en la Ciudad de México. Los

transportistas, provenientes de di

versos puntos del Estado de México
y de la capital del país, protestarán
a partir de las 5 horas en contra
de los servicios de transporte por
aplicaciones móviles. Las autori
dades estiman que las zonas más
afectadas serán el norte, poniente y
oriente. Por si no fuera suficiente, los

taxistas que prestan sus servicios
en el aeropuerto se manifestarán
en la terminal aérea a partir del
mediodía, también en rechazo a

los servicios como Uber o Cabif y
Prepárese para un día complicado.

Tricolor sin línea

Nos comentan que a mes y

medio de la toma de protesta de
Alejandro Moreno Cárdenas
como dirigente del CEN priista, los
comités municipales continúan
en la incertidumbre debido a la

falta de comunicación sobre el

proyecto que pretende la nueva
dirigencia. Aunque los comités
estatales sí tienen (a medias) una

planeación acordada con la diri
gencia nacional, nos aseguran que
aún no se define la operación a pie
de calle en los municipios. Muchos
han externado su preocupación
debido a que los operadores del
Gobierno federal o los de Morena

están llenando el vacío,
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UnealO
DEMIS imvrvs

Tras los cambios de timón en la SSC, mu
chos dicen que en el Gobierno de la CDMX
hay algunos funcionarios que no llegarán a
las posadas con hueso, digo chamba.

¿Será por eso que ya tiene algunas se
manas que a José Luis Beato, Secretario
de Desarrollo Económico, no se le ve com
partiendo agenda con la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum?

Es pregunta que sí quiere cargar los pe
regrinos

Vaya que ha disminuido el apetito de los in
mobiliarios sobre Lomas de Chapultepec...
pero no sus intenciones.

Y es que algunos se acuerdan que la

estrategia del ex titular de la Seduvi, Felipe
de Jesús Gutiérrez, con el respaldo de la
Asociación de Desarrolladores Inmobilia
rios era cambiar el Plan Parcial para que
todo Prado Norte modificara su vocación a
comercial.

Ahora que parece que la táctica se
rá hacer modificaciones de uso de suelo
predio por predio, habrá que ver si la zona
logra conservar su función de uso habita
cional, como lo demandan los vecinos al
Congreso con mayoría de Morena, o si la
transformación hormiga del plan parcial da
resultado.

Por eso dicen que lo mejor es tener los
pies en el suelo.
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MINISTRA
Obvio que será ministra

quien ocupe la vacante
por la renuncia de Eduar
do MedinaMora Icaza. La
época impone la igualdad

y hoy el pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) de 11 integrantes cuenta
con dos ministras.
Norma Lucía Piña Hernández y

Yasmín Esquivel Mossa son fas inte
grantes actuales del pleno.
La deuda con la igualdad, que só

lo se ha dado en el poder Legislativo,
es lejana en el poder Judicial en sus
diversos niveles. Así, es de esperarse
que la terna que envíe el Ejecutivo
federal al Senado sea firmada sólo
con abogadas.

VIDRIOS SUCIOS.— La renuncia
del ministro Eduardo MedinaMora
Icaza incumple la Constitución, en
la que se establece que una dimisión
a ese cargo sólo procede por "causa
grave". Sin embargo, la renuncia, de
unas líneas, omite algún señala
miento en ese sentido.
El presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador aceptó la decisión del
ministro y envió la notificación del
caso al Senado.
La causa de esa renuncia es secre

ta, y que no sea pública y formal
abre una cascada de conjeturas en
un horizonte: la poderosísima cuar
ta transformación ha cobrado otra
presa.
La fuerza política en el poder ha

bría ganado con la vacante de Medi
naMora Icaza el asiento que permi
ta al Ejecutivo desechar acciones de
inconstitucionalidad, controversias

constitucionales y solicitudes de
amparo que obstaculicen los planes
del cambiode régimen.
De entrada, Andrés Manuel Ló

pez Obrador no tiene la tentación de
enviar al Senado una terna afín a la
cuarta transformación. Es un hecho
que en su radar no hay juristas di
vergentes.
Por lo pronto, la nación debe sa

ber esa escondida "causa grave" de
la renuncia del ministro que consta
de sólo 70 palabras, en seis líneas.
La expansión de la cuarta trans

formación está en proceso...

ILUMINACIÓN— Una semilla
que podrá tener frutos inaprecia
bles es la oportunidad de estudian
tes nayaritas de estudiar en China
temas de tecnología.
Como presidenta de la Comisión

AsiaPacífico del Senado, doña Cora
Cecilia Pinedo Alonso gestionó con

venios que abren la puerta de la po
tencia mundial a estudiantes de
educación superior.
Doña Cora Cecilia logró la firma

de convenios de la empresa Huawei
con el Tecnológico de Tepic y la Uni
versidad Autónoma de Nayarit...

COLORES FUERTES.— El coordi
nador de Acción Nacional en la Cá
mara de Diputados, Juan Carlos Ro
mero Hicks, acusa abusos de los lla
mados superdelegados del gobierno
federal, así como ese "austericidio"
que comete el gobierno federal con
restricciones en rubros sociales.
Don Juan Carlos presentó este fin
de semana su primer informe legis
lativo, en el que incluye su crítica a
la Reforma Educativa que impuso
Morena en el Congreso de la
Unión...

CONTRASTE.— A la izquierda de
la senadora Ifigenia Martínez, el se
nador Martí Batres, en el pleno se
natorial, propuso el "fin a la tensión
suscitada por solicitudes de desapa
rición de poderes". Propuso unificar
esfuerzos por la seguridad de la po
blación,
El señalamiento del legislador de

Morena encierra una divergencia
con la conducción política de la
bancada en la que es senador raso..

HERRAJES.— Con Ornar García
Harfuch, en la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana de la Ciudad de Mé
xico, debe acabar la fantasía que
empezó cuando Claudia Shein
baum disolvió el Cuerpo de Grana
deros...
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BINOCULARES

Visitantes del Parque Ecológi
co Ehécatl protagonizaron un
zafarrancho en la entrada del
inmueble porque extrabajado
res del ayuntamiento que fue
ron despedidos el fin de sema
na mantenían bloqueados los
accesos desde el sábado, por lo
que tuvo que intervenir la Poli
cía Municipal. Familias que pre
tendían ingresaral sitio, el do
mingo temprano, no pudieron
hacerlo porque los exemplea
dos se lo impidieron. Ellos acu
san al gobierno de violarsus
derechos y, por ello, decidieron
cerrar la entrada en uno de los

pocos espacios de esparci
miento que existen en el muni
cipio.

El que todo lo hace corriendo
es el alcalde de Miguel Hidalgo,
Víctor Hugo Romo. El funcio
na río dio el banderazo de salida
a Turismo Run, programa inno
vador, con fines recreativos,
deportivosyculturalesque
aprovecha la gran infraestruc
tura cultural existente en la al

caldía. Romo estuvo acompa
ñado del secretario deTurismo
de la Ciudad de México, Carlos
Mackinlay, y el primer mexica
no en llegara la NBA, Horacio
Llamas. La finalidad de este

programa es conocer, tener
una visita guiada, aprender de
nuestra historiayentretenerse
a la par de hacer ejercicio.

Este fin de semana, la dirigen
cia del Partido de la Revolución
Democrática en la CDMX orga
nizó la presentación de la obra
"Sobre la Democracia" de Car
los Pereyra, el mayor intelec
tual de la izquierda mexicana.
La organización estuvo a cargo
de Nora Arias y Carlos Estrada.
En la presentación del libro, la
pregunta que surgió fue si en
estos momentos hay demo
cracia, principalmente porque
aquellos en el podertienen la
piel muy delgada ante la critica.
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SUBES BAJA g
VA POR RESULTADOS INMEDIA

^ TOS. A unos días de tomar posesión
¥ como nuevo secretario de Seguridad

¡ _jut J? Ciudadana, Ornar García Harluchad
mitióquelaprioridadesreducirdeli
tosdealtoimpactoyhomicidiosrela
cionados con cárteles de la ciudad y

el narcomenudeo, pero aseguró que la principal instruc
ción que tiene es dar resultados rápidos y señaló que
haytemasquenosevanaresolversinohay detenidos,
para que bajen los índices delictivos. Aseguró, además,
que se estrechará la coordinación con la Procuraduría
para fortalecer las carpetas de investigación y tener ma
yores detenciones sólidas.

t GASTO SIN SENTIDO. Documen
tos del Archivo de Anenecuilco fue

ron digitalizados por el INEHRM, con
Pedro Salmerón al frente y ahora
con FelipeÁvila, con el consiguiente
despilfarro de recursos públicos,
cuando este trabajo de restaura

ción y digitalización ya se había realizado en un proce
so deeneroaseptiembre de 2002 por especialistas
del INAH, encabezados por Elvira Pruneda, trabajo
que se puede consultar en el Centro INAH Morelos. La
revelación fue hecha por el periodista y escritor Mario
Casasús, quien desde hace tiempo ha trabajado en
los archivos históricos de Anenecuilco.
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SIN PROTOCOLO
JOELSAUCEDO

ANARQUISTAS: NO SOMOS
MERCENARIOS DE NADIE

Nos portamos mal, muy mal y11 podemos portarnos peor", es la
advertencia al gobierno federal.

Se trata de tos anarquistas
que se adjudicaron los daños

causados a los "símbolos del poder" y a
la propiedad privada.

Mediante su publicación digital "Contra
Infc", se pronunciaron contra el "absolu
tismo populista de la Cuarta Transforma
ción". El espacio digital lo ilustraron con
imágenes de destrucción de cristales, el in
cendio a «na puerta de madera y la agre
sión de mujeres policías desarmadas

Ahí acusaron al Presidente López
Obrador de tergiversar el sentido de la
lucha anárquica,

"Desde el pulpito mañanero AMLO
intenta invisibilizarnos, exterminarnos
¡y), desaparecernos", señalan.

"Por eso nos denomina conserado

res", mientras imparte "lecciones" a sus
"mascotas felices", con el consentimien

to de las "focas aplaudidoras que fingen
ser periodistas cada mañana".

El texto cuestiona con dureza al go
bierno de López Obrador, "para quien el
mejor anarquista es el que está muerto".

Incluso aseguran que durante el go

bierno de Juárez, "fue cuando más anar
quistas se asesinaron por fusilamiento en
la historia de México". E gobierno de Ma
dero no fue diferente, pues se deportaron,
encarcelaron y asesinaron a los anarquis
tas que se negaron a reconocerlo.

Y fueron más allá: "el propio Ricardo
Flores Magón (ideólogo de la 4TÍ planeó
junto a compañeros anarquistas la eje
cución de Madero".

"Por eso nuestro grito de guerra es Ni
Dios Ni Estado Ni Patrón (...). la anarquía
no es ni puede ser de izquierda ni de
'derecha', porque aspiran a ser poder y a
conservar el Estado".

Aflrman: pueden llamarnos "conser
vadores" porque luchamos por conser
var el planeta frente a la devastación de
sarrollista del Estadocapita!.

"No es la primera ves; (ni será la última)
que confrontamos al sistema", advierten.

"No tenemos ni buscamos alianzas con

partidos políticos, tampoco somos merce
narios al servicio de nadie". Concreto,

PROSPECCIÓN... Se da por hecho que
llega a la Dirección del Canal del Congre
so capitalino, el esdiputado de 1a Asam
blea Legislativa, Roberto Candia, en sus
titución del periodista Ricardo Rocha.

Twitter: (gJoelSaucedo
saucedosj@yahoo.co m .mx
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SECRETOS
HIROSHI TAKAHASHI
GRUPO ALTAVISTA EN LA MIRA

Uno de los personajes que está
en la mira de la Cuarta Trans

formación es el empresario Ri
cardo Orrantia Canto, quien
presuntamente fue otro de los

contratistas favoritos del gobierno de Enri
que Peña Nieto, y también de Vicente Fox,
pero que hoy podría estar involucrado en
una investigación que abrió la Fiscalía Ge
neral de la República por el presunto enri
quecimiento ilícito del líder del PRI.

"Soy un empresario mexicano, fundador
y presidente de Grupo Altavísta. Siempre
tuve vocación emprendedora y de servicio,
me inspiran las personas que comparten su
bienestar y son felices realizando las activi
dades que les apasionan", escribe en su pá
gina de internet Orrantia.

Pero lo que llama Ja atención son las in
serciones pagadas que ha hecho en varios
periódicos de la Ciudad de México, firmados
por "La redacción", en donde habla de inno

vación y pequeñas y medianas empresas.
Son párrafos vacíos que no generan emo
ción ni provocan admiración, aunque pare
cería que eso buscarían generar con las su
puestas entrevistas con este CEO que termi
nan en comunicado de prensa sin nota in
formativa que merezca la pena resaltar.
Básicamente mensajes creados por pubii
rrelaeionistas que se quedan en boletín.

Le seguiremos contando más de este ira
portante empresario que surge en varias
conversaciones como uno de los personajes

clave en la parte de integración de tecnolo
gía y nuestra lamentable brecha digital. "A
lo largo de 25 años. Grupo Altavista se ha
ganado el respaldo de una importante red de
socios de prestigio internacional, por ser
una empresa que continúa trabajando bajo
los más altos estándares de calidad y servi
cio, marcando la diferencia ai ofrecer solu

ciones integrales en tecnología y soluciones
especializadas para la industria en impor
tantes sectores de desarrollo económico y
bienestar social como: Oit & Gas, Seguridad

y Servicios. Salud, Construcción y Tecnolo
gías de la Información", dice en otra inser
ción pagada por el departamento de Rela
ciones Públicas.

Poi coincidencia, las inserciones comen

zaron a aparecer en ios periódicos y páginas
de internet a partir de junio de este ario, cuan
do desde Campeche surgían notas acerca de
una presunta alianza muy favorable para la
empresa con Alejandro Moreno Cárdenas.

V poco después, se informó que la Fisca
lía General de 3a República (FGR), que enca
beza Alejandro Gertz Manera, abrió una in
vestigación contra el Presidente Nacional
del PRI por un presunto enriquecimiento ilí
cito. Se reveló en su momento que Alejandro
Moreno Cárdenas, conocido como "Mito",
presuntamente adquirió 16 inmuebles en
Campeche, entidad que gobernó de 2015 a
2019. Y sí, todavía está pendiente conocer
más acerca de la pesquisa y del rol de
Orrantia en todo este pleito que parece sur
gir del propio Partido Revolucionario insti
tucional, pero que ya está en la mira de la 4T.
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RED
COMPARTIDA
AHOGAN A LA CDMX

Ayer la Secretaría de Gober
nación informó de cuáles

serán los sitios donde habrá

problemas por el movi
miento de taxistas. Se esti

ma que las zonas colapsadas son princi
palmente e! norte, poniente y oriente de
la Ciudad de México, y que muchos de ios
participantes provendrán de! Estado de
México (Ecatepec, NezahualcOyoÜ, Nau
calpati, Atizapán y Cuautitlán), mientras
que ¡as áreas de la CDMX donde mayor
presencia y afectación tienen los taxistas
del MNT son Indios Verdes, San Felipe,
Santa Fe, Pola neo y Tláhuac,
Es curioso que. en su primer

informe como alcalde de

Gustavo A. Madero, Fran
cisco Chíguil, presumió con
bombo y platillo las obras

que construyó la administración an
terior. Por ejemplo, dijo haber desti
nado 92,6 millones de pesos al Insti
tuto de Estudios Superiores "Rosario
Castellanos", cuando en realidad la
obra estaba prácticamente concluida
cuando asum ió el cargo en 2018, Tam
bién presumió una matrícula de más
de 3 mil estudiantes y la incorpora
ción del instituto a la UNAM, e! IPNy
¡a UAM. La pregunta obligada fue:
¿Qué nuevas obras realizó en el pri
mer ano de su gobierno?

¦ Es verdad que el Tribuna! Supe

¿rior de lusa da capitalina tendrá
como nueva sede un ediíicio de
la constructora Rouz, de Lucio
Corona, con una renta de casi 15

millones de pesos mensuales? El Consejo
de la Judicatura de la CDMX, mediante
acuerdo plenario 1419/2019 del 21 de mayo
de 2019. determinó autorizar el Proyecto
de Reordenamiento Inmobiliario propues
to por el Oficial Mayor de! Tribunal, Sergio
Fuentes Granados. Datos de la Asociación

Civil México Justo, señalan que desde mar
zo de 2015 el tribunal está en dos edificios
localizados en Calzada de la Viga y Aveni
da Juárez, y los contratos de arrendam len
to de ambos representan una renta men
sual de menos de 9 millones de pesos.
Este fln de semana se llevó a ca

bo en la sede del PRD en la C iu

dad de México, la presentación
del libro "Sobre la Democracia"

de Carlos Pereyia, el mayor in
telectual de la izquierda mexicana en la
época contemporánea. La presentación
estuvo a cargo dei doctor Seigio Ortiz Le
roux. con la moderación de Nora Arias y
los comentarios de Jesús Zambrano, Eloi

Vázquez y Carlos Estrada.
PD: Zoé Robledo, director del IMSS,

asistirá este lunes a las 10:00 horas al

Senado para comparecer ante las Comi
siones Unidas de Salud y Seguridad So
cial, con motivo de la Glosa por el Primer
Informe de Gobierno.
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La Cámara de Diputados aprobó la
Ley General de Educación, y abroga
la Ley General déla Infraestructura

Física Educativa. Con esta ley se aprue
ba el pase directo de normalistas al servi
cio educativo. Además, abre la posibili
dad de que los sindicatos puedan "palo
mear" la asignación de plazas docentes y
elimina las evaluaciones diagnósticas pa
ra el ingreso y promoción de los trabaja
dores de la educación. En esta nueva Re

forma Educativa se mantiene un artículo,
que dice que los derechos laborales de los
trabajadores al servicio de la educación se
regirán por el artículo 123 de la Constitu
ción, Apartado Bf lo que significa que po
drán disponer de 50% de las plazas vacan
tes y de nueva creación; sin embargo, para
asegurar que no habrá venta de plazas se
agregó un transitorio que dice: "Con fun
damento en este decretot la admisión,
promoción y reconocimiento se redirán
por la Ley Reglamentaria del Sistema
para la Carrera de las Maestras y los
Maestros, prevaleciendo siempre la rec
toría del Estado". Entre los puntos a resal
tar están:

1. Restituye derechos de los maestros,
la obligación del Estado en materia de
educación superior; los principios de gra
tuidad, de laicidad, de inclusividad entre
los ejes rectores de la educación.
2. El Gobierno Federal deberá tomar

en cuenta a los padres de familia para

determinar los planes y programas de
estudio de la educación preescolar, pri
maria. secundaria y normal para toda la
República.
3. El ingreso al servicio docente y a la

promoción a cargos de dirección y super
visión en los niveles básico y medio supe
rior que imparta el Estado, se llevarán a
cabo mediante concursos, en los que
serán elegidos quienes mayores conoci
mientos y capacidades demuestren.
4. Se realizarán evaluaciones obligato

rias y periódicas a los maestros para el
ingreso, la promoción, el reconocimiento,
y la permanencia en su puesto; no obstan
te, se respetarán los derechos constitucio
nales de los trabajadores de la educa
ción.

5. Sustituye el Instituto Nacional para la
Evaluación de la Educación (DMEE) por el
órgano formador de docentes, además de
eliminar la llamada evaluación punitiva,
que vinculaba la permanencia a los resul
tados de las evaluaciones.

6. Se crea un Sistema para la Carrera de
las maestras y maestros, en el que Fe
deración tendrá la rectoría y un Sistema
Nacional de Ciencia, Tecnología e Inno
vación.

Z, Se agrega la enseñanza de lenguas
indígenas, además de lengua extranjera y
se sustituye el concepto de calidad por el
de excelencia académica.

8. Se fortalecerá la autonomía de ges
tión de las escuelas públicas; bajo el lide
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razgo de los directores y la participación
de alumnos, maestros y padres de familia,
podrán organizarse para mejorar la in
fraestructura del plantel, comprar mate
riales y resolver proble
mas de operación básicos.
9» Establecer en forma paulatina y con

forme a la suficiencia presupuesta! escue
las de tiempo completo, con jornadas de
entre 6 y 8 horas diarias.
10. El Estado impulsará esquemas para

el suministro de alimentos nutritivos a tra

vés de microempresas, y dará prioridad a
los estados con mayor pobreza; además
de quedar prohibida la venta de todos los
alimentos chatarra en planteles educati
vos.

11. Los artículos 3, 32 y 73 constitucio

nales son los reformados, que en materia
educativa tiene algunos cambios, por
ejemplo, que en planes y programas de
estudio incluyan la enseñanza de mate
máticas, la lectoescritura, la literacidad y
la educación sexual y reproductiva.
12. También se habla de una nueva

política educativa diferenciada por zonas
que permitirá una educación indígena,
bilingüe y bicultural.
Muchos decían que la reforma de

Peña Nieto era una Reforma Laboral

disfrazada. Ahora, de esta reforma se
dice que es un pago político al apoyo
que la CNTE le dio a Andrés Manuel en
201S.En ese sentido, seria una reforma
política ala educación, no una pedagó
gica.
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América Latina: darie la

espalda al neoliberalismo
La Guerra Fría: dos naciones dis

putándose el mundo. Un mapa azul y
rojo: países comunistas, países socia
listas, todos los territorios del plane
ta tomando un color dependiendo el
avance soviético o norteamericano,
como en un juego de mesa. Los ro
jos avanzan en Oriente, en África, en
América Latina: ios azules interceden

para frenarlos.
De pronto, en 1959 un territo

rio minúsculo, casi insignificante en
tamaño pero trascendente por su
ubicación geográfica complejiza el
juego. Cuba, a unos cuantos kilóme
tros de los azules se vuelve rojo, y
pese a intentos militares de Nortea
mérica por devolverlo a la "cordura",
fue uno de los países más resistentes
ante el asedio capitalista.
Como una serie navideña barata,

el rojo de los foquitos socialistas en
el mundo se extinguía, pero pese al
bloqueo económico y la propaganda
imperialista, Cuba brillaba, así como
algunos países que se aferraron al
progresismo: Venezuela, Brasil, Ar
gentina. El sociólogo brasileño Octa
vio ianni, estudió cómo en América
Latina la cultura de la violencia y la
militarización fueron claves para el
triunfo de los Estados Unidos:"Amé

rica para los Americanos".
Sin embargo, hoy las estrategias

han cambiado. El filósofo alemán
Herbert Marcuse realizó cuantiosos

estudios sobre la ideología de las
sociedades industrializadas, como la
norteamericana. Su obra más impor
tante: "El hombre unidimensional",
reconocida como uno de los textos

más subversivos del Siglo XX, que
marcó gran influencia en la nueva
izquierda mundial.
En este trabajo, Marcuse expone

como las sociedades dominantes
buscan determinar el destino de

los pueblos insertando la idea de la
democracia, el pluripartidismo, y la
cultura que ellos mismos proponen
como una especie de libertad con
trolada. También se exponen plan
teamientos como el de la enajena
ción mediatizada a modo de control

y supresión de la individualidad en el
ser humano; la idea es: "nuestra so
ciedad y su modo de vida es lo me
jor de todos los mundos".
Y es entonces que en este Siglo

XXI, Norteamérica ha logrado ingre
sar a la política de esos países aferra
dos al progresismo mediante golpes
mediáticos y económicos, como los
que sufren Venezuela y Cuba, o peor
aún, con estrategias ilegales como en
Brasil, donde acusan injustamente a
Luiz Inácio Lula da Silva de ser un

corrupto sin siquiera tener las prue
bas para mantenerlo donde está: en
la cárcel.

Y es precisamente que por eso en
entrevista exclusiva para RT Noti
cias, el exmandatario brasileño indi
có que a Donald Trump "fue elegido
para ser presidente, pero cree que

fue elegido para ser Dios", porque
Lula sabe que en su país, la mano de
Steve Bannon, es asesor del propio
Trump, estuvo inmiscuido en la cam
paña de Jair Bolsonaro, el tirano de
derecha que robado un montón de
victorias sociales a los brasileños.

Sin embargo, Ignacio Ramonet, pe
riodista español encargado de la edi
ción latinoamericana de Le Monde

Diplomatique, aseguró también esta
semana que América Latina vive un
momento trascendental al estar en

puerta las elecciones en Argentina,
donde podría ganar nuevamente el
kirchnerismo, y en Bolivia, país en el
que Evo Morales podría seguir en el
poder con un proyecto progresista
plurinacionai.
Pese a que en la Guerra Fría, no

podemos negarlo, Estados Unidos
ganó, pues insertó en gran parte del
mundo su cultura, su ideología, su
economía, su moda, sus políticas, sus
películas, sus productos, sus cafete
rías..., Ramonet siente que en Amé
rica Latina, el país norteamericano ya
está perdiendo la batalla.
Aunque ya ha pasado inadvertido,

porque a los grandes medios se
guro se les ha dado la consigna de
que abandonen el tema, el caso Juan
Guaidó es la viva muestra de que Es
tados Unidos perdió una batalla va
liosa que los dejó desmoralizados: es
probable que jamás Donald Trump
y John Bolton, ex asesor de la Casa
Blanca en tema de seguridad, imagi
naron que Guaidó fallaría.
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La semana pasada se cumplieron 5 I años del movimiento que en
tó a todo el país. Este hecho sangriento se produjo en un entorno

mundial de manifestaciones juveniles. A Washington le preocupaba
que injerencias comunistas contaminaran a México por lo que decide
provocar conflictos que lleven a un golpe de estado para imponer a
un incondicional a sus intereses como ya ocurría en varios lugares
del planeta, sobre todo en Centro y Sudamérica. La CIA amedrenta
al presidente mexicano y lo obliga a provocar la represión. Una pelea
entre una prepa particular y una Vocacional del IPN es el pretexto
para iniciarla. Comienzan las manifestaciones callejeras. Agitadores
profesionales en la nómina de Gobernación, Estado Mayor Presiden
cial y el Departamento del Distrito Federal incitan a los marchistas
a provocar desordenes. Detrás de todos ellos está la CIA que tira la
piedra y esconde la mano.
El presidente permite que participe el ejército quien ingresa a los

recintos universitarios.

En septiembre, y orillado ante las presiones y amenazas estadou
nidenses, y ante el temor de cancelar las olimpiadas, el presidente
Díaz Ordaz decide reprimir el movimiento de manera contundente.
«Hemos sido tolerantes hasta excesos criticados, pero todo tiene
un límite» sentenció en su informe presidencial.
La tarde del 2 de octubre, un cielo encapotado presagiaba lo peor.

El general Marcelino García Barragán ordena a sus soldados no dis
parar. El gobierno quiere capturar a los líderes estudiantiles para de
mostrarles a los estadounidenses que la intromisión comunista está
controlada.

Apostados en los alrededores de la plaza de las Tres Cultura, tan
ques del ejército intentan disuadir con su presencia a los manifestan
tes, son ignorados los avisos.Y mientras los oradores toman la palabra,
un helicóptero lanza una señal para que francotiradores de la CIA,

del DDF, de Gobernación y de Guardias Presidenciales comiencen a
disparar desde ios edificios circundantes a la plaza contra los miem
bros del ejército y contra la multitud. Pretenden que se crea que los
estudiantes son los que disparan. Surge la confusión y el caos, ráfagas
surcan los cielos, la metralla aturde los oídos, hay disparos lo mismo
desde los edificios que desde el suelo por parte de los soldados, el in
fierno se desata. Los manifestantes buscan con desesperación la salida
y se topan de frente con miembros del gobierno que cierran la pinza
y los dejan en medio de un fuego cruzado con fusiles que escupen
balas y truncan sueños. Ausentes de compasión, hordas desenfrena
das de golpeadores con el ceño fruncido y mirada torva golpean sin
distingos ni consideraciones y arremeten con saña inaudita contra
hombres, mujeres, niños y ancianos. No hay razonamiento que valga, ni
piedad, ni compasión, impera únicamente la ley del más fuerte, del que
maneja el garrote o el fusil. Gritos de súplica se estrellan contra los
oídos sordos de los represores.Valientes soldados arriesgan su vida
para cubrir a personas que huyen despavoridas. Las escenas dantescas
muestran una orgía de sangre que inunda toda la plaza. Ríos de adre
nalina se confunden con el sudor de perseguidores y perseguidos. La
: juria sangrienta inyecta los ojos de los agresores y dilata sus pupilas.
Se multiplican los charcos de sangre, la gente se resbala con ellos. La
bacanal exhibe a una jauría pasando por encima de cuerpos sin vida o
que gimen lastimosamente. El plomo de las balas se hunde en cientos
de cuerpos convulsionados por el dolor mientras los alaridos estre
mecen toda la plaza.
En lo alto, gente piadosa se arriesga a recibir en sus departamen

tos a unos pocos afortunados.Abajo, cientos son llevados a rastras a
camiones que los llevan a la Jefatura de Policía, a penales de la Ciudad
o al Campo Militar Número I, lugar donde se lleva a cabo su desapa
rición o tortura.
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